
Всё будет 
удались
В дистанционной работе 
бизнесу не нравятся 
только отчеты

Жесткий контроль и  санкции, 
 которыми угрожают власти Мо-
сквы бизнесменам, могут быть 
 излишними. Опрошенные „Ъ“ 
крупные компании и банки 
по большей части еще не полно-
стью или совсем не вернули со-
трудников с удаленной  работы. 
Поэтому требование вывести 
из офисов не менее 30% персо-
нала участники рынка по боль-
шей части воспринимают совер-
шенно спокойно. Гораздо больше 
вопросов и сомнений вызывает 
 по дробная отчетность, которой 
ждут от компаний в мэрии.

Мэр Москвы Сергей Собянин 
6 октября сообщил о дополнитель‑
ных мерах контроля из‑за ухудше‑
ния ситуации с выявляемыми случа‑
ями распространяемости инфекции 
COVID‑19. В частности, работодатели 
каждую неделю должны предостав‑
лять отчет о переводе 30% сотрудни‑
ков на удаленную работу, иначе ком‑
паниям грозит штраф или приоста‑
новка деятельности. Как выяснил 
„Ъ“, работодатели и не планируют 
спорить с властями, обещая даже пе‑
ревыполнить новый норматив.

В банках становится тише
Сбербанк уже объявил о перево‑
де на удаленку до 70% сотрудников 
в ряде регионов. Речь идет только 
о персонале офисов, которые не вза‑
имодействуют с клиентами, уточни‑
ли в банке, заверив, что все 14,1 тыс. 
его отделений «продолжат работать 
штатно, независимо от пандемии». 
Многие другие банки еще не верну‑
ли в офисы весь персонал, отправ‑
ленный на удаленку весной. Так, 
в «ФК Открытие» 50% персонала и так 
работают удаленно, теперь в банке 
обещают увеличить долю. В Росбан‑
ке в здание головного офиса в Мо‑
скве пока вернулось не более 20% со‑
трудников, и этот уровень не плани‑
руется превышать.

В офисах Газпромбанка присут‑
ствует менее 20% сотрудников, ОТП‑
банка — 30–50% посменно. На уда‑
ленке остается более 30% персонала 
РСХБ, около 35% сотрудников Уралси‑
ба, примерно половина сотрудников 
головного офиса ПСБ, более 50% пер‑
сонала ВТБ в Москве и порядка 70% со‑
трудников центрального офиса Аль‑
фа‑банка. В банке «Дом.РФ» около 70% 
сотрудников трудятся в «удаленном 
или комбинированном формате».

Банкиры обещают подстраивать‑
ся под требования властей. В ВТБ го‑
товы быстро вернуться к полностью 
дистанционному режиму, в РСХБ 
и «Уралсибе» — увеличить долю пер‑
сонала на удаленке. При этом в бан‑
ках за немногими исключениями об‑
ещают не менять режим работы отде‑
лений. Так, о «точечных» изменениях 
говорят в МКБ, «Зенит» «сократил ре‑
жим работы некоторых офисов, что‑
бы обеспечить работу сотрудников 
в непересекающихся сменах».
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Киргизию занесло на перевороте
Как президент республики оказался перед сложным выходом

В Киргизии за сутки произошел стре-
мительный слом всей политической 
 системы. После всего одной ночи про-
тестов, в которых приняли участие не-
сколько тысяч человек, ЦИК республики 
отменил результаты воскресных парла-
ментских выборов. Вслед за этим нача-
ла сыпаться вся система власти: госчи-
новники рангом от премьер-министра 
и ниже писали заявления об отставке, 
силовики переходили на сторону наро-
да. Члены парламента страны раско-
лолись на две группы, не признающие 
решений друг друга. Остается вопрос, 
не станет ли жертвой революции прези-
дент Сооронбай Жээнбеков.

Протестный блицкриг
В ночь на вторник Бишкек напоминал 
Минск после президентских выборов 9 ав‑
густа. Даже канал информации использо‑
вался тот же: белорусский Telegram‑канал 
Nexta Live неожиданно стал распростра‑
нять фото и видео из киргизской столицы. 
Хотя днем понедельника людей на главной 
площади — Ала‑Тоо — было совсем немно‑
го, к вечеру стали расти и их число, и реши‑
мость. Как это уже было в 2005 и 2010 го‑
дах, протестующие атаковали Белый дом, 
где находятся парламент и администрация 
президента. Штурм удался, и затем в СМИ 
появились фотографии горящего здания. 
Но разрушительным пожар не был — его 
быстро локализовали.

Совсем бескровным противостояние 
не было: за ночь в больницы обратилось 
около 600 человек, один погиб. Силовики 
использовали и резиновые пули, и свето‑
шумовые гранаты, но, по словам очевидцев, 
не стали стоять до конца. Собеседники „Ъ“ 
объясняют это тем, что для этого пришлось 
бы применить огнестрельное оружие, чего 
стражи порядка делать не решились. «Если 
при Акаеве и Бакиеве (прежние президен‑
ты страны — Аскар Акаев и Курманбек Ба‑
киев.— „Ъ“) были механизмы, как дать от‑
машку на жесткий сценарий, то в нынеш‑
ней ситуации это было невозможно,— ска‑
зал „Ъ“ киргизский политолог Кубат Рахи‑
мов (он был советником премьера Кубатбе‑
ка Боронова, который во вторник подал в от‑
ставку).— К тому же уже вечером и победив‑
шие партии, и президент были готовы к пе‑
реговорам. Однако силовики выполняли 
приказ до последнего — иначе бы не было 
пяти часов противостояния».

Протестующие не ограничились Белым 
домом. Они направились и к зданию Госу‑
дарственного комитета национальной без‑
опасности (ГКНБ), где под стражей находил‑
ся бывший президент Киргизии Алмазбек 
Атамбаев, который уже был осужден на 11 
лет тюрьмы и должен был получить немно‑
го больше после рассмотрения других дел. 
Но, когда у здания собрались протестую‑
щие, охранявшие СИЗО силовики сдались 

и отпустили экс‑президента, который в свое 
время отстреливался от спецназа.

Точно так же из разных изоляторов и тю‑
рем вышли другие известные политики: 
экс‑премьер Сапар Исаков, бывший руко‑
водитель аппарата президента Фарид Ния‑
зов, экс‑сотрудник 9‑й службы ГКНБ Канат 
Сагымбаев и бывшие депутаты Равшан Жэ‑
энбеков и Садыр Жапаров. Как утверждает 
в разговоре с „Ъ“ активист Адиль Турдуку‑

лов, который ночью был возле СИЗО ГКНБ, 
имена заключенных, которых следует от‑
пустить, выкрикивали сами собравшиеся. 
«Для нас самих было сюрпризом, как быс‑
тро это все произошло,— рассказал он.— 
Мы выкрикивали имена и Алмазбека Атам‑
баева, и депутата Садыра Жапарова, которо‑
го Атамбаев же и посадил». Позднее освобо‑
ждение экс‑президента оформили юридиче‑
ски — суд перевел его под домашний арест.

А уже утром вторника действующий 
президент Киргизии Сооронбай Жээнбе‑
ков выполнил главное требование проте‑
стующих, согласившись аннулировать ре‑
зультаты парламентских выборов. Вскоре 

решение утвердил ЦИК страны. Дата но‑
вых выборов должна быть объявлена в те‑
чение двух недель.

Однако, несмотря на эту уступку, никто 
уже не верил в жизнеспособность нынешней 
власти, и госчиновники начали массово 
подавать в отставку. Так поступили премьер‑
министр, спикер парламента, постпреды 
президента в Иссык‑Кульской, Таласской 
и Нарынской областях, глава Баткенской 
области, мэры Бишкека и Джалал‑Абада, 
а также директор государственной теле‑
радиокомпании.
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Погодите помогать
Всемирный банк считает спорной щедрость 
поддержки Россией малого бизнеса в кризис

Всемирный банк (ВБ) в докладе о вли-
янии пандемии на малые и средние 
предприятия (МСП) указывает на риски 
долговой политики РФ по  наращиванию 
госзаймов для финансирования дефи-
цита бюджета — и, в частности, ради 
поддержки малого бизнеса. Опасения 
аналитиков ВБ связаны с финансовы-
ми ограничениями для такой поддер-
жки в долгосрочной перспективе. ВБ 
говорит о целесообразности точечной 
поддержки лишь тех МСП, которые спо-
собны обеспечить восстановление эко-
номики,— массированная же поддер-
жка на этапе кризиса может исчерпать 
возможности России для последую-
щего финансирования перспектив-
ных МСП.

Аналитики ВБ в рабочем докладе «Ма‑
лые и средние предприятия во время пан‑
демии: влияние, реакция и роль финанси‑
рования развития» сравнили влияние «ко‑
ронакризиса» на малые и крупные пред‑
приятия в одинаковых секторах на основе 
опросов предприятий в 13 странах, в том 
числе в России, Грузии, Молдавии, на Кип‑
ре. В целом выводы авторов повторяют на‑
блюдения о том, что МСП более уязвимы 
по сравнению с крупными компаниями. 
В среднем такие компании обладают лик‑
видностью для покрытия постоянных за‑
трат в течение десяти недель, что на три 
недели меньше, чем у крупных фирм. 
МСП также в большей степени испытыва‑

ют шок спроса: их продажи падают силь‑
нее в среднем на 9 п. п. (но при этом они 
менее подвержены сбоям в международ‑
ной торговле).

Отдельно авторы изучают влияние пан‑
демии на сектор быстрорастущих и созда‑
ющих рабочие места МСП, поскольку они 
«имеют большее значение для восстанов‑
ления экономики». Такие компании также 
более уязвимы к шокам COVID по сравне‑
нию с крупными, но в отличие от осталь‑
ных МСП испытывают шок спроса менее 
серьезно, тогда как более подвержены сбо‑
ям в международной торговле и потрясени‑
ям со стороны предложения и финансов. 
Поэтому спасение перспективных с точки 
зрения восстановления компаний может 
потребовать иных мер — помимо решения 
проблем ликвидности, следует из доклада.

За последние несколько месяцев в 124 
странах было принято более 1,1 тыс. мер 
поддержки МСП в ответ на COVID‑19, 
при этом Всемирный банк группирует 
их по восьми направлениям: налоги, льгот‑
ное кредитование, иное финансирование, 
поддержка спроса и занятости, консульта‑
ционная поддержка и пр. При этом авторы 
доклада указывают, что поддержка МСП 
должна быть направлена не только на ре‑
шение краткосрочных проблем, но и дол‑
госрочных — цифровизацией сектора 
и внедрением инноваций. 
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У Карабаха длинные муки
Азербайджано‑армянский конфликт  
начинает надоедать миру

Международное сообщество, ранее 
лишь призывавшее стороны конфликта 
в Нагорном Карабахе сесть за стол пе-
реговоров, переходит от слов к конкрет-
ным шагам. Особое давление оказыва-
ется на Турцию, чей президент Реджеп 
Тайип Эрдоган провозгласил целью по-
ложить конец «оккупации азербайджан-
ских земель». Анкару остро  критикуют 
как на Западе (Канада даже заявила 
о приостановке экспорта в Турцию сво-
ей военной продукции), так и на Восто-
ке: сирийский лидер Башар Асад назвал 
господина Эрдогана «главным инициа-
тором» карабахского конфликта и обви-
нил его в переброске на фронт ислами-
стов. О том, что конфликт, «как магнит», 
притягивает тысячи боевиков из тер-
рористических организаций, сообщил 
и глава Службы внешней разведки РФ 
Сергей Нарышкин.

Война в Нагорном Карабахе, не прекра‑
щающаяся с 27 сентября, вызывает все боль‑
шую обеспокоенность международного со‑
общества. Решительные меры, направлен‑
ные на деэскалацию конфликта, уже приня‑
ла Канада, приостановившая поставки воо‑
ружений своему союзнику по НАТО — Тур‑
ции. Как рассказал глава МИД Канады Фран‑
суа‑Филипп Шампань, в последние дни 
он получал сообщения об использовании 
канадских технологий в конфликте в На‑
горном Карабахе и поручил компетентным 
органам провести расследование. «В соот‑

ветствии с жестким режимом экспортного 
контроля Канады и продолжающимся рас‑
следованием я приостановил действие со‑
ответствующих разрешений на экспорт (во‑
оружений.— „Ъ“) в Турцию»,— отметил ди‑
пломат. Как указывает газета The Globe and 
Mail, Азербайджан мог использовать турец‑
кие дроны с установленным на них канад‑
ским оборудованием.

«Мы ожидаем, что Канада отойдет от по‑
литики двойных стандартов и будет дейст‑
вовать без влияния антитурецких кругов 
в стране»,— говорится в заявлении, опубли‑
кованном во вторник на сайте МИД Турции. 
В частности, под двойными стандартами 
во внешнеполитическом ведомстве имели 
в виду тот факт, что Канада не видит ущер‑
ба в поставках оружия сторонам конфлик‑
та в Йемене.

К осуждению Анкары все более активно 
призывают и в США. Так, мэр Лос‑Анджеле‑
са Эрик Гарсетти на своей странице в Twitter 
обратился к администрации Дональда Трам‑
па с призывом принять «строгие диплома‑
тические меры». А у мэрии Лос‑Анджелеса 
(там находится одна из крупнейших армян‑
ских общин в мире) в понедельник прошел 
митинг, участники которого призвали пре‑
зидента Трампа и федеральное правительст‑
во осудить «агрессию Турции и Азербайджа‑
на», прекратить поставки вооружений в эти 
страны и пересмотреть с ними отношения.
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Волнения после состоявшихся 4 октября 
парламентских выборов в Киргизии перешли 
в ряде случаев в нападения на промышлен-
ные объекты, в основном крупные месторо-
ждения. Их операторы, в том числе подкон-
трольный Мусе Бажаеву «Альянс Алтын», 
сообщают о хищениях денег и ресурсов, 
а также поджогах. Поставки российских газа 
и нефтепродуктов в страну пока не затрону-

ты. ЦБ Киргизии распорядился на ближайшие 
дни приостановить работу коммерческих 
банков, российских среди них нет.

Беспорядки в Киргизии, возникшие после прошед-
ших в воскресенье парламентских выборов, затронули 
и крупный бизнес. В наибольшей степени пострадали 
удаленные объекты, в том числе крупные месторожде-
ния. Так, около 500 человек напали на золотоносное 
месторождение Джеруй, которое разрабатывают 

структуры бизнесмена Мусы Бажаева. Неизвестные 
разграбили склад и подожгли здание золотоизвлека-
тельной фабрики (ЗИФ). Как сообщил „Ъ“ предста-
витель компании «Альянс Алтын» (ведет разработку 
месторождения, входит в «Группу Альянс» наряду 
с «Русской платиной»), к вечеру контроль над объектом 
был восстановлен. По его словам, ЗИФ серьезно 
не пострадала и основной ущерб может 
быть связан с затягиванием сроков пуска.

Как уже было в 2005 и 2010 годах, 
протестующие штурмом  
взяли Белый дом.  
Октябрьская революция удалась   
ФОТО REUTERS
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триллиона рублей собрали таможенные органы в федеральный бюджет в январе—сентябре 
2020 года. Это на 23% меньше, чем за тот же период годом ранее (4,177 трлн руб). Сокращение сборов 
связано в том числе со снижением цен на нефть и нефтепродукты, которые составляют основу российского 
экспорта. Средняя цена Urals в январе—сентябре 2020 года была равна $40,84 за баррель, что заметно ниже 
$64,15 за баррель, фиксировавшихся за тот же период 2019-го. Как сообщила «Интерфаксу» замглавы ФТС 
Елена Ягодкина, сокращение объемов импорта на 17% было почти нивелировано ослаблением рубля и поэ-
тому платежи при ввозе по сравнению с таким же периодом прошлого года снизились менее чем на 2%.

НАСТРОЕНИЯ

Потребительские  
ожидания старательно 
отталкивались от дна

Росстат опубликовал исследова-
ние потребительских ожиданий 
в третьем квартале 2020 года 
на основе опроса 5,1 тыс. человек 
в августе. На фоне того, как по-
требление домохозяйств в этом 
месяце после отскока в мае—июле 
вернулось к снижению (см. „Ъ“ 
от 21 сентября), индекс потреби-
тельских настроений (включает 
пять субиндексов, значения 
которых улучшились) в третьем 
квартале по сравнению со вторым 
прибавил сразу 8 процентных 
пунктов (п. п.), впрочем, оставшись 
в отрицательной зоне (минус 22%). 
Наибольший оптимизм демонстри-
ровали представители наиболее 
экономически активной возрастной 
группы (30–49 лет, плюс 10 п. п.) 
и молодежь (15–29 лет, плюс 
7 п. п., см. график). 

«Это (отскок индекса.— „Ъ“) 
связано не с увеличением числа 
оптимистов, а со снижением 
страхов — пессимизма в настро-
ениях — и ростом числа тех, кто 
считает, что ситуация в стране 
и их личное положение остались 
на прежнем уровне»,— поясняют 
в Росстате. Примечателен бурный 
рост доли тех, кто не определился 
в своем отношении к происходя-
щему и сейчас, и в будущем,— 
их 54%. «Возможно, это люди, 
которых тяготит перспектива 
второй волны. Такой ошеломляю-
щий процент неопределившихся 
<…> может стать как созидающим 
экономическое восстановление, 
так и деструктивным фактором 
в четвертом квартале 2020 года. 
Опрос лишь показал, что цена 
предсказуемости как никогда 
высока и востребована со сто-
роны общества»,— считает глава 
департамента корпоративных 
финансов Финансового универси-
тета Константин Ордов.

Измеряемый ФОМ для ЦБ ин-
декс потребительских настроений 
в сентябре (опросы проводились 
в начале месяца) по сравнению 
с августом также вырос — на фоне 
снижения доли респондентов, у ко-
торых есть сбережения, что может 
свидетельствовать о дальнейшем 
уменьшении ресурсов для реали-
зации отложенного спроса. При 
этом, по данным опросов Росстата, 
в третьем квартале оценки благо-
приятности условий для сбереже-
ний и крупных покупок росли, чего 
нельзя сказать о привлекательности 
банковских вкладов.

Впрочем, улучшение потреби-
тельских настроений в четвертом 
квартале, вероятно, остановится 
из-за ослабления курса рубля, 
второй волны COVID-19 и ожиданий 
ужесточения внешних санкций 
в отношении РФ.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКС ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ УВЕРЕН-
НОСТИ ПО ВОЗРАСТНЫМ ГРУППАМ (%)    
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Глава Федеральной резервной системы (ФРС) Джером 
Пауэлл вновь призвал Конгресс США и Белый дом дого-
вориться о параметрах нового пакета фискальных мер 
поддержки экономики, нацеленных на стимулирование 
ее восстановления, темпы которого в августе и сентябре 
ослабли по сравнению с маем—июнем. Господин Пау-
элл отметил, что избыточные меры будут менее вредны, 
чем недостаточные. Переговоры по пакету, однако, пока 
не завершены — в прошлый четверг Палата представите-
лей Конгресса США формально утвердила план демокра-
тов в размере $2,2 трлн, но он имеет мало шансов на одо-
брение Сенатом.

Американская экономика будет восстанавливаться «силь-
нее и быстрее», если объем фискальной поддержки будет боль-
шим, заявил вчера глава ФРС Джером Пауэлл, указав, что это 
необходимо для предупреждения снижения уровня занято-
сти и что «если даже меры окажутся более масштабными, чем 
того требует рынок, то они не пропадут зря». Большим риском 
является недостаточная поддержка экономики, это может по-
дорвать процесс восстановления — рост числа банкротств до-
мохозяйств и компаний может привести к снижению произ-
водительности и ограничению роста зарплат. Замедление эко-
номики может спровоцировать ее переход к типичной рецес-

сионной динамике, так как слабость одних показателей будет 
усиливать слабость других, предупредил глава ФРС.

Отметим, что подобный вариант развития событий беспо-
коит и главу второго крупнейшего монетарного регулятора, 
Европейского центрального банка (ЕЦБ), Кристин Лагард — 
по ее словам, восстановление экономики еврозоны также «вы-
глядит немного менее устойчивым» в условиях второй волны 
COVID-19, а новые, хотя пока и относительно мягкие, ограни-
чительные меры повлияют на темпы роста и могут помешать 
восстановлению по V-образной траектории. При этом, по сло-
вам Джерома Пауэлла, темпы восстановления американской 
экономики уже замедлились по сравнению с маем и июнем, а 
доходы населения в августе сократились. Прирост числа рабо-
чих мест, по данным американской статистики, также замед-
лился до 661 тыс. против 1,5 млн в августе.

До этого глава ФРС уже неоднократно призывал Конгресс 
одобрить новый пакет налоговых, бюджетных и финансовых 
мер поддержки экономического роста, что в том числе является 
косвенным свидетельством исчерпания ресурсов самого регу-
лятора (в отличие от ЕЦБ, возможность снижения ставок до от-
рицательного уровня американским Комитетом по открытым 
рынкам не рассматривается, тогда как различные программы 
по наращиванию ликвидности уже активированы). Напомним, 

по итогам прошлого заседания регулятор скорректировал фор-
мулировки в соответствии с принятым изменением собствен-
ных долгосрочных целей — ФРС будет стремиться к уровню ин-
фляции «несколько выше 2%», чтобы в среднем уровень инфля-
ции равнялся 2%, ему же соответствовали долгосрочные ожи-
дания (c 2010 года было всего 13 месяцев, когда показатель был 
выше планки, в среднем инфляция составила 1,6%).

В переговорах о новом пакете стимулирующих мер, однако, 
договоренностей пока достичь не удалось — спикер Палаты 
представителей Нэнси Пелоси сообщила, что, по ее мнению, 
процесс согласования его содержания с министром финансов 
США проходит «очень медленно». В прошлый четверг Палата 
представителей Конгресса одобрила план демократов, предус-
матривающий поддержку в размере $2,2 трлн, однако в Белом 
доме считают, что расходы не должны превысить $1,6 трлн, по-
этому у законопроекта мало шансов на прохождение в Сенате, 
где большинство мест занимают республиканцы. Отметим, что 
новый этап стимулирования сопоставим по масштабу с пер-
вым, обеспечившим восстановительный рост экономики США 
после весеннего коронавирусного спада: в конце марта Кон-
гресс утвердил пакет мер поддержки на $2,2 трлн, за ним по-
следовал еще один, в мае, на $483 млрд.

Татьяна Едовина

Поддержки много не бывает
Глава ФРС просит Конгресс принять новый пакет мер стимулирования экономики

«Основная проблема по мере возобновле-
ния бизнеса заключается в том, смогут ли МСП 
адаптироваться к новой среде после COVID-19 и 
принять новые бизнес-модели. В будущем МСП 
потребуется внедрить цифровые технологии, 
чтобы повысить устойчивость и стимулировать 
дальнейший рост»,— констатируют в ВБ.

Сложности «поддержки на перспективу» 
связаны с ее масштабами: поскольку для вос-
становления экономики большее внимание 
следует уделять молодым и быстрорастущим 
компаниям, экспортерам или новаторам, ко-
торые напрямую связывают цели поддержки 
с рядом задач развития, размер фирм в качест-
ве единственного критерия при оказании под-
держки неэффективен. Однако из-за отсутст-
вия детализированных сведений о компани-

ях правительства зачастую не способны пред-
усмотреть адресные меры и вынуждены ока-
зывать широкую поддержку для предотвраще-
ния рисков ухода жизнеспособных предприя-
тий. Массированная поддержка всех МСП на 
этапе кризиса может не оставить ресурсов для 
тех, кто будет нуждаться в поддержке уже на 
этапе восстановления. 

Актуальность разработки точечных про-
грамм поддержки МСП авторы косвенно под-
черкивают ограниченными возможностями 
правительств, в том числе финансовыми и фи-
скальными. Так, среди стран с действующими 
мерами поддержки 40% относятся к странам 
с высокими доходами, еще треть — с дохода-
ми выше среднего. При этом многие страны 
с низкими доходами не предлагают никакой 
поддержки (78%). Механизмы поддержки так-
же значительно варьируются.

Одновременно страны могут испытывать 
сложности с привлечением дополнительных 
долгов для финансирования программ поддер-
жки: речь идет о странах с высоким уровнем го-
сударственного и корпоративного долга. «Стра-
ны, в которых выполняются оба этих условия, 
подвергаются наибольшему риску быстро-
го экономического спада в результате шока и, 
следовательно, больше нуждаются во внешней 
помощи»,— указывают аналитики ВБ. К таким 
наряду с Турцией, Нигерией, Пакистаном и пр. 
относится и Россия, следует из доклада.

Ранее АКРА также указало на риски долго-
вой политики российского правительства: 
так, несмотря на невысокую долю госдолга в 
ВВП РФ, пределы размещения ОФЗ ограниче-
ны санкциями и спросом на облигации со сто-
роны банков и финансовых компаний, что по-
влечет рост стоимости такого финансирова-

ния (см. „Ъ“ от 5 октября). При широкой под-
держке МСП возникают риски того, что на эта-
пе восстановления средства для поддержки 
сектора будут истощены, в том числе из-за не-
обходимости обслуживания госдолга.

Как сообщили „Ъ“ в Минфине, с учетом по-
степенной траектории восстановления дело-
вой активности и продолжения финансирова-
ния отдельных антикризисных программ в пе-
риод восстановления после пандемии в 2021 
году дефицит бюджета останется на повышен-
ном уровне и продолжит финансироваться за 
счет привлечения дополнительных госзай-
мов. В этих условиях в 2020 году и в переход-
ный период 2021 года уровень госдолга к 2022 
году достигнет 20% ВВП и с учетом нормализа-
ции размеров заимствований будет оставать-
ся вблизи этого уровня в последующие годы.

Диана Галиева

Погодите помогать

Минздрав совместно с Минюстом и Минцифрой запустит 
пилотный проект по переводу медицинских свидетельств 
о смерти в электронный вид. Ведомству также поруче-
но до конца 2021 года создать федеральный реестр уче-
та этих документов и обеспечить передачу данных о них 
в систему электронных загсов и Росстату. Эпидемия 
COVID-19 в качестве причины для нововведений в проек-
те соответствующего постановления правительства пря-
мо не фигурирует, однако указывается, что оно разрабо-
тано по итогам заседания президиума координационного 
совета по борьбе с распространением коронавируса.

Минздрав, Минюст и Минцифра проведут эксперимент, 
в ходе которого медицинские свидетельства о смерти будут 
оформляться в электронном виде, а сведения о них будут вклю-
чаться в особый реестр. Соответствующий проект постановле-
ния правительства разработан по итогам заседания президиу-
ма координационного совета по борьбе с распространением 
коронавируса.

Создание единого информационного ресурса учета сведе-
ний о медицинских свидетельствах о смерти предполагается 
поручить Минздраву. Это ведомство также организует переда-
чу данных в новый реестр медорганизациями в электронном 
виде. Из реестра данные о таких свидетельствах будут однов-
ременно поступать в Единый государственный реестр записей 
актов гражданского состояния (ЕГР ЗАГС) и Росстат.

Эксперимент продлится до конца 2021 года — оценка его ре-
зультатов должна быть предоставлена правительству не позд-
нее 31 января 2022 года. Стартует пилотный проект в Москов-
ской области, Дагестане и Башкирии, однако к нему могут при-
соединиться и другие регионы. Цель нововведений, согласно 
пояснительной записке к проекту постановления,— повыше-
ние качества данных о смертности населения и обеспечение 
их связности в различных информационных системах.

Поясним, что сейчас, после того как медучреждение уста-
навливают причину смерти и создает медицинское свидетель-
ство о смерти, его выдают на руки родственникам умершего. 
Они приносят свидетельство о смерти вместе с паспортом по-
койного или другим документом в местное отделение загса, 
где составляется еще один документ — запись акта о смерти. 
Ей присваивается уникальный идентификационный номер, 
и она попадает ЕГР ЗАГС.

Такой порядок признания гражданина умершим, в частно-
сти передача медицинского свидетельства в загс через родст-
венников, создает возможности для злоупотреблений (напри-
мер, получение за уже умершего пенсий и социальных посо-

бий). Возможность усовершенствования этой процедуры стала 
обсуждаться в правительстве после начала эпидемии корона-
вируса, когда государству стало необходимо получать данные 
о смерти оперативнее, чем раньше. Очевидно, что создание но-
вого реестра продолжает логику уже существующих проектов 
— от цифровизации загсов и до единого регистра населения 
(подробнее см. „Ъ“ от 20 апреля).

Научный руководитель лаборатории экономики народонасе-
ления и демографии экономического факультета МГУ Валерий 
Елизаров считает, что создание нового реестра вряд ли будет бо-

лее простой задачей, чем закончившаяся к 2018 году оцифровка 
записей актов гражданского состояния. «Переход к новому фор-
мату сопровождался сбоями, кроме того, публикация данных о 
естественном движении населения стала занимать больше вре-
мени»,— отмечает он. Вывод нового реестра на федеральный 
уровень, даже если сам по себе пилот пройдет успешно, по мне-
нию главы Международной лаборатории исследования населе-
ния и здоровья Высшей школы экономики Евгения Андреева, 
будет возможен только вместе с запуском единого регистра насе-
ления. «Без него будет невозможно точно сопоставить свидетель-
ство о смерти и документы конкретного человека»,— говорит он.

Анастасия Мануйлова

Цифровизация дошла до конца
Минздраву поручат внедрить электронные свидетельства о смерти

Министерство здравоохранения во главе с Михаи-
лом Мурашко учтет все смерти в электронном виде
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Его поздравляет главный врач Московской городской 
клинической больницы №52, Герой труда РФ  
Марьяна Лысенко:
— Уважаемый Владимир Владимирович! Моя жизнь — 
это медицина. Это сфера, которая не терпит случайных 
людей, здесь нужен особый характер, боевая закалка и 
огромное желание помочь — без этого нельзя работать 
врачом. Этот непростой год показал, что такая же закал-
ка и такое же, если не большее, внимание к людям при-
сущи и Вам. Я рада, что у меня была возможность пооб-
щаться с Вами лично. Работа в режиме нон-стоп, ред-
кие выходные — все это и Вам знакомо не понаслышке. 
Вам тоже не привыкать встречать свой день рождения 
на работе. Год выдался непростым, борьба с эпидеми-
ей COVID-19 еще далеко не закончена, она продолжает-
ся. Работа в период эпидемии еще раз подтвердила, что, 
когда рядом находятся надежные и верные профессии 
люди, ничего невозможного нет. С самых первых дней 
Вы ежеминутно контролировали ситуацию с коронави-
русной инфекцией. Вы слышите проблемы и предложе-
ния врачей, поражает, насколько Вы глубоко ориентиру-
етесь в нашей повседневной жизни. И мы за это Вам бла-

годарны. Вместе с Вами российское здравоохранение го-
тово к любому вызову, а мы, медики, Вас не подведем! 
Желаю, как доктор, Вам крепкого здоровья. Спасибо Вам 
за искренность, поддержку и внимание ко всем врачам, 
медсестрам, ко всему медицинскому сообществу.

Поздравления передает оперный певец и дирижер 
Пласидо Доминго:
— Уважаемый Владимир Владимирович! От души хо-
чу поздравить Вас с днем рождения! Я очень люблю Рос-
сию, не потому, что это могучая держава, раскинувшая-
ся на тысячи километров, а потому, что это родина Чай-
ковского, Мусоргского, Толстого, Достоевского, Влади-
мира Атлантова, Елены Образцовой, Евгения Мравин-
ского и всех моих российских коллег. Это страна вели-
кой культуры. Моя жизнь отдана музыке. Я на своем опы-
те знаю, что музыка не подведет, не обманет, не предаст. 
Я хочу пожелать Вам, чтобы в Вашем напряженном гра-
фике у Вас было время наслаждаться искусством и что-
бы русская культура имела в Вашем лице верного дру-
га и защитника. С днем рождения, господин президент!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет  
президенту России Владимиру Путину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

6 октября президент России Вла-
димир Путин провел заседание 
Совета по физкультуре и спорту, 
обсудил госстратегию развития 
и того и другого до 2030 года, со-
гласился с ней и впервые раскри-
тиковал правительство, впрочем 
по пустяку. Специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесников, 
однако, обращает внимание 
на выступление Елены Исинбае-
вой, и в этот раз прыгнувшей 
 выше головы.

Заседание происходило в режи-
ме видео-конференц-связи, кото-
рая продолжает укреплять свои по-
зиции как главный институт взаи-
модействия президента с внешним 
миром.

— Главное в том, что число лю-
дей, причем разных поколений, за-
нимающихся спортом регулярно, 
выросло начиная с 2009 года в два 
с половиной раза и составило по-
чти 60 млн человек,— констатиро-
вал Владимир Путин.— То есть это 
даже чуть превысило заявленные 
в стратегии показатели в 40% гра-
ждан! Сейчас примерно 43%. Напом-
ню, что в 2009 году было 15% всего. И 
прогресс, как мы видим, значитель-
ный, весомый.

Число людей разных поколений, 
снизивших эту цифру до критиче-
ских отметок на весенне-летнем ра-
зобщении, остается без подсчета.

При этом президент, как говорит-
ся, наращивал преимущество (своей 
страны.— А. К.):

— Между увеличением числа за-
нимающихся спортом и повыше-
нием качества и, главное, продол-
жительности жизни абсолютно пря-
мая связь… Объективные данные об 
этом как раз и говорят, свидетельст-
вуют (это, чтобы было понятно, не 
одно и то же, так как свидетельству-
ют в суде, а говорят в народе.— А. К.)! 
Рост средней продолжительности 
жизни в России с 2009 по 2019 год 
— более четырех с половиной лет! 
Это хороший показатель. Надо обя-
зательно сохранить эту позитивную 
динамику, чтобы, как и планирует-
ся, число тех, кто ведет активный, 
спортивный образ жизни, к 2024 го-
ду достигло 55%, а к 2030-му — 70%. 
Во многих странах так и есть. И когда 
я говорю, что есть к чему стремить-
ся,— вот это то, к чему нам нужно 
стремиться!

Можно ли довести эту цифру до 
100%, вот в чем теперь вопрос. И к ка-
кому году? И зачем?

Президент между тем обратил 
внимание и на реальную проблему:

— Тренер в спортивной школе 
ведь такой же педагог, как и учитель 
физической культуры в школе. И все 
организации, где дети занимают-
ся спортом, по сути своей образова-
тельные. Смотрите, что у нас проис-
ходит: в сфере образования у нас, до-
пустим, запрещено работать с деть-
ми людям, которые имеют суди-
мость. Но это только в сфере образо-
вания! Мы уже говорили: необходи-
мо гармонизировать все эти отноше-
ния, но все это завязло в межведом-
ственных дискуссиях.

Теперь это предстоит решить в те-
чение месяца. И есть опасение, что 
корпус тренеров в спортшколах мо-
жет просто осиротеть.

Губернатор Приморского края 
Олег Кожемяко докладывал от име-
ни рабочей группы по подготовке 
этого совещания. Он, кроме проче-
го, высказался о возможностях, ко-
торые может предоставлять челове-
ку сданный им комплекс ГТО:

— Упомянув о массовом спор-
те, нельзя не сказать и о комплек-
се ГТО, который, прямо скажем, у 
людей пользуется еще не слишком 
большим спросом. В проекте стра-
тегии (до 2030 года.— А. К.) пред-
лагается предметно определить ме-
ры стимулирования различных воз-

растных групп. Те же скидки в спор-
тивных магазинах для обладателей 
знака ГТО будут интересны и бизне-
су, и спортсменам.

Бизнесу они, конечно, вряд ли бу-
дут интересны так же, как спортсме-
нам. Просто даже гораздо меньше бу-
дут интересны.

— Считаю возможным предло-
жить посвятить следующий год мас-
совому спорту и здоровому образу 
жизни,— заключил Олег Кожемя-
ко.— Это тем более уместно с учетом 
старта новой стратегии!

Таким образом, в год, следующий 
за ним, можно будет расслабиться. А 
также, видимо, и в десятилетие.

— Конечно, можно, как Олег Ни-
колаевич (господин Кожемяко.— 
А. К.) предложил, вводить какие-
то льготы при приобретении, я не 
знаю, спортивных товаров и так да-
лее. Это какая-то необычная форма 
поощрения занятий спортом…— 
господин Путин замялся.— Но обо 
всем можно, конечно, подумать…

Сказано было так, что лучше, по-
моему, об этом странном сочетании 
норм ГТО и льгот на спорттовары не 
думать. Еще лучше — забыть.

Выступление министра просве-
щения Сергея Кравцова дало воз-
можность российскому президенту 
обратиться к членам правительства:

— Возвращение тренерам стату-
са педагога… имеет определенные 
последствия для конкретных лю-
дей, которые занимаются этим ви-
дом деятельности (то есть в связи с 
включением понятия «тренер» в по-
нятие «педагог» речь идет не толь-
ко о том, что у тренера не должно 
быть никакого стажа за спиной, 
кроме педагогического.— А. К.). А 
что это такое? Какие последствия? 
Это стаж педагогический, это пен-
сия, отпуск и так далее, и так далее. 
Здесь очень много составляющих. 
Я же просил правительство прора-
ботать эти вопросы и сделать соот-
ветствующие предложения. Срок 
этого поручения истек в декабре 
2019 года. А воз, к сожалению, и ны-
не там, во всяком случае, по этому, 
на мой взгляд, достаточно важному 
направлению, сегменту нашей дея-
тельности.

Учитывая, что Владимир Путин 
критиковал это правительство во-
обще за что бы то ни было в первый 
раз, звучало это как ультиматум.

Ирина Винер-Усманова, прези-
дент Всероссийской федерации ху-
дожественной гимнастики, анали-
зируя проект стратегии развития 
физкультуры и спорта до 2030 года, 

пришла к выводу, что «нельзя согла-
ситься в этом проекте с предложени-
ем Министерства спорта, где пред-
усмотрено восьмое место по итогам 
летних Олимпийских игр 2021 го-
да и пятое место по итогам зимних 
Олимпийских игр. Впервые такое 
предложение!.. Проект стратегии, 
страница 96!».

Это ведь и правда выдающееся 
предложение. Оно, возможно, реа-
листичное, и главное, если что, бу-
дет нетрудно отчитаться о его выпол-
нении, а то и перевыполнении.

Но все остальное в этом предло-
жении, как говорится, дно. Просто 
потому, что еще не забыто время, 
когда для нашего спорта дном было 
любое место, кроме первого. И тре-
нер, не позволяющая своим спор-
тсменкам думать ни о каком другом 
месте, кроме первого, и завоевывать 
никакое другое, не могла не возму-
титься страницей 96.

— Я не буду вдаваться в детали то-
го, что сейчас Ирина Александровна 
сказала, но со многими ее тезисами 
я, безусловно, согласен. Сейчас не 
буду говорить о задачах, которые мы 
ставим перед собой в области спор-
та высших достижений, некоторые 
вещи здесь очевидны, которые сей-
час были сказаны,— заявил госпо-
дин Путин.

То есть он согласился с госпожой 
Винер, но и новых задач ставить не 
стал: видимо, решил быть реали-
стом. А реалист в истории с допин-
гом понимает, очевидно, что и вось-
мое летнее, и пятое зимнее место 
сборной, которая, скорее всего, во-
обще не будет допущена к этим Иг-
рам,— феноменальный успех.

Тут слово и попросила Елена 
Исинбаева, олимпийская чемпион-
ка по прыжкам с шестом.

— Поскольку меня в прошлом 
году избрали председателем Ас-
социации студенческих спортив-
ных клубов, я бы хотела вас корот-
ко ввести в то, что мы провели,— 
многообещающе начала она и вве-
ла: — В настоящий момент студен-
ческий спорт абсолютно не оциф-
рован, и те показатели, которые мы 
хотим считать достоверными, до-
стоверными считать нельзя. В свя-
зи с этим я бы хотела обратиться к 
вам с просьбой выделить внебюд-
жетные средства на оцифровку все-
го студенческого спорта и поручить 
это Ассоциации студенческих спор-
тивных клубов, потому что мы зна-
ем, как это сделать.

Трудно было сказать, что имен-
но понимает Елена Исинбаева под 
оцифрованностью студенческого 
спорта (возможно, создание элек-
тронных статистических баз), но ис-
кренность пока искупала все.

— На сегодняшний день у нас су-
ществует 362 студенческих спор-

тивных клуба,— продолжила Елена 
Исинбаева.— Наша цель — чтобы 
было более 500, чтобы каждый вуз, 
суз (среднее учебное заведение.— 
А. К.) имел этот студенческий клуб. 
Соответственно, это позволит раз-
вить массовый спорт в нашей стра-
не и вовлечь как можно больше сту-
дентов в здоровый образ жизни. Это 
общая цель нашей страны, это ва-
ша… Ваша… Ваша… Наша цель… 
Ваша задача…

Ей не следовало так сомневаться. 
Если это была его задача, то она авто-
матически должна была стать их це-
лью. В целом Елена Исинбаева была 
все-таки на верном пути.

— И наша… Ой, вернее, нет… У-
у-у-у!..— горевала Елена Исинбаева, 
но все еще хотела как лучше.— В об-
щем, это то, что вы сказали сделать!

Она наконец нащупала дорогу из 
этой топи.

— И мы это делаем. Вот!.. Это то, 
что касается студенческого спорта. 
На оцифровку студенческого спор-
та потребуется в районе 15 млн руб.

Если бы у Елены Исинбаевой бы-
ла цель запомниться окружающим 
(а у нее была такая цель.— А. К.), то 
она с ней уже блестяще справилась 
(президент потом посчитал эту сум-
му приемлемой.— А. К.).

Правда, она так, наверное, еще не 
считала, поэтому добавила:

— Поскольку я являюсь не толь-
ко гордостью страны (а это важная 
часть Елены Исинбаевой.— А. К.), 
как меня любят называть (ну что ж, 
она не может запретить людям это 
делать.— А. К.), никакие должно-
сти я не занимаю, но являюсь мамой 
двоих детей, я на самом деле столк-
нулась даже с большой проблемой: 
куда отдать ребенка?

Она долго рассказывала, куда 
именно, словно и правда собира-
лась расставаться со своим ребен-
ком. На самом деле суть в том, что де-
тям от трех до шести лет непросто за-
ниматься спортом бесплатно.

Она предложила «самую началь-
ную ставку детским тренерам про-
сто увеличить»:

— Потому что все в жизни повы-
шается, кроме тренерской зарплаты.

И это был теперь афоризм.
Затем Елена Исинбаева предло-

жила при каждом детском саде по-
строить наконец уже по бассейну, 
при каждой школе — по 400-метро-
вому стадиону, засмущав тех из при-
сутствующих, кто пытается решить 
эту проблему последние 20 лет.

— У-у-у…— заканчивала Елена 
Исинбаева так же, как начинала, 
окончательно уже всем запомнив-
шись.— Пожалуй, все, что я хотела 
сказать! Спасибо огромное за вни-
мание! И я очень надеюсь, что я все 
сказала корректно!

Даже не надейся!
Глава Паралимпийского комите-

та России Владимир Лукин добро-
совестно обрисовал светлое насто-
ящее и будущее своих взаимоотно-
шений с правительством и админи-
страцией президента России в пла-
не утверждения «Стратегии-2030» и 
признался:

— Я очень не люблю, когда не-
которые мои друзья иногда азарт-
но кричат: «Мы их порвем!». Своих 
соперников. Нет, мы их не порвем, 
а постараемся превзойти мастерст-
вом и силой воли уважаемого сопер-
ника-партнера, члена общей спор-
тивной семьи, в нашем случае — па-
ралимпийской семьи!

Все правильно, но если есть жела-
ние превзойти — придется порвать.

— И еще об одном. Знаете, один 
мудрый человек сказал: «Переход-

ный период — это переходный пе-
риод между двумя переходными пе-
риодами»,— заметил Владимир Лу-
кин.— Мы сделали некоторые до-
стижения, паралимпийцы, потому 
что нас активно поддержали прези-
дент и администрация президента, 
это главное, и через них основные 
государственные органы, Минспор-
та в том числе. Я думаю, это и должно 
оставаться главным в нашей работе 
на следующие десятилетия!

И это ведь тоже было искренне.
Ректор МГУ имени Ломоносова 

Виктор Садовничий рассказал, что 
по поручению президента в МГУ со-
здана антидопинговая лаборато-
рия. И это была в самом деле хоро-
шая новость (а на самом деле уже не 
новость):

— Мы выполнили ваше поруче-
ние, такая лаборатория создана. Она 
оснащена новейшим оборудовани-
ем. В свое время я приглашал (Оли-
вье.— „Ъ“) Ниггли, руководителя 
WADA, встречался с ним, показы-
вал это.

По словам господин Садовниче-
го, университет может начинать го-
товить специалистов по работе в ан-
тидопинговых лабораториях — кто 
сказал, что это не нужно? Да, может, 
нужнее всех усилий ОКР по реабили-
тации отечественного спорта.

— Владимир Владимирович, мож-
но? — раздался голос из офлайна.

— Называйте себя, пожалуйста,— 
предложил президент.

Нет, он не узнал этого человека. И 
для этого человека это была не очень 
хорошая новость.

— Погромче называйте себя, что-
бы камера вас могла взять, обраща-
юсь ко всем участникам совеща-
ния,— добавил Владимир Путин и 
только после этого сжалился: — По-
жалуйста, Антон Германович.

— Спасибо большое, Владимир 
Владимирович! — обрадовался ми-
нистр финансов (Силуанов.— „Ъ“).

Из выступления вице-премьера 
Дмитрия Чернышенко, завершав-
шего произвольную программу ис-
полнителей, следует процитировать 
лишь одну фразу, обращенную непо-
средственно к президенту:

— Я сначала отнесусь к тому, что 
говорили коллеги, а в конце по ва-
шим замечаниям отрефлексирую.

Так он, если коротко, и сделал.

На шесте или под шестом
Елена Исинбаева сама для себя решит, где она оказалась после речи перед Владимиром Путиным

Председателю Правительства Российской Федерации 
Мишустину Михаилу Владимировичу

Копия
Губернатору Самарской области

Азарову Дмитрию Игоревичу

Уважаемый Михаил Владимирович!
К Вам обращается трудовой коллектив пока еще существующего ООО «ТОМЕТ», стол-

кнувшегося с беспрецедентной ситуацией, которая ставит под удар будущее Компании и 
наших семей. 

Наша Компания ведет свою деятельность с 1998 года и является одним из четырех круп-
нейших производителей метанола в России. Подавляющее большинство сотрудников рабо-
тают в Компании с момента ее основания, что свидетельствует о престижности и привлека-
тельности работы в Компании.

Метанол, который мы производим, является востребованным продуктом как в России, так 
и за рубежом. Подтверждением этому служат те успехи, которых добилась наша Компания, 
работа производственных линий на полную мощность и постоянная модернизация производ-
ственных мощностей Компании. Каждый из сотрудников ощущает это на себе, гордится тем, 
что он работает в современной и ориентированной на людей Компании. Мы горды также и 
тем, что наша Компания занимает одно из лидирующих мест среди производственных пред-
приятий в регионе, а налоги, уплачиваемые Компанией в наш регион, позволяют добиться 
высокого уровня жизни в Самарской области. Мы очень дорожим работой в Компании.

По данным нашей бухгалтерии, за последние 5 лет Компания выплатила в бюджеты всех 
уровней более 9,5 млрд рублей налогов и, бесспорно, является одним из крупнейших нало-
гоплательщиков Самарского региона. Деятельность Компании не остается без внимания 
Правительства Самарской области, о чем свидетельствуют визиты членов Правительства 
на предприятие. 

Нашу озабоченность в данный момент вызывает будущее Компании, которой не так давно 
были предъявлены требования на невообразимые 87 млрд рублей через исполнительное 
производство от АО «ОХК «УРАЛХИМ». Руководство нашей Компании сообщило нам о том, 
что недавно все счета предприятия были арестованы в связи с возбуждением данного испол-
нительного производства, что ставит под угрозу выплату заработной платы и продолжение 
существования Компании. Наше будущее, будущее членов наших семей связано с благопо-
лучием и нормальным функционированием Компании. Арест счетов означает гибель нашей 
Компании в ближайшие дни из-за невозможности исполнять свои обязательства, в том числе 
и перед зарубежными партнерами, которых у ООО «ТОМЕТ» почти половина.

Коллектив ООО «ТОМЕТ» является высокопрофессиональным, управляет опасным про-
изводственным объектом и считает предвзятыми требования АО «ОХК «УРАЛХИМ» о взы-
скании многомиллиардных сумм. По данным нашего юридического отдела, ООО «ТОМЕТ» 
и АО «ОХК «УРАЛХИМ» никогда не имели никаких связей и договорных отношений, однако  
столь большая сумма в 87 млрд рублей была предъявлена АО «ОХК «УРАЛХИМ» к взыска-
нию. Особенно в период пандемии COVID-19, сложной социально-экономической ситуации 
в стране мы и наши семьи не представляют себе варианты дальнейшего достойного суще-
ствования. 

Наше Руководство находится в тесном контакте с Правительством Самарской области, 
с которым совместно предпринимаются все возможные меры для разрешения возникшей 
ситуации. 

Также ведутся переговоры с Министерством промышленности и торговли Российской 
Федерации, но на текущий момент счета Компании остаются арестованными, поэтому мы 
считаем необходимым направить данное обращение.

Просим Вас разобраться в ситуации в самое ближайшее время, счет идет на дни. Просим 
не допустить гибели Компании, социальной напряженности для сотен сотрудников и членов 
их семей. Найти оптимальные пути для бесперебойного функционирования системообразу-
ющего предприятия Самарской области.

Коллектив ООО «ТОМЕТ»
(162 подписи) 

На правах рекламы

Выступление Елены 
Исинбаевой начиналось 
как легковесное, 
а закончилось 
как неподъемное 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В среду Мосгорсуд рассмо-
трит ходатайство МВД о продле-
нии ареста владельцу группы 
компаний «Новый поток» Дмит-
рию Мазурову. Расследование 
инкриминируемых ему эпизо-
дов мошенничества и растра-
ты давно закончено, а оставить 
предпринимателя за решет-
кой следствие хочет за органи-
зацию предполагаемых напа-
дений на экскорт-модель Юлию 
Мильштейн. Проанализировав 
показания и записи последней 
в соцсетях, эксперты защиты 
пришли к выводу, что у потер-
певшей «аффективно-бредовое 
состояние с эротоманическим 
бредом».

Обратившись в Мосгорсуд, сле-
дователи следственного департа-
мента МВД предлагают продлить 
арест Дмитрию Мазурову на мак-
симально возможный по УПК срок 
— до 18 месяцев. В ходатайстве сле-
дователя напоминается, что уго-
ловное дело в отношении владель-
ца «Нового потока» было возбужде-
но 12 июля прошлого года, а через 
три дня он был арестован решени-
ем Тверского райсуда и помещен 
в спецблок СИЗО «Матросская Ти-
шина». В так называемом «Кремлев-
ском централе» его обвинили вна-
чале в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК), затем в такой 

же растрате (ч.  4 ст. 160 УК), а уже 
в завершающей стадии следствия в 
деле появился эпизод умышленно-
го причинения тяжкого вреда здо-
ровью (ч. 3 ст.111 УК). Поскольку по-
следняя статья относится к особо 
тяжким преступлениям, до 12 лет 
лишения свободы, следствие полу-
чило возможность содержать пред-
принимателя под стражей на срок 
больше года.

Свое ходатайство следователь 
мотивировал необходимостью вы-
полнения ряда следственных и про-
цессуальных действий, направлен-
ных на объективное и всесторон-
нее расследование уголовного дела. 
При этом следствие полагает не-
возможным избрание обвиняемо-
му Мазурову иной, кроме заключе-
ния под стражу, меры пресечения, 
поскольку, находясь на свободе, он 
может скрыться, угрожать участни-
кам уголовного судопроизводства, 
уничтожить доказательства либо 
иным путем воспрепятствовать 
производству по уголовному делу. 
Расследование же самого уголовно-
го дела представляет для МВД осо-
бую сложность, которая «обусловле-
на многоэпизодностью преступле-
ний, проведением большого коли-
чества следственных и процессу-
альных действий, в том числе на 
территории различных субъектов 
Российской Федерации, а также тру-
доемких судебных экспертиз».

При этом, утверждает защита 
предпринимателя, расследование 
экономических эпизодов его дела, 
связанных с получением и хищени-
ем входившего в «Новый поток» Ан-
типинским НПЗ кредита в размере 
$29 млн в Сбербанке, а также выво-
дом из него около полумиллиарда 
рублей под якобы фиктивный кон-

тракт, давно закончено. Если бы не 
девушка, полагают адвокаты, госпо-
дин Мазуров мог еще летом выйти 
на свободу.

По версии следствия, в 2015 году 
Дмитрий Мазуров якобы попросил 
тогдашнего начальника службы 
безопасности Антипинского НПЗ 
Юрия Навражного разобраться с 
моделью Юлией Мильштейн, ко-
торая якобы пыталась скомпроме-
тировать предпринимателя. В ре-
зультате ей было нанесено несколь-
ко ножевых ранений, а кроме того, 
было уничтожено имущество по-
терпевшей.

В свою очередь, эксперты защи-
ты, как стало известно „Ъ“, проана-
лизировав записи девушки на ее 
страницах в соцсетях, в частности 
в Instagram, в которых рассказыва-
ется о ее времяпрепровождении не 
только с господином Мазуровым, 
но и с десятком других известных 
бизнесменов, силовиков и госдея-
телей, дали заключение о неадек-
ватности потерпевшей.

Проведенное психиатром иссле-
дование позволяет утверждать о на-
личии сомнений в психическом 
здоровье госпожи Мильштейн и 
предполагает наличие у нее «аф-
фективно-бредового состояния с 
эротоманическим бредом», гово-
рится в документе, которым распо-
лагает „Ъ“. По версии специалиста, 

об этом может свидетельствовать 
ее длительная и стойкая «охвачен-
ность исключительно сексуальны-
ми отношениями с многочислен-
ными лицами высокого политиче-
ского и социального статуса, иде-
ями своего особого положения и 
близости к этим лицам». Подобный 
вид бреда, полагают участники ис-
следования, также возникает при 
параноидной шизофрении и ма-
ниакальной фазе биполярного рас-
стройства. В пользу диагностиче-
ской версии о шизофрении может 
свидетельствовать противоречи-
вость, символизм, многозначитель-
ность и непоследовательность ее су-
ждений в сообщениях в соцсетях.

Эксперты со стороны защиты 
полагают, что в связи с заочными 
диагнозами «имеются обоснован-
ные сомнения в способности Миль-
штейн Ю. Д. правильно восприни-
мать обстоятельства, имеющие зна-
чение для дела, и давать о них по-
казания в качестве потерпевшей».

«Личностный профиль характе-
ризует ее как пограничную, при-
митивную личность, сочетающую 
грандиозное представление о себе 
и собственной значимости с реаль-
ным положением женщины, удов-
летворяющей сексуальные потреб-
ности мужчин и получающей от 
них деньги, подарки, внимание»,— 
говорится в заключении. В свою 
очередь, «неадекватная самооцен-
ка потерпевшей обуславливает не-
стабильность ее личности, аффек-
тивные нарушения, склонность 
к упрощению мира, стремление 
контролировать и манипулиро-
вать окружающими и одновремен-
но быть объектом контроля и мани-
пуляции с их стороны».

Николай Сергеев

У экскорт-модели 
изучили личность
Эксперты по делу Дмитрия Мазурова 
считают, что потерпевшая страдает 
эротоманическим бредом

Как стало известно „Ъ“, фигуран-
ты дела о хищении средств  банка 
«Восточный» на сумму 2,5 млрд 
руб. во главе с основателем фон-
да Baring Vostok Майклом Калви 
приступили к подписанию прото-
колов об окончании ознакомле-
ния с материалами следствия. 
Предполагается, что эта проце-
дура может завершиться к концу 
недели, после чего дело направят 
в Генпрокуратуру для утвержде-
ния обвинительного заключения. 
В свою очередь, адвокаты обви-
няемых, ссылаясь на решение ар-
битражного и Верховного судов, 
намерены ходатайствовать о пре-
кращении уголовного преследо-
вания своих подзащитных.

Заседание Мосгорсуда, на кото-
ром рассматривались апелляции за-
щиты на продление Майклу Калви и 
его предполагаемым сообщникам в 
хищении сроков домашнего ареста, 
заняло три часа. Обвиняемые и их 
защитники просили судей либо от-
пустить фигурантов под залог, либо 
назначить в качестве меры пресе-
чения ограничение определенных 
действий. При этом фигуранты ссы-
лались на то, что не нарушали ус-
ловия домашнего ареста, и на но-
вые обстоятельства, появившиеся в 
громком деле. 

«Мне известно, что Шестым ар-
битражным апелляционным судом 
были исследованы обстоятельст-
ва погашения кредита Первым кол-
лекторским бюро (ПКБ.— „Ъ“) пе-
ред банком „Восточный“ путем вне-
сения в 2017 году в качестве отступ-
ного 59,9% акций люксембургской 
компании International Financial 
Technology Group (IFTG.— „Ъ“)»,— 
сообщил в заседании директор по 
инвестициям фонда Baring Vostok 
Иван Зюзин. 

В результате, по его данным, суд 
признал данное соглашение ком-
мерчески обоснованным, а дейст-
вия ответчика ПКБ не выходящими 
за пределы обычного предпринима-
тельского риска. Поскольку отступ-
ное было принято КБ «Восточный», 
обязательства ПКБ перед банком 
были урегулированы к обоюдному 
удовлетворению сторон.

Другие обвиняемые утвержда-
ли, что представители КБ поддержа-
ли выводы арбитража, и настаива-
ли в суде, что ПКБ полностью испол-
нило свои обязанности по погаше-
нию кредитов. В свою очередь, Вер-
ховный суд РФ отказался рассматри-

вать жалобу на решение арбитража, 
поданную в интересах третьих лиц.

Жалобы на домашний арест тем 
не менее были отклонены Мосгор-
судом. Сейчас фигуранты расследо-
вания подписывают протоколы об 
окончании ознакомления с материа-
лами следствия. Предполагается, что 
эта процедура может завершиться к 
концу недели, после чего дело напра-
вят в Генпрокуратуру для утвержде-
ния обвинительного заключения.

Адвокат господина Зюзина Викто-
рия Бурковская заявила „Ъ“, что на 
основании арбитражного решения 
защитники намерены ходатайство-
вать перед СКР о прекращении уго-
ловного преследования фигурантов.

Напомним, что само дело о хище-
нии 2,5 млрд руб. у банка «Восточ-
ный» было возбуждено СКР 13 февра-
ля 2019 года по заявлению члена со-
вета директоров банка Шерзода Юсу-
пова. По его версии, господин Калви, 
партнер по индустрии финансового 
сектора Baring Vostok Филипп Дель-
паль и другие бизнесмены, ставшие 
потом обвиняемыми в особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК), 
организовали схему, в результате ко-
торой полученный в банке «Восточ-
ный» кредит был погашен акциями 
IFTG, стоимость которых не превыша-
ла 600 тыс. руб. Однако осенью прош-
лого года новая экспертиза, проведен-
ная по заказу следствия, установила, 
что данные акции стоят дороже. В ре-
зультате при предъявлении обвине-
ния в окончательной редакции оно 
было переквалифицировано на особо 
крупную растрату (ч. 4 ст. 160 УК РФ). 
Для обвиняемых в связи с этим мало 
что изменилось, поскольку следствие 
отказывалось рассматривать допол-
нительные документы сделок, под-
тверждающие невиновность аресто-
ванных инвесторов.

Как пояснил „Ъ“ адвокат го-
сподина Калви Тимофей Гриднев, 
из этих документов следует, что 
2,5 млрд руб., полученные ПКБ, в 
полном объеме были не растраче-
ны, как полагает следствие, а пош-
ли на фактическое спасение КБ 
«Восточный». «Эти деньги поступи-
ли из ПКБ в BCS Cyprus в счет пога-
шения обязательств банка. Данные 
платежи были проведены в рам-
ках договоренностей менеджмента 
банка и BCS до того, как контроль 
над „Восточным“ в 2015 году пере-
шел к фонду Baring Vostok за балан-
совые обязательства»,— пояснил 
господин Гриднев, полагающий, 
что если бы данные обязательст-
ва не были исполнены, то «Восточ-
ный» с большой долей вероятности 
мог потерять лицензию.

Алексей Соковнин

У Майкла Калви  
появился повод к оправданию
Арбитраж признал подозрительную сделку  
коммерчески обоснованной

Как стало известно „Ъ“, четыре 
года колонии получил бизнесмен 
Андрей Южаков, организатор 
крупной обнальной площадки. 
По версии следствия, ее услуга-
ми помимо прочих пользовалась 
и организованная группа во гла-
ве с бывшим заместителем главы 
Росимущества Еленой Паткиной, 
похитившая со счетов своего ве-
домства более 154 млн руб. Су-
дебный процесс над чиновницей 
и ее четырьмя предполагаемыми 
сообщниками проходит сейчас 
в Мещанском райсуде Москвы.

Савеловский райсуд Москвы при-
знал полностью доказанной винов-
ность бизнесмена Андрея Южакова 
в инкриминированном ему престу-
плении — незаконной банковской 
деятельности (ч. 2 ст. 172 УК РФ). Как 
сообщила „Ъ“ пресс-секретарь суда 
Мария Михайлова, подсудимому 
назначено наказание в виде четы-
рех лет колонии общего режима и 
штраф в размере 1 млн руб. Впрочем, 
большую часть своего срока Андрей 
Южаков уже отбыл во время предва-
рительного следствия и суда: под до-
машним арестом он находился с де-
кабря 2016 года по сентябрь 2019-го.

Уголовное дело, фигурантом ко-
торого являлся господин Южаков, 
следственный департамент МВД 
возбудил в ноябре 2016 года по ма-
териалам главного управления эко-
номической безопасности и проти-
водействия коррупции (ГУЭБиПК) 
МВД. Еще через месяц были задержа-
ны трое гендиректоров фиктивных 
коммерческих фирм, через кото-
рые прокачивались деньги, а также 
предполагаемый организатор кри-
минального бизнеса Андрей Южа-
ков. Всех их по ходатайству следст-
вия Тверской райсуд Москвы отпра-
вил под домашний арест.

В ходе расследования было уста-
новлено, что на одного только госпо-
дина Южакова было зарегистриро-
вано два десятка фирм, не осуществ-
лявших никакой финансово-хозяй-
ственной деятельности, но опериро-
вавших при этом сотнями миллио-
нов рублей.

Первым признательные показа-
ния дал бизнесмен Дмитрий Рапо-
порт, просивший рассмотреть его 
дело в особом порядке. Впрочем, из-
за возникших разногласий с осталь-

ными фигурантами дела этого не 
произошло. В итоге в июне 2018 
года дело всех четверых Савелов-
ский райсуд Москвы начал рассма-
тривать в обычном порядке. В июне 
2019 года реальный срок — три с по-
ловиной года колонии общего ре-
жима — получил лишь предприни-
матель Станислав Курицкий. Его по-
дельники Елена Попова и Дмитрий 
Рапопорт отделались условным на-
казанием, а вот решение в отноше-
нии предполагаемого организатора 
криминальной схемы Андрея Южа-
кова суд тогда принять не смог из-за 
нарушений норм УПК, препятству-
ющих вынесению приговора. Выде-
ленные в отношении него материа-
лы были возвращены в прокуратуру.

Новый процесс над Андреем 
Южаковым длился ровно год. Впол-
не возможно, что, вынося подсуди-
мому Южакову приговор (ему грози-
ло до семи лет), суд учел и его перво-
начальные признательные показа-
ния, благодаря которым удалось вы-
явить еще одно преступление кор-
рупционной направленности.

В частности, как уже рассказы-
вал „Ъ“, господин Южаков дал по-
казания о том, что помимо коммер-
сантов услугами его фирм пользова-
лись и чиновники. Среди них оказа-
лись некоторые сотрудники терри-
ториального управления Росимуще-
ства по Московской области, кото-
рое с 2014-го по 2017 год возглавля-
ла 53-летняя Елена Паткина. 1 июня 
2017 года она была назначена заме-
стителем главы Росимущества, где 
курировала вопросы земельных от-
ношений. Причем свою должность 
госпожа Паткина продолжала зани-
мать даже будучи под следствием, 
вплоть до октября прошлого года.

Уголовное дело в отношении чи-
новницы следственный департа-
мент МВД возбудил в августе 2017 
года по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном размере), ко-
торое позже переквалифицировали 
на ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение или 
растрата в особо крупном размере). 
Помимо Елены Паткиной его фигу-
рантами являются бывшие бухгал-
теры управления Росимущества по 
Московской области Наталья Нугае-
ва и Марина Чичерина. Именно их 
подписи стояли на изъятых во вре-
мя обысков у Андрея Южакова доку-

ментах о перечислении денег на сче-
та его фирм. Кроме них обвинения 
предъявлены неким Алексею Ада-
мову, Вячеславу Захарову и Федору 
Шумкину.

Из всех задержанных на сотруд-
ничество со следствием пошла лишь 
госпожа Нугаева, дело которой в 
апреле 2019 года Тушинский райсуд 
Москвы рассмотрел в особом поряд-
ке, приговорив ее к трем с полови-
ной годам лишения свободы.

Впоследствии именно благодаря 
показаниям Натальи Нугаевой след-
ствию удалось не только выяснить 
схему хищений, но и установить ее 
организатора, которым оказалась 
высокопоставленная чиновница Ро-
симущества Елена Паткина. Как сле-
дует из материалов дела, Наталья Ну-
гаева якобы лично передавала Елене 
Паткиной похищенные деньги.

По версии следствия, сотрудни-
цы Росимущества похитили со сче-
тов своего ведомства более 154 млн 
руб. На обнальную площадку выво-
дились средства с так называемого 
балансового счета, куда поступали, 
например, платежи участвовавших 
в торгах компаний и пр. В самом ве-
домстве хранящиеся на этом счете 
деньги высокопоставленные сотруд-
ники между собой называли бесхоз-
ными. В общей сложности на нем на-
ходились сотни миллионов рублей.

Госпожу Паткину по ходатай-
ству следователя Тверской райсуд 
Москвы арестовал 11 декабря 2017 
года. Расследование этого дела было 
завершено летом прошлого года. В 
июле 2019 года к его рассмотрению 
приступил Тушинский райсуд, но 
практически сразу же пришел к вы-
воду о том, что нарушена подсуд-
ность. В итоге дело направили в Ме-
щанский райсуд, где оно слушает-
ся уже год. Отметим, что в ходе су-
дебного следствия прокурор потре-
бовал взыскать солидарно со всех 
подсудимых 154,5 млн руб. По сло-
вам представителя надзорного ор-
гана, «имеются достаточные осно-
вания полагать, что данное имуще-
ство получено в результате преступ-
ных действий».

Адвокат Андрея Южакова Анд-
рей Романенков подтвердил „Ъ“, 
что в материалах дела госпожи Пат-
киной есть показания его подзащит-
ного о том, что услугами возглавляе-

мых им фирм, возможно, пользова-
лись и чиновники Росимущества по 
Московской области. Вместе с тем 
защитник выразил уверенность, 
что суд до конца так и не разобрал-
ся во вмененном его клиенту дея-
нии. «Андрей Южаков действитель-
но управлял несколькими компани-
ями, и часть их вела реальную дея-
тельность, платила налоги. К осталь-
ным же он не имел никакого отно-
шения. Однако суд почему-то все 
фирмы счел фиктивными, собрав в 
общую кучу прошедшие через них 
средства»,— заявил „Ъ“ адвокат Ро-
маненков. По словам защитни-
ка, он намерен обжаловать как сам 
приговор, так и неправильно рас-
считанное судом уже отбытое Анд-
реем Южаковым время под домаш-
ним арестом. «Фактически он отси-
дел уже почти три года, а у судьи по-
лучилось лишь два с небольшим»,— 
отметил Андрей Романенков.

Олег Рубникович

Деньги Росимущества разложили по полкам
Вынесен приговор обналичившему похищенное чиновниками

Если бы не девушка, полагают  
адвокаты, господин Мазуров  
мог еще летом выйти на свободу

Майкл Калви и его защита 
намерены требовать  
прекращения  уголовного 
дела о хищении средств 
банка «Восточный»  
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Теоретические работы по обра-
зованию черных дыр и практиче-
ские наблюдения, доказываю-
щие существование этой области 
в центре Млечного пути, прине-
сли Нобелевскую премию по фи-
зике британскому математику 
Роджеру Пенроузу, немецкому 
астрофизику Рейнхарду Генце-
лю и американскому астроному 
Андреа Гез. Представители Но-
белевского комитета говорят, 
что им удалось доказать то, в чем 
сомневался сам Альберт Эйн-
штейн,— существование черных 
дыр. И эти работы «открыли но-
вый путь в изучении компактных 
и сверхмассивных объектов».

Нобелевский комитет второй год 
подряд отмечает премией по физи-
ке открытия и исследования в об-
ласти астрофизики. Половину пре-
мии (в этом году ее размер составля-
ет примерно $1,1 млн) получит бри-
танский физик и математик Роджер 
Пенроуз «за открытие, согласно кото-
рому образование черных дыр явля-
ется надежным подтверждением об-
щей теории относительности». Вто-
рую — немецкий астрофизик Рейн-
хард Генцель и американский астро-
ном Андреа Гез «за открытие сверх-
массивного компактного объекта 
в центре нашей галактики». Напом-
ним, в 2019 году премию по физике 
получили канадско-американский 
физик Джеймс Пиблс за «теорети-
ческие открытия в области физиче-
ской космологии» и швейцарцы Ми-
шель Майор и Дидье Кело — за от-
крытие первой экзопланеты, вра-
щающейся вокруг звезды солнечно-
го типа.

В сообщении Нобелевского ко-
митета под названием «Черные ды-

ры и самый темный секрет Млечно-
го пути» эти области названы «од-
ним из самых экзотических явлений 
во Вселенной». «Открытия лауреатов 
этого года показали новый путь в из-
учении компактных и сверхмассив-
ных объектов,— заявил председа-
тель Нобелевского комитета по фи-
зике Дэвид Хэвиленд.— Но эти объ-
екты по-прежнему вызывают мно-
го вопросов, мотивирующих даль-
нейшие исследования. Не только во-
просы об их внутренней структуре, 
но и вопросы о том, как проверить 

нашу теорию гравитации в экстре-
мальных условиях в непосредствен-
ной близости от черной дыры».

«Роджер Пенроуз показал, что об-
щая теория относительности обосно-
вывает образование черных дыр,— 
говорят в Нобелевском комитете.— 
Рейнхард Гензель и Андреа Гез обна-
ружили, что невидимый и чрезвы-
чайно тяжелый объект управляет ор-
битами звезд в центре нашей галак-
тики. Сверхмассивная черная ды-
ра — единственное известное объ-
яснение». Также отмечается, что Род-
жер Пенроуз «использовал гениаль-
ные математические методы в сво-
ем доказательстве того, что черные 
дыры являются прямым следстви-
ем общей теории относительности 

Альберта Эйнштейна», тогда как 
«сам Эйнштейн не верил, что чер-
ные дыры действительно существу-
ют». А группы ученых под руковод-
ством ученых Гензеля и Гез, «исполь-
зуя самые большие в мире телеско-
пы и разработав методы, позволяю-
щие видеть сквозь облака межзвезд-
ного газа и пыли центр Млечного 
пути», «обнаружили чрезвычайно 
тяжелый невидимый объект, кото-
рый тянет за собой нагромождение 
звезд, заставляя их метаться с голо-
вокружительной скоростью»: «Око-
ло 4 млн солнечных масс собраны 
вместе в области размером не боль-
ше нашей Солнечной системы».

«Многие из нас учились на кни-
гах Роджера Пенроуза,— рассказал 

„Ъ“ заведующий лабораторией и за-
мдиректора Института космических 
исследований РАН Александр Луто-
винов.— Он сделал огромное коли-
чество работ теоретического плана, 
именно по его теоретическим обо-
снованиям стало понятно, что пред-
ставляют собой черные дыры и как 
получать сингулярность (ситуация, 
когда материя вынуждена сжимать-
ся до точки,— пространственная 
сингулярность и ситуация, когда све-
товые лучи исходят из области с бес-
конечной кривизной,— временная 
сингулярность.— „Ъ“), например, 
при коллапсе звезд». Сингулярность 
предсказывается в общей теории от-
носительности Эйнштейна, продол-
жил он, согласно ей, черные дыры 
должны существовать, но «Роджер 
Пенроуз более 50 лет назад показал, 
что такие сингулярности могут фор-
мироваться, когда массивная зве-
зда взрывается, а в центре остается 
компактный объект, который может 
быть черной дырой». «Далее у него 
была серия работ по сингулярности 
и ее связи с горизонтом событий — 
некоей последней границей вокруг 
черной дыры, за которую уже ника-
кая информация не выходит»,— до-
бавил ученый. Директор Государст-
венного астрономического институ-
та имени Штернберга МГУ Констан-
тин Постнов заявил, что Роджер Пен-
роуз — «гениальный ученый, приме-
нивший новые оригинальные мате-
матические методы для развития те-
ории гравитации». Он отметил, что 
впервые гравитационный коллапс 
рассчитали еще в 1939 году  амери-
канские ученые Роберт Оппенгей-
мер и Хартланд Снайдер, «но исполь-
зовали сферически-симметричную 
конструкцию»: «А Пенроуз матема-

тически точно доказал, что вне зави-
симости от начальных возмущений 
все мировые линии частиц должны 
образовывать сингулярность».

Господин Лутовинов, говоря 
о вкладе двух других лауреатов, ука-
зал, что «две конкурирующие друже-
ские группы независимо подтвер-
дили движения звезд вокруг галак-
тического центра и то, что там нахо-
дится сверхмассивная черная ды-
ра»: «Они взяли несколько десятков 
звезд и в течение нескольких десят-
ков лет за ними следили, измеряли 
их положение на небе, прослежива-
ли траектории. И оказалось, что зве-
зды движутся вокруг некоего обще-
го центра масс, который весит при-
мерно 4 млн масс Солнца размером 
с Солнечную систему. И это первое 
прямое доказательство, что в нашей 
галактике существует сверхмассив-
ная черная дыра». А господин Пост-
нов напомнил, что еще в 1971 го-
ду британский астрофизик Мартин 
Рис предположил, что нечто в цен-
тре Млечного пути может быть чер-
ной дырой: «Но в центр Млечного пу-
ти нелегко заглянуть, он скрыт пы-
левыми облаками, которые погло-
щают видимое излучение. И только 
в 1990-х годах появились телескопы, 
которые могли проводить подобные 
наблюдения». При этом, говоря о воз-
можности нахождения черной дыры 
прямо в центре нашей галактики, 
Константин Постнов обратил внима-
ние на формулировку Нобелевского 
комитета: «Там написано, что премия 
присуждается за открытие массивно-
го сверхкомпактного объекта, то есть 
члены комитета оставляют шанс для 
будущих исследований, что не чер-
ная дыра, а что-то иное».

Валерия Мишина

В черных дырах стало чуточку светлей
Нобелевку по физике вручат за изучение сверхмассивных объектов

Вчера сотни жителей Нижнего Новгоро-
да простились с журналисткой Ириной 
Славиной, которая сожгла себя у здания 
МВД. Гражданская панихида состоялась 
в Доме ученых; родственники погибшей 
рассказали „Ъ“, что в других местах им 
отказывали — ровно до тех пор, пока о 
смерти журналистки не высказался гу-
бернатор Глеб Никитин. После проща-
ния люди прошли траурным шествием к 
месту гибели женщины. Полиция не ме-
шала процессии, напротив, на время ог-
раничила движение автомобилей в цент-
ре города. Но это не спасло полицейских 
от криков «Позор!». 

Гражданская панихида проходила в До-
ме ученых на улице Октябрьской, в центре 
Нижнего Новгорода. Родственники Ирины 
Славиной рассказали „Ъ“, что два дня не мо-
гли найти зал для прощания — им отказыва-
ли во всех местах, куда они обращались. Си-
туация изменилась, только когда губернатор 
Нижегородской области Глеб Никитин офи-
циально высказался о гибели Ирины Слави-
ной, выразив соболезнования. Поэтому воз-
можность провести публичную траурную це-
ремонию семья госпожи Славиной связыва-
ет с «получением разрешения сверху». Госпо-
дин Никитин и сам приехал в Дом ученых — 
за полчаса до официального начала проща-
ния он возложил цветы к гробу журналист-
ки. Позже господин Никитин провел сове-
щание с руководителями силовых структур 
региона, на котором обсуждалось расследо-
вание причин смерти журналистки.

Создатель сетевого издания Koza.press 
Ирина Славина погибла 2 октября — она 
совершила самосожжение перед зданием 

областного управления МВД. Перед этим 
журналистка оставила на своей странице в 
Facebook короткую запись: «В моей смерти 
прошу винить Российскую Федерацию». За 
сутки до этого у нее и нескольких нижегород-
ских активистов прошли обыски. Они были 
связаны с уголовным делом нижегородского 
предпринимателя Михаила Иосилевича, за-
подозренного в сотрудничестве с оппозици-
онной «Открытой Россией» Михаила Ходор-

ковского. Ирина Славина проходила по это-
му делу свидетелем, хотя в постановлении о 
возбуждении уголовного дела (копия есть у 
„Ъ“) ее фамилия не упоминается вовсе. Обы-
ск прошел рано утром, в квартиру пришли 
больше десятка силовиков, Ирине Славиной 
пришлось одеваться в присутствии сотруд-
ницы правоохранительных органов. У семьи 
изъяли все компьютеры и средства связи. «Я 
осталась без средств производства»,— писала 
после этого журналистка.

Белый гроб был установлен на сцене в ак-
товом зале Дома ученых. Горожане возлага-
ли к нему цветы, некоторые поднимались на 

сцену, чтобы сказать несколько слов о погиб-
шей. Политический обозреватель Валенти-
на Бузмакова напомнила, что однажды Ниж-
ний Новгород (ранее Горький) уже «просла-
вился» на весь мир, «став тюрьмой для акаде-
мика Андрея Сахарова». «Сейчас я снова ви-
жу в различных мировых изданиях назва-
ние Нижний Новгород. Говорят, что Слави-
на прославила наш город. Я такой славы ему 
не хочу»,— сказала госпожа Бузмакова. Поэт 
и музыкант Александр Гронский назвал по-
следнюю запись Ирины Славиной «диагно-
зом» современному обществу, «беспринцип-
ному, циничному, где все продается и поку-
пается». «Я надеюсь, что смерть Ирины Сла-
виной станет для нас серьезным поводом за-
думаться о том, как мы живем. Надеюсь, что 
ее уход не будет напрасным», — сказал он.

Как сообщал „Ъ“, в последние годы Ири-
на Славина регулярно сталкивалась с проти-
водействиями в своей работе. Неизвестные 
резали колеса ее автомобиля и разбрасыва-
ли листовки с домашним адресом и угроза-
ми. Ее несколько раз штрафовали на значи-
тельные суммы: поводом были оппозицион-
ные посты в соцсетях и статья о распростра-
нении коронавируса в регионе, которая про-
тиворечила официальным данным. Дело о 
якобы фейковой публикации сейчас нахо-
дится на стадии обжалования приговора. Ад-
вокат журналистки Евгений Губин на цере-
монии прощания рассказал „Ъ“, что не наме-
рен останавливать процесс из-за смерти под-
защитной. Он планирует в суде добиться от-
мены приговора и признания полной неви-
новности Ирины Славиной.

Михаил Иосилевич заявил, что самоубий-
ство журналистки было вызвано давлением 

правоохранительных органов на нее, и по-
обещал обнародовать имена всех причаст-
ных к проведению последнего обыска: «Ни-
кто из тех, кто был причастен к давлению на 
нее, не нанес ей смертельного удара. Все они 
по чуть-чуть, понемножечку кусали ее, по-
немножечку давили и создавали проблемы. 
Но на нее нельзя было давить. Она никому 
не позволяла влиять на свои решения. И в 
этот раз тоже не позволила».

Гражданская панихида продлилась три 
часа, потом гроб вынесли из Дома ученых 
под аплодисменты, погрузили в катафалк 
и увезли в городской крематорий. По реше-
нию родственников похороны Ирины Сла-
виной пройдут в семейном кругу, место за-
хоронения не разглашается.

После окончания панихиды ее участники 
решили пройти траурным шествием с цве-
тами и фотографиями Ирины Славиной — 
от Дома ученых до места гибели журналист-
ки. В процессии по центральной пешеход-
ной улице города участвовали около 200 че-
ловек. Возле здания регионального управ-
ления ФСБ толпа скандировала «Позор!» По-
зже люди так же отреагировали на встречен-
ные полицейские патрули. Сотрудники пра-
вопорядка никак не реагировали на выкри-
ки и регулировали движение транспорта на 
площади Горького, чтобы процессия могла 
беспрепятственно ее пересечь. Дойдя до зда-
ния МВД, участники процессии установили 
фотографии Ирины Славиной на лавочку, 
где она погибла, и возложили к ним цветы. 
В 15:30 — время, когда погибла журналист-
ка,— нижегородцы зажгли свечи в ее память 
и снова зааплодировали.

Андрей Репин, Нижний Новгород

«Ее смерть станет для нас поводом задуматься о том, как мы живем»
В Нижнем Новгороде простились с журналисткой Ириной Славиной

Созданная президентом организация 
«Россия — страна возможностей» запу-
скает проект по обучению всех жела-
ющих основам блогерства. Организа-
торы утверждают, что политизировать 
этот проект не планируется, а блогеров 
будут учить в том числе и борьбе с фей-
ками. Бюджет проекта находится в ста-
дии формирования, а блогеры-настав-
ники участвуют в нем как «по дружбе», 
так и на коммерческой основе. Экспер-
ты считают, что Кремль хочет воспитать 
собственных «инфлюенсеров» в интер-
нет-пространстве.

АНО «Россия — страна возможностей» 
(РСВ) запустила во вторник новый проект 
«Топ-блог». В нем могут участвовать люди 
старше 14 лет, которые хотят научиться ве-
дению социальных сетей. РСВ была создана 
указом Владимира Путина и тесно взаимо-
действует с внутриполитическим блоком 
администрации президента (АП). Именно 
на ее базе проходят такие важные для АП 
кадровые проекты, как «Лидеры России».

Перед презентацией проекта блогерам 
и представителям СМИ предлагали в бук-
вальном смысле постоять на гвоздях: это 
должно было наглядно продемонстриро-
вать, чем плох «буллинг» в соцсетях. Генди-
ректор РСВ Алексей Комиссаров сам в испы-

тании не участвовал, но отметил, что при вы-
сокой плотности гвоздей в этом нет ничего 
страшного.

Политическую направленность нового 
проекта в РСВ отрицают. «Мы не планиру-
ем никак политизировать проект»,— утвер-
ждает господин Комиссаров. По его словам, 
идея проекта родилась в связи с тем, что со-
цсети стали одним из основных источников 
информации для молодежи. «Соцсети и бло-
ги входят в тройку источников информа-
ции, из которых наши граждане получают 
всю информацию, после новостных сайтов 
и телевидения,— пояснил Алексей Комис-
саров.— А для молодежи этот канал стал са-
мым главным: те, кому от 16 до 24 лет, назва-
ли блоги и соцсети основным источником 
информации».

Одна из целей проекта — способствовать 
развитию «нетоксичного блогерства». В это 
понятие входит «ответственная трансля-
ция информации» и противодействие фейк-
ньюс. Причем последнее — один из «осново-
полагающих моментов проекта».

«Мне самому очень хочется послушать. 
Я совсем не популярный блогер, но сам ве-
ду свой Instagram и соцсети»,— признал-
ся господин Комиссаров. В ответ будущие 
лекторы проекта охотно поделились с ним 
своими секретами успеха. Например, быв-

шая спортсменка Василиса Даванкова рас-
сказала, что, пока она пыталась делать ка-
нал про моду, число ее подписчиков не ро-
сло, так что пришлось думать о том, что мо-
жет делать только она. «Тогда я немножечко 
напряглась и подумала о том, что интерес-
но мне. В итоге я пришла к формату на You-
Tube, который среди девочек русских де-
лаю только я: все эти змеи, прыжки с 10-ме-
тровых вышек, прыжки с парашютом»,— 
поведала она.

Помимо успехов участники мероприятия 
должны были рассказать и о своих «факапах» 
(провалах.— „Ъ“), причем непременно свя-
занных с фейковыми новостями.

Так, актер и блогер Сергей Романович 
признался, что пару раз случайно проре-
кламировал на YouTube финансовые пи-
рамиды. «А как-то раз у меня заказали ре-
кламу магазина одежды в Instagram. А ока-
залось, что человек кидает людей на баб-
ки. Повезло, что только час висела рекла-
ма. Я ее быстро удалил, но даже за час че-
ловек 20 написали, что их кинули»,— поде-
лился опытом блогер. И добавил: «Прихо-
дится проверять заказчиков. Деньги — это, 
конечно, круто, но бывает так, что можно 
попасть».

По словам представителей РСВ, бюд-
жет проекта пока находится «в проработ-

ке». К участию в нем планируется привлечь 
и официальные представительства соцсе-
тей, что снизит итоговые расходы. «Участие 
каждого блогера обсуждается на индивиду-
альных условиях, в настоящее время с ни-
ми ведутся переговоры»,— поясняют в ор-
ганизации.

Госпожа Даванкова заявила, что учас-
тие в проекте для нее — это «смесь дружбы 
с коммерцией». Сценарист вайнов (корот-
кие видеоролики.— „Ъ“) Антон Каравай-
цев утверждает, что делает все исключитель-
но «по дружбе». И оба уверяют, что не участ-
вуют в каких-либо политических проектах. 
«Если мне будет что сказать, то можно. У ме-
ня аудитория детско-подростковая, более 
половины не могут голосовать, так что выбо-
ры не очень актуальны»,— пояснила госпо-
жа Даванкова. «Если бы была петиция за со-
хранность Камчатки, то да. Например: „Да-
вайте снимем правительство края“. Тогда 
бы поучаствовал»,— добавил господин Ка-
равайцев.

Источник, близкий к АП, заявил „Ъ“, что 
не так давно там действительно искали раз-
ные проекты по развитию блогерства. За-
воевывать сетевое пространство полити-
зированными интернет-публицистами — 
это «уже прошлый век», уверяет он: гора-
здо выгоднее, чтобы оно было заполнено 

позитивно настроенными блогерами, ко-
торые в нужный момент смогут, например, 
зародить сомнение в аудитории. «Недавно 
ту же историю с отравлением Алексея На-
вального стали переводить в юмор. В итоге 
аудитория уже не так агрессивно настрое-
на»,— привел пример источник.

По итогам проекта в РСВ планируют 
создать единую коммуникационную он-
лайн-площадку для обмена опытом и рас-
пространения лучших практик в сфере ме-
диа. Примерно тысяче лучших участни-
ков обещаны сохранение обратной связи 
с наставниками, сотрудничество с други-
ми блогерами и интеграция в другие про-
екты РСВ.

По мнению политолога Константина Ка-
лачева, АП хочет иметь в интернете сво-
их инфлюенсеров и социальные сети как 
инструментарий должны работать на ста-
бильность существующей системы. «Тут воз-
можны варианты: переключение внима-
ния на позитив, деполитизация аудитории, 
рассказы о путешествиях вместо дискуссий 
о политике»,— рассуждает эксперт. Но это 
не будет эффективно в «стране с падающи-
ми доходами населения», предупреждает го-
сподин Калачев.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Из соцсетей с любовью
«Россия — страна возможностей» обучит блогеров позитиву

Для немецкого астро-
физика Рейнхарда 
 Ген целя черные  дыры 
стали поводом для тоста 
ФОТО REUTERS

Жители Нижнего Новгорода 
простились с Ириной Славиной 
аплодисментами и траурным 
шествием  ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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Киргизию занесло на перевороте
Бунт проигравших
Напомним, что толчком для протестов стали 
результаты воскресных парламентских вы-
боров. Успеха на них сумели достичь всего 
четыре или пять партий (одна из них балан-
сировала на грани попадания в парламент) 
— остальные политические силы не смогли 
преодолеть порог в 7%. Они и вывели своих 
сторонников на центральную площадь Биш-
кека. В первую очередь речь идет о таких си-
лах, как «Республика» и «Ата Мекен» («Отече-
ство»), возглавляемых известными киргиз-
скими оппозиционерами Омурбеком Ба-
бановым и Омурбеком Текебаевым, «Бутун 
Кыргызстан» («Единый Кыргызстан»), «За-
мандаш» («Современник») и Социал-демо-
кратическая партия Киргизии — вернее, то 
ее крыло, которое сохранило верность свое-
му основателю Алмазбеку Атамбаеву после 
его ареста.

Первое и второе места на выборах, резуль-
таты которых теперь отменены, заняли пар-
тии с юга — «Биримдик» («Единство») и «Ме-
кеним Кыргызстан» («Мой родной Кыргыз-
стан»). Отметим, что «южный блок» в полити-
ческой системе страны представляет и прези-
дент Жээнбеков. Как считают многие собесед-
ники „Ъ“ в Бишкеке, эти две партии имели в 
своем распоряжении несоизмеримо боль-
шие, чем у остальных, бюджеты, что и помо-
гло им добиться победы с большим отрывом. 
В список партии «Биримдик» входит родной 
брат президента Асылбек Жээнбеков, а пар-
тию «Мекеним Кыргызстан» финансировал 
экс-замглавы таможни Раимбек Матраимов 
по прозвищу Раим-миллион. Он прославился 
как лидер крупной коррупционной схемы, 
которую описали в своем расследовании жур-
налисты ряда изданий и исследовательских 

центров, в частности «Азаттык» (местной ре-
дакции «Радио „Свобода“»), OCCRP и Kloop.kg.

Парадоксально, но накануне выборов пра-
ктически все эксперты и политики, включая 
оппозиционеров, утверждали: избиратель-
ная кампания прошла достаточно честно, а 
президент Сооронбай Жээнбеков дистанци-
ровался от всех политических сил, в том числе 
от той, в которой состоит его брат. Но позднее 
оппозиционеры дали понять: хотя при самом 
подсчете голосов нарушений не было и даже 
не могло быть из-за электронных урн, богатые 
кланы Жээнбековых и Матраимовых просто 
подкупали избирателей. Называется и кон-
кретная цена голоса — 2 тыс. сомов, курс ко-
торых практически равен рублю. «Лидирую-
щие партии, кажется, не поняли, что, получив 
столь желанный контрольный пакет в парла-
менте, выстроив конструкцию из трех-четы-
рех удобных партий, не учли момент, что оп-
позиция должна быть тоже представлена,— 
считает Кубат Рахимов.— И научившись рабо-
тать с электронными урнами, технологии за 
пределами этих гаджетов были использова-
ны иезуитски. Были и открепительные тало-
ны, за счет чего некоторые партии дотягива-
ли до минимального порога во всех регионах. 
Да и стимулирование различного рода — это 
тоже достаточно распространенная для стра-
ны практика. Это не обязательно деньги. Мо-
гут пообещать отремонтировать дороги, уста-
новить освещение, канавы».

Координационный совет против 
временного правительства
Самым сложным вопросом в киргизском 
кризисе остается формирование новых леги-
тимных органов власти. «Я легитимный пре-
зидент, и у меня большая роль как у легитим-
ного президента,— заявил в интервью BBC 
Сооронбай Жээнбеков.— Я должен объеди-

нить их (политические силы.— „Ъ“) и должен 
быть готов провести с каждым из них перего-
воры». Однако господин Жээнбеков сам при-
знает сложность своего положения. «Сегодня 
стало понятно, что в итоге это все нацелено 
на то, чтобы я покинул должность. Как мы все 
видим, они не только оспаривают результа-
ты выборов. С утра мы проходим то, что было 
дважды в стране (свержение президента.— 
„Ъ“). Мы снова вернулись к этому. Я призы-
ваю все стороны прекратить это».

Но прекращать никто даже не думает. Ве-
чером центр политической жизни страны пе-
реместился в столичный отель «Достук», где 
заседали некоторые депутаты нынешнего со-
зыва парламента. Спокойным заседание на-
звать было нельзя — во время него в гости-
ницу пытались ворваться неизвестные лю-
ди. Легитимность текущего созыва под сом-
нение никем не ставилась, и потому депута-
ты на излете своего мандата избрали нового 
спикера — Мыктыбека Абдылдаева из фрак-
ции «Бир Бол». А затем и исполняющего обя-
занности премьера — того самого Садыра 
Жапарова, освобожденного из тюрьмы но-
чью. В 2018 году он был осужден на одиннад-
цать с половиной лет за организацию митин-
га и захват в заложники губернатора Иссык-
Кульской области. Вечером он был оправдан 
Верховным судом страны. 

В то же время другая часть депутатского 
корпуса заседала вчера за закрытыми дверя-
ми в Доме кино — и эти люди с избранием 
господина Жапарова не согласились.

В среду депутаты планируют обсудить 
идею объявления импичмента президенту 
Сооронбаю Жээнбекову. Эта процедура слож-
на и сначала требует создания специальной 
комиссии. Но оппозиционеры допускают, 
что это может не потребоваться. «Легитим-
ность главы государства не вызывает вопро-

сов, он всенародно избранный президент, 
но в складывающейся в Киргизии ситуации 
ему будет предложено добровольно написать 
заявление о сложении полномочий»,— зая-
вил агентству «Интерфакс» экс-премьер стра-
ны Темир Сариев, который теперь входит в 
Координационный совет оппозиционных 
партий. Вместе с ним в новую структуру, со-
зданную во вторник, вошли уже упомянутые 
Омурбек Бабанов, Омурбек Текебаев, а так-
же лидер партии «Бутун Кыргызстан» Адахан 
Мадумаров и экс-депутат Равшан Жээнбеков 
(он не родственник президента). Кстати, при-
сутствие в совете уроженца Ошской области 
господина Мадумарова не позволяет предста-
вить события как однозначный реванш се-
верных сил против южных.

Однако главного героя минувшей ночи 
— отпущенного из СИЗО ГКНБ Алмазбека 
Атамбаева — в Координационном совете оп-
позиции представить сложно. Господина Те-
кебаева он в свое время отправил в тюрьму, 
а господина Бабанова вынудил уехать в Рос-
сию. Поэтому ожидается, что экс-президент 
сформирует собственную политическую си-
лу. Хотя во вторник он сделать этого не смог 
— как рассказал экс-премьер Сапар Исаков, 
после освобождения господин Атамбаев по-
чувствовал себя плохо и даже не приехал на 
встречу со сторонниками.

Возможность столкновения оппозицио-
неров между собой в беседе с „Ъ“ признал, 
в частности, член Координационного сове-
та Темир Сариев. «Все очень плохо. Есть не-
сколько центров принятия решений, неко-
торые партии пытаются создать какой-то 
блок»,— сказал он, уточнив, что легитим-
ные решения сейчас может принимать толь-
ко парламент.

Кирилл Кривошеев;  
Кабай Карабеков, Бишкек
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У Карабаха длинные муки

Среди собравшихся был и председатель 
комитета Палаты представителей Конгресса 
США по разведке Адам Шифф. «У нас есть чет-
кое послание для Турции и Эрдогана от обе-
их партий: вы член НАТО, так и действуйте 
как единое целое! И у нас есть послание для 
Азербайджана — прекратить военные дейст-
вия, иначе будут последствия»,— заявил он.

Воспользовался поводом осудить своего 
турецкого коллегу и президент Сирии Ба-
шар Асад. В интервью «РИА Новости» он на-
звал Реджепа Тайипа Эрдогана «главным под-
стрекателем и инициатором конфликта в На-
горном Карабахе», а также обвинил в привле-
чении к карабахскому конфликту сирийских 
наемников. «Мы можем сказать с уверенно-
стью, что она (Турция.— „Ъ“) использует тер-
рористов из Сирии и других стран в Нагор-
ном Карабахе»,— отметил господин Асад.

Наличие иностранных боевиков в зоне 
конфликта в целом вызывает все большую 
обеспокоенность властей мировых держав, 
особенно России. «Нас не может не беспоко-

ить, что Закавказье способно стать новым 
плацдармом для международных террори-
стических организаций, откуда боевики в 
последующем могут просачиваться в сопре-
дельные с Азербайджаном и Арменией го-
сударства, в том числе в Россию»,— заявил 
во вторник директор Службы внешней раз-
ведки (СВР) РФ Сергей Нарышкин агентст-
ву ТАСС. Он сообщил, что, по информации 
СВР, в зону конфликта активно стягиваются 
тысячи боевиков «из воюющих на Ближнем 
Востоке международных террористических 
организаций, в частности „Джебхат ан-Ну-
сра“ (запрещена в России), „Фиркат аль-Хам-
за“, „Султан Мурад“, а также экстремистских 
курдских группировок».

Между тем в Анкаре и Баку обвинения в во-
влечении в конфликт наемников отвергают. 
«У Асада есть личная неприязнь к Эрдогану. 
Заявления Асада никакой ценности не име-
ют и являются инструментом пропаганды»,— 
заявил во вторник агентству «РИА Новости» 
депутат парламента Турции Озтюрк Йылмаз. 
Более того, как рассказали тому же агентству 
в Службе госбезопасности Азербайджана, на 

самом деле не Баку, а Ереван использует наем-
ников в боях. «Республика Армения исполь-
зует иностранных наемников, в том числе за-
вербованных ею на территории Ирака и Си-
рии бойцов курдских террористических груп-
пировок»,— отметили в ведомстве.

В то время как на международной аре-
не большинство игроков выступает за со-
хранение статус-кво (что явно не устраива-
ет Азербайджан и Турцию), Баку и Анкара 
призывают партнеров к солидарности с их 
позицией. В понедельник президент Эрдо-
ган, принимая в Анкаре генсека НАТО Йен-
са Столтенберга, заявил ему, что «союзни-
ки по альянсу должны проявлять солидар-
ность с Турцией». Он также поделился мне-
нием, что Армения должна без каких-ли-
бо предварительных условий уйти с «окку-
пированной территории». А в беседе с кан-
цлером Германии Ангелой Меркель во втор-
ник господин Эрдоган подчеркнул необхо-
димость выполнения решений ООН по «ок-
купированным Арменией» территориям 
Азербайджана (речь идет о ряде резолюций 
ООН, принятых в 1993 году).

В Анкаре рассчитывают и на поддержку 
Москвы. «Каждый должен быть на стороне 
правды. Есть оккупант и есть жертва окку-
пации. Справедливость на стороне Азер-
байджана. Странам, в том числе России, 
необходимо быть на стороне справедли-
вости»,— заявил глава МИД Турции Мев-
лют Чавушоглу в интервью телеканалу TRT 
Haber. Он дипломатично отметил, что РФ 
внесла значительный вклад в урегулирова-
ние конфликта, но Анкара хочет, чтобы этот 
вклад был куда больше. И добавил: «Для без-
опасности региона важно решить этот во-
прос в корне, поэтому есть необходимость 
нашей совместной работы».

Однако точки зрения на то, что подразу-
мевается под «урегулированием конфлик-
та», у России и Турции явно не совпадают. 
Как заявил вчера пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков, со стороны Москвы 
«более активных шагов по урегулированию 
конфликта, чем сейчас, трудно себе предста-
вить». Но вряд ли это те шаги, которые ждет 
от нее Анкара.

Марина Коваленко

Встреча на завышенном уровне
Светлана Тихановская увиделась с Ангелой Меркель  
и мечтает пообщаться с Владимиром Путиным
Светлана Тихановская, экс-кан-
дидат в президенты Белорус-
сии, ранее заявившая о своей 
победе на выборах, продолжа-
ет демонстрировать выдающи-
еся успехи на дипломатическом 
поприще. Во вторник, встретив-
шись в Берлине с Ангелой Мер-
кель, она попросила канцлера 
ФРГ о финансовой поддержке 
и  посредничестве в возможных 
переговорах с официаль ным 
Минском. В Москве на анало-
гичное приглашение отреа-
гировали заочно, повторив, 
что легитимное руководство 
Белоруссии пока посредников 
не ищет.

Лидер белорусской оппозиции 
в изгнании Светлана Тихановская 
на этой неделе приехала в Берлин. 
В понедельник она провела встре-
чи с представителями белорус-
ской диаспоры, немецкими жур-
налистами и НКО, выступила с ре-
чью у Бранденбургских ворот, а 
также прогулялась по городу. «Я 
настаиваю на своей переходной 
роли. Не уверена, что вижу для се-
бя политическое будущее»,— со 
смехом заверила она немецких 
журналистов. 

На Потсдамской площади, в го-
ды холодной войны разделенной 
Берлинской стеной, госпожа Тиха-
новская сфотографировалась у од-
ной из сохранившихся секций сте-
ны. Секция была окрашена в бе-
лый и красный — цвета альтерна-
тивного национального флага Бе-
лоруссии, ставшего символом про-
тестов. Граффити и надписи на 
остатках бывшей берлинской сте-
ны гласили: «Свободу Белоруссии», 
«Стоп диктатор», «Ваша стена тоже 
падет». Под цвет флагу был и крас-
но-белый зонт, который Светлана 
Тихановская подарила во вторник 
канцлеру Ангеле Меркель вместе с 
книгой об истории Белоруссии на 
немецком языке. С такими зонта-
ми в последние недели часто выхо-

дили на улицы и участники проте-
стов, особенно девушки. 

В ведомстве канцлера госпожу 
Тихановскую приняли как «веду-
щую и ключевую фигуру белорус-
ской оппозиции». Встреча заняла 
45 минут. По словам госпожи Ти-
хановской, речь шла о проведении 
новых выборов в Белоруссии, уча-
стии Германии в организации пе-
реговоров, а также финансовой 
помощи. «Белорусский народ так-
же ожидает инвестиционную под-
держку, помощь независимым ме-
диа и гражданским организациям 
— для преодоления последствий 
кризиса»,— заявила гостья. 

Для госпожи Тихановской это 
была не первая встреча на высо-
ком уровне. Уехав в Литву, она уже 
к концу августа провела, как сооб-

щали в ее пресс-службе, «десять 
бесед лично и по телефону с ми-
нистрами иностранных дел раз-
ных стран от Франции до Кана-
ды, семь бесед с лидерами — пре-
зидентами и премьер-министра-
ми — европейских стран от Ир-
ландии до Польши, включая гла-
ву правительства ЕС Урсулу фон 
дер Ляйен». В Вильнюсе на прош-
лой неделе оппозиционерка гово-
рила с президентом Франции Эм-
манюэлем Макроном. 

При этом в ходе поездки в Бер-
лин на вопрос, с кем бы она хоте-
ла встретиться как политик, Свет-
лана Тихановская ответила: с Вла-
димиром Путиным, «чтобы по-
нять, почему он поддерживает Лу-
кашенко». Она также призвала рос-
сийского президента (как и госпо-

жу Меркель) выступить одним из 
посредников на переговорах меж-
ду белорусскими властями и оп-
позицией. «Вопрос в том, нуждает-
ся ли легитимное руководство Бе-
лоруссии в каких-то посредниках 
или не нуждается. Мне неизвестно 
о том, что руководство Белоруссии 
искало бы каких-то посредников. 
И мы надеемся, что именно ситуа-
ция в Белоруссии достигнет точки 
стабилизации без участия каких-
либо посредников»,— отреагиро-
вал пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. 

Встречи высокопоставленных 
европейских политиков с госпо-
жой Тихановской прокомменти-
ровал и глава МИД РФ Сергей Лав-
ров. В понедельник в беседе с евро-
пейскими бизнесменами он срав-

нил прошедшие в Вильнюсе пе-
реговоры госпожи Тихановской и 
президента Франции Эмманюэля 
Макрона с эпизодом из 2017 года, 
когда накануне выборов во Фран-
ции Владимир Путин принял в Мо-
скве представительницу правопо-
пулистских сил Марин Ле Пен. Та 
приезжала в Россию по приглаше-
нию российских парламентариев. 
Но Париж эти встречи сильно воз-
мутили, вспомнил Сергей Лавров: 
«Жан-Марк Эро (тогда глава МИД 
Франции.— „Ъ“) подверг крити-
ке такую встречу президента Рос-
сии с лидером крупной француз-
ской партии и сказал: „Это попыт-
ка вмешательства в предвыборный 
процесс, мы хотим понять, так ли 
это или нет. Мы, Франция, не вме-
шиваемся во внутренние дела Рос-
сии и надеемся, что Россия не бу-
дет вмешиваться в наши“. Вот та-
кой был комментарий по поводу 
встречи президента Путина с при-
глашенной нашим парламентом 
руководителем французской пар-
тии. Сравните с реакцией на то, 
что происходит сейчас в Вильню-
се и других местах. Это к вопросу о 
двойных стандартах».

Между тем отношения Евросою-
за и отдельных европейских стран 
с официальным Минском посте-
пенно замораживаются. В допол-
нение к объявленным ранее санк-
циям со стороны стран Балтии в 
конце минувшей недели лидерам 
стран ЕС удалось договориться о 
введении совместных ограничи-
тельных мер в отношении 40 гра-
ждан Белоруссии, предположи-
тельно, ответственных за приме-
нение насилия, а также за фальси-
фикации в ходе проведения выбо-
ров. В понедельник из Минска бы-
ли отозваны для консультаций по-
слы Литвы и Польши, а во вторник 
белорусскую столицу «для консуль-
таций в Берлине» покинул посол 
Германии Манфред Хутерер.

Галина Дудина

с1

Светлана Тихановская (справа) попросила Ангелу Меркель о финансовой помощи 
и посредничестве в возможных переговорах с официальным Минском  ФОТО EPA-EFE
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Практически для всех наблюдателей 
не только вовне, но и внутри Кирги-
зии стремительная победа очеред-
ной революции оказалась неожи-
данной. Однако особенностью этой 
страны всегда было то, что револю-
ция могла произойти буквально в 
любой момент. К тому же событиям 
5–6 октября предшествовало возник-
новение революционной ситуации.

Киргизия — страна кочевой тра-
диции, в которой нет сильной влас-
ти. Народ всегда легко назначал 
и смещал ханов. В России истори-
ческими аналогами было вечевое 
правление в Киевской и Новгород-
ской Руси, а также выборы атамана 
у казаков. У нас это давно ушло, а в 
Киргизии или в соседней с ней Мон-
голии сказывается на ситуации до 
сих пор. Если народ властью недово-
лен, она сметается в одночасье.

Киргизия примерно поровну по-
делена горами на север и юг. Проти-
востояние клановых групп северян 
и южан вело к постоянным перево-
ротам. В 1990 году северянин Аскар 
Акаев победил на выборах главу ЦК 
Компартии южанина Абсамата Маса-
лиева. В 2005 году «революция тюль-
панов» приводит к власти южанина 
Курманбека Бакиева. Спустя пять лет 
очередная революция сделала гла-
вой государства северянина Алмазбе-
ка Атамбаева. В 2017 году он способ-
ствовал победе на выборах южанина 
Сооронбая Жээнбекова. В результате 
последующего противостояния меж-
ду Жээнбековым и Атамбаевым быв-
ший президент попал в тюрьму.

У нынешних волнений много 
причин, включая экономические. 
Среди основных источников фор-
мирования ВВП Киргизии — пере-
числения трудовых мигрантов, ра-
ботающих в России; транзитная тор-
говля китайскими товарами со стра-
нами ЕАЭС; китайские инвестиции 
и займы в рамках проекта «Пояс и 
путь». В условиях эпидемии все эти 
источники изрядно иссохли.

К экономическим причинам не-
довольства добавились полити-
ческие. В ходе прошедших 4 октя-
бря парламентских выборов име-
ли место использование админист-
ративного ресурса и беспрецедент-
ная «скупка» голосов в пользу пар-
тии «Биримдик», ассоциирующей-
ся с братом президента, а также пар-
тии «Мекеним Кыргызстан» (связа-
на с экс-заместителем главы тамож-
ни Райымбеком Матраимовым, ко-
торого подозревают в коррупции). 
Если бы ЦИК во вторник не отменил 
результаты выборов, эти две партии 
получили бы 91 из 120 мест в парла-
менте. Но в Бишкеке началась рево-
люция. И сразу же победила.

Сейчас в стране появились новые 
центры власти. Старая власть бук-
вально разбежалась, места минист-
ров и другие руководящие позиции 
методом «самоназначения» заняла 
оппозиция. Не обошлось при этом и 
без курьезов, например, сразу два че-
ловека провозгласили себя генпро-
курорами.

Правда, многие представите-
ли победившей «улицы» недоволь-
ны попытками представителей кор-
румпированной старой элиты «подо-
брать» упавшую власть. Результаты 
голосования 4 октября отменены, и 
будут назначены новые выборы. Ве-
роятно, их проведение будет контр-
олировать уже оппозиция. Не впол-
не понятна ситуация с президентом 
Жээнбековым, который продемон-
стрировал готовность к диалогу с оп-
позицией. Киргизия не чисто пре-
зидентская республика, парламент 
и правительство очень влиятельны, 
так что пока идет борьба за них.

Можно предположить два сцена-
рия: президент либо останется осла-
бленным в рамках парламентской 
системы правления, либо уйдет. В 
любом случае страну ждет новый ра-
унд политической борьбы. Уже по 
новым, спешно вырабатываемым 
правилам.

Киргизия — страна  
кочевой традиции, 
в которой нет сильной 
власти. Народ всегда 
легко назначал  
и смещал ханов

Андрей Казанцев,
профессор  
Высшей школы экономики,  
главный научный сотрудник  
Института международных  
исследований МГИМО



Впервые за полгода управляющие 
компании зафиксировали сниже-
ние спроса инвесторов на рознич-
ные фонды. В сентябре в открытые 
ПИФы они привлекли 15,7 млрд руб., 
что на 3,6 млрд руб. меньше результа-
та августа. Пайщики резко сократили 
спрос на рисковые фонды акций.  
В условиях высокой волатильности 
на фондовом рынке и ослабления 
рубля частные инвесторы увеличива-
ли долю вложения в фонды облига-
ций, а также в ПИФы, инвестирующие 
в иностранные активы.

В сентябре активность частных лиц 
на рынке коллективных инвестиций за-
метно снизилась. По данным Investfunds, 
чистый приток средств в розничные пае-
вые фонды составил 15,7 млрд руб., что по-
чти на 20% ниже результата августа. За шесть 
месяцев приток составил 82,5 млрд руб.

Снижение спроса физлиц на рознич-
ные продукты видят многие управляю-
щие компании. По оценкам „Ъ“, основан-
ным на данных Investfunds, из пяти круп-
нейших УК только у «Райффайзен Капита-
ла» привлечения выросли на 6,4%. Осталь-
ные компании получили результат на 5–15% 
ниже, чем в августе.

Самое сильное снижение зафиксирова-
ла УК «Тинькофф капитал» (шестое место 
по объему привлечения; 6,9 млрд руб. с на-
чала года). В сентябре в ее фонды пришло 
217 млн руб., в десять раз меньше, чем в авгу-
сте. По словам гендиректора компании Рус-
лана Мучипова, снижение привлечений свя-
зано с общей негативной динамикой рын-
ков, на фоне которой клиенты могли воздер-
жаться от дополнительных инвестиций.

В сентябре индекс Московской биржи 
снизился на 1,9%, приблизившись к уров-

ню 2,9 тыс. пунктов, что почти на 6% ниже 
полугодового максимума, установленного 
в середине августа.

Возросшая волатильность отразилась 
на структуре спроса инвесторов. Если в кон-
це лета они предпочитали рисковые акти-
вы — фонды акций, инвестирующие преи-
мущественно в российские бумаги, то осе-
нью спрос на них резко снизился. По оцен-
кам „Ъ“, основанным на данных Investfunds, 
чистый приток средств в эти фонды соста-
вил всего 1,8 млрд руб.— в два раза меньше, 
чем месяцем ранее. По словам гендиректо-
ра «Райффайзен Капитала» Ольги Суминой, 
на поведение инвесторов повлияло осла-
бление рубля, которое началось на фоне 

ухода инвесторов из активов развивающих-
ся стран, а затем продолжилось на фоне па-
дения цен на нефть и усиления санкцион-
ной риторики.

В этих условиях инвесторы выбирали 
консервативные активы — фонды облига-
ций. Чистый приток в них составил 9,4 млрд 
руб., превысив результат августа. «Фонды 
облигаций традиционно имеют более низ-
кую волатильность и не показывают резких 
движений без крайне существенных пово-
дов, что гарантирует им стабильный спрос 
со стороны консервативных инвесторов»,— 
отмечает главный исполнительный дирек-
тор «ВТБ Капитал Инвестиции» Владимир 
Потапов. По словам руководителя отдела 

продаж «Сбербанк Управление активами» 
Андрея Макарова, долговые фонды хорошо 
показали себя при весеннем снижении рын-
ка, когда их стоимость буквально за месяц 
восстановилась к «докризисным» значени-
ям, а затем продолжила рост.

Повышенным спросом у физических лиц 
пользовались фонды фондов и биржевые 
ПИФы, которые преимущественно вклады-
вают средства в иностранные активы — зо-
лото, акции иностранных компаний, зару-
бежные ETF. В сентябре эти фонды привле-
кли свыше 3,7 млрд руб., что сопоставимо 
с результатом августа. «На фоне ослабления 
рубля, которое зашло уже довольно далеко, 
наблюдался повышенный спрос на валют-
ные продукты, которые одновременно по-
зволяют снизить и страновые риски»,— от-
мечает директор департамента управления 
активами «Альфа-Капитала» Виктор Барк.

В ближайшие месяцы участники рын-
ка не ждут больших изменений как в объе-
мах привлечения, так и в структуре спроса. 
На поведение инвесторов будет по-прежне-
му влиять высокая волатильность фондово-
го рынка в преддверии президентских вы-
боров в США. Кроме того, по словам Андрея 
Макарова, ситуация как на фондовых рын-
ках, так и на рынке доверительного управ-
ления будет зависеть от того, насколько эф-
фективно властям по всему миру удастся 
справиться с распространением COVID-19. 
Он не исключает, что «многие инвесторы 
постараются воспользоваться волатильно-
стью, чтобы купить подешевевшие акти-
вы, как это было весной». Однако, как счи-
тает Ольга Сумина, когда неопределенность 
по итогам президентских выборов в США 
будет снята, стоит ждать восстановления ин-
тереса инвесторов к российским активам.

Виталий Гайдаев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23433,73 (+121,59)
РТС 1168,56 (+10,7)
FTSE 100 5949,94 (+7)

DAX 30* 12906,02 (+77,71)
DJIA* 28170,18 (+21,54)
NASDAQ Composite* 11300,89 (–31,595)

*На 19:24.   По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.10.20
Австралийский доллар 56,1674
Английский фунт 101,8142
Белорусский рубль 14,0831
Датская крона* 12,4198

Доллар США 78,5119
Евро 92,5184
Индийская рупия** 10,6876
Казахский тенге** 18,2463

Канадский доллар 59,1917
Китайский юань* 11,5615
Норвежская крона* 85,0755
СДР 110,8517

Сингапурский доллар 57,7166
Новая турецкая лира 10,1035
Украинская гривна* 27,6748
Шведская крона* 88,1077

Швейцарский франк 85,7866
Японская иена** 74,3695
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Фонды ослабели от рубля
Граждане предпочитают инвестировать в зарубежные активы
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Хотя поводов написать об «умных 
городах» у журналистов появляет-
ся все больше и мы о них действи-
тельно пишем, хочется все же пре-
дупредить читателя, что в ближай-
шие годы такие проекты с высокой 
вероятностью будут существовать 
лишь в двух местах: бесчисленных 
«дорожных картах» и PR-концепци-
ях чиновников.

Очередными впечатляющими 
цифрами они порадовали буквально 
на днях: запуск в городах России тех-
нологий проекта Минстроя «Умный 
город» потребует около 80 млрд руб. 
до 2024 года, заявили в министерст-
ве. Из них 16 млрд руб. рассчитыва-
ют привлечь с помощью механиз-
мов государственно-частного парт-
нерства, откуда возьмутся оставши-
еся 64 млрд руб.— неясно.

Инвестиции компаний? Сомни-
тельно. О прецедентах, когда биз-
нес сам вкладывался в такие проек-
ты, неизвестно, подтверждают в «Ру-
сатом Инфраструктурные решения» 

(дочка «Росатома», запускающая «ум-
ный город» в Сарове): основной за-
казчик всегда — это город или реги-
он, а выручку приносит собственно 
разработка, внедрение и последую-
щая поддержка систем.

Может быть, 64 млрд руб. подтя-
нут из региональных и муниципаль-
ных бюджетов? Тоже неочевидно. 
Участники недавней конференции 
«Цифровая индустрия промышлен-
ной России» сошлись во мнении: ре-
гионам намного интереснее тратить 
средства из бюджета на более тради-
ционные и понятные вещи, чем циф-
ровизация. Израсходовать 1 млрд 
руб. на ремонт краевой больницы 
логичнее да и для имиджа в глазах 
избирателей выгоднее, чем на улич-
ную систему распознавания лиц.

Участники IT-рынка подтвержда-
ют, что регионы финансируют циф-
ровизацию в лучшем случае по оста-
точному принципу и запускают под-
системы «умного города» кусками: 
где-то — освещение, где-то — от-
слеживание транспортных пото-
ков. О такой «лоскутной автоматиза-
ции» говорил в письме вице-премье-
ру Юрию Борисову летом и первый 
заместитель главы МЧС Александр 
Чуприян, курирующий проект «Без-
опасный город». Системы разроз-
ненны и без дорогостоящей плат-
формы, объединяющей их в единый 
информационный контур, по мне-
нию федеральных властей, не слиш-
ком полезны.

Проблема в том, что сам по себе 
«Умный город», как говорит один 
знакомый чиновник, начинался, 
по сути, как PR-проект. В реально-
сти же Минстрой пока может пред-
ложить на все регионы только три 
субсидии в 40–70 млн руб. за лучшие 
идеи для цифровизации городского 
хозяйства. А деньги нужны: тот факт, 
что реально «поумнеть» пока светит 
только наиболее богатым регионам, 
доказывает и рейтинг «умных горо-
дов», составленный Минстроем еще 
весной. По нему виден уже наметив-
шийся огромный разрыв между Мо-
сквой (81,19 балла; бюджет города 
около 2,8 трлн руб.) и, скажем, Ека-
теринбургом (17,35; бюджет около 
50 млрд руб.).

Регионам  
намного интереснее  
тратить средства 
из бюджета на более 
традиционные  
и понятные вещи,  
чем цифровизация
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В кино пришли подписчики
Россияне стали чаще платить за видеосервисы

За прошедшие полгода доля пользова-
телей платных услуг онлайн-видеосер-
висов выросла в два раза, утверждают 
результаты опроса TelecomDaily. Если 
в феврале платную подписку на он-
лайн-кинотеатр имели только 19% 
опрошенных зрителей, то в сентябре — 
уже 39%. Подписки купила часть но-
вых пользователей, которые пришли 
в период самоизоляции за бесплатным 
контентом, хотя половина опрошен-
ных по-прежнему готова пользоваться 
и торрентами.

За прошедшие шесть месяцев доля платя-
щих пользователей видеосервисов в России 
выросла практически в два раза, свидетель-
ствуют результаты опроса интернет-пользо-
вателей агентства TelecomDaily. По данным 
компании, в феврале платную подписку 
имели только 19% опрошенных зрителей он-
лайн-кинотеатров, а в сентябре — уже 39%.

На одного пользователя видеосерви-
сов в сентябре, согласно опросу, пришлось 

в среднем сразу три подписки, а его совокуп-
ные затраты составили около 285 руб. в ме-
сяц. 46% пользователей ответили, что тра-
тят на просмотр кино и сериалов онлайн не-
сколько часов в неделю, 19% — несколько ча-
сов в день, 32% — несколько часов в месяц. 
При этом половина опрошенных сообщили, 
что готовы посмотреть новый фильм или се-
риал и в торрентах.

Самая большая доля платных подписчи-
ков (42%) оказалась у сервиса Premier «Газ-
пром-медиа», что аналитики объясняют 
низкой стоимостью абонемента — на мо-
мент опроса она составляла 29 руб. в ме-
сяц. Среди сервисов с наименьшей долей 
платных пользователей, согласно опросу 
TelecomDaily, Tvzavr — 7%, more.tv («Нацио-
нальная медиагруппа») — 9%, Megogo — 16%. 
У лидера рынка по выручке ivi показатель 
находится на уровне 23%.

В самих сервисах не раскрывают доли 
платных подписчиков среди пользователей. 
В компаниях в целом подтверждают, что чи-

сло платящих зрителей выросло, хотя боль-
шая доля новой аудитории присоединилась 
к сервисам на фоне акций, приуроченных 
к режиму самоизоляции. 

Доля платящих пользователей Megogo 
в сентябре по сравнению с февралем 2020 
года выросла почти в два раза, говорит ген-
директор «Megogo Россия» Виктор Чеканов. 
В Premier объем платящей аудитории в срав-
нении с февралем вырос на 50%, сообщил 
представитель сервиса. Wink зафиксировал 
рост платных подписчиков за полгода «в не-
сколько раз», говорит директор по развитию 
направления «Видео» компании «Ростеле-
ком» (владеет сервисом) Антон Володькин. 
Доля перешедших из бесплатной версии 
в платную при этом не превышает 25%, отме-
тил он. Ежемесячно платящая аудитория ivi 
превысила 3 млн, говорит его представитель.

Гендиректор more.tv Денис Горшков счи-
тает данные TelecomDaily некорректными. 
С марта количество пользователей подпи-
ски этой платформы, по его словам, выросло 

сразу в шесть раз, около 30% аудитории, при-
шедшей на акцию, конвертировалось в пла-
тящих пользователей.

Прирост базы платных подписчиков мо-
жет способствовать росту выручки по ито-
гам года, но конкретных прогнозов никто 
из сервисов не дает. «Показав рост выруч-
ки на 121% в первом полугодии, мы ожи-
даем значительного роста и по сравнению 
с 2019 годом»,— говорит гендиректор Okko 
Яна Бардинцева. Развитие платных сервисов 
зависит от скорости появления на них ново-
го востребованного контента, указывает Ан-
тон Володькин. «За время изоляции клиен-
ты видеосервисов посмотрели очень много 
фильмов и сериалов, есть определенное пе-
реедание»,— признает он. На рынке долгое 
время использовались акции с бесплатным 
доступом и «длинными» пробными периода-
ми с отложенными платежами, указывают 
в Premier, прогнозируя, что все это повлияет 
на годовой результат.

Валерия Лебедева

Симферопольская ТЭЦ сливает воду
Правительство поддержало модернизацию станции

Правительство поддержало модерни-
зацию Симферопольской ТЭЦ ради 
экономии воды в городе. Речь идет 
о строительстве водовода за 500 млн 
руб. от реки Салгир. Но в «КрымТЭЦ» 
настаивают на полной реконструк-
ции станции с увеличением мощно-
сти до 120 МВт за счет оптового энер-
горынка. Одобрение проекта стоимо-
стью 16 млрд руб. под вопросом, по-
скольку Крыму пока не нужны новые 
энергомощности.

Правительство России поддержало мо-
дернизацию Симферопольской ТЭЦ (86 МВт, 
принадлежит «КрымТЭЦ» Петра Нидзель-
ского) в части водоснабжения ради эконо-
мии водных ресурсов Крыма, сообщили „Ъ“ 
в аппарате вице-премьера Марата Хуснул-
лина. Источники финансирования меро-
приятий прорабатываются, уточнили там. 
Глава Крыма Сергей Аксенов 5 октября зая-
вил, что реконструкция позволит экономить 
до 11 тыс. кубометров воды в день. В Минэ-
нерго, Минстрое и Минэкономики коммен-
тариев не дали.

Сейчас Симферопольская ТЭЦ берет воду 
для производства тепла и электроэнергии 
в обмелевшем Симферопольском водохра-
нилище. «КрымТЭЦ» предлагает построить 

трубу до канализационных очистных соору-
жений в 2 км от города на реке Салгир. Как 
говорил в недавнем интервью „Ъ“ гендирек-
тор «КрымТЭЦ» Тарас Целый (см. „Ъ“ от 5 ок-
тября), стоимость строительства оценивает-
ся в 500 млн руб.

При этом господин Целый подчеркивал, 
что компания готова провести такие работы 
только в рамках полной модернизации стан-
ции по механизму конкурентного отбора но-
вой генерации (КОМ НГ) в дефицитных реги-
онах. В результате мощность Симферополь-
ской ТЭЦ может увеличиться до 120 МВт, что 
обойдется в сумму до 16 млрд руб. Однако де-
фицита мощности в Крыму на ближайшие 
годы не ожидается, сообщили „Ъ“ в «Систем-
ном операторе» (СО, диспетчер энергосисте-
мы). Там уточнили, что СО согласовал заяв-
ку от «КрымТЭЦ» об увеличении мощности 
до 120 МВт, то есть собственник может прове-
сти реконструкцию, но только за свой счет.

Проблемы с водоснабжением нача-
лись в Крыму еще в августе, когда обмеле-
ли главные реки полуострова. Запас воды 
в водохранилищах к октябрю уменьшил-
ся на 91,2 млн кубометров год к году. Самые 
большие сложности в Симферополе, водо-
снабжение которого происходит из трех во-
дохранилищ: Симферопольского (на дан-

ный момент в нем 6 млн кубометров воды), 
Партизанского (5,7 млн) и Аянского (по офи-
циальным данным, заполнено на 27%, что 
при общем объеме 3,9 млн тонн дает при-
мерно 1 млн тонн).

Вода в Симферопольском районе подает-
ся по графику, горячее водоснабжение от-
ключено до марта. Местные власти при этом 
не ожидают проблем с подачей тепла на вре-
мя отопительного сезона (с 15 октября по 15 
апреля). В министерстве ЖКХ Крыма сооб-
щили „Ъ“, что в отопительный сезон для ко-
тельных Симферополя необходимо 3,3 тыс. 
кубометров воды в сутки, объем будет обес-
печен. На котельных ГУП «Крымтеплоком-
мунэнерго» установлены дополнительные 
емкости для воды, проводится бурение сква-
жин на их территории, а также предусмотре-
на закупка десяти автоцистерн для подвоза 
воды, отметили в министерстве.

Вода также необходима для производст-
ва электроэнергии. Как сообщил Тарас Це-
лый, Симферопольская ТЭЦ готова отказать-
ся от производства электроэнергии, а на ТЭЦ 
в Саках и Керчи перебоев с выработкой быть 
не должно. В «Технопромэкспорте» (ТПЭ, 
подконтролен «Ростеху») не ожидают про-
блем на своих электростанциях — Тавриче-
ской и Балаклавской ТЭС по 470 МВт каждая.

Система охлаждения основного и вспо-
могательного оборудования энергоблоков 
является замкнутой и не требует подпитки 
добавочной водой, утверждают в ТПЭ. Для 
подачи воды на Балаклавскую ТЭС от во-
дозаборного сооружения на реке Черной 
на нужды водоподготовительной установ-
ки построена насосная станция, а для Таври-
ческой ТЭС предусмотрена плавающая пон-
тонная насосная станция в акватории пру-
да в русле реки Малый Салгир. Потребление 
воды не превышает 500 кубометров в сут-
ки, отмечают в ТПЭ. При этом, по прогнозам 
ТПЭ и «КрымТЭЦ», спрос на электроэнергию 
зимой может вырасти. В 2019 году выработ-
ка электростанций в Крыму и Севастополе 
составила 6,6 млрд кВт•ч.

В Ассоциации производителей трубо-
проводных систем отмечают, что проблемы 
водоснабжения Крыма происходят в том чи-
сле из-за ветхости труб. Более 40% тепловых 
сетей и более 56% водопроводных соору-
жений нуждаются в замене, подчеркивают 
в ассоциации, добавляя, что «ценная, с тру-
дом добытая питьевая вода просто-напро-
сто вытекает из дырявых труб, а для тепло-
снабжения требуется дополнительная под-
питочная вода».

Полина Смертина

в PR на инновациях изучал 
корреспондент отдела медиа 
и телекоммуникаций 

Никита Королев



ЦБ разработал требования (как 
технические, так и финансовые) 
к квалифицированным бюро 
кредитных историй (БКИ). Толь-
ко такие БКИ, согласно закону, 
вступающему в силу с начала 
2021 года, смогут предоставлять 
кредиторам данные о долговой 
нагрузке граждан и, соответст-
венно, зарабатывать на этом 
сервисе. На этот статус претенду-
ют три-четыре крупнейших иг-
рока. Претенденты готовы соот-
ветствовать новым требовани-
ям, несмотря на значительные 
расходы в новом статусе.

Во вторник, 6 октября, ЦБ опубли-
ковал положение с требованиями к 
отдельным критериям для призна-
ния бюро кредитных историй квали-
фицированными. Это положение 
устанавливает ряд технических и фи-
нансовых требований для таких иг-
роков. В частности, квалифициро-
ванные БКИ (КБКИ) обязаны обеспе-
чивать непрерывность и бесперебой-
ность работы сетевых коммуника-
ций, выполнять требования по хра-
нению, дублированию и доступу к 
данным, в том числе и переданным в 
пользование третьим лицам. В раз-
мер собственных средств КБКИ будут 
включаться уставный, добавочный и 
резервный капитал, нераспределен-
ная прибыль и кредиты или займы, 
полученные бюро, а также остатки 
средств на балансовых счетах.

• В окончательном виде поправки 
к закону «О кредитных историях» 
были приняты в середине этого года. 
Основное положение в них — креди-
торы могут запрашивать инфор-

мацию для расчета показателя дол-
говой нагрузки граждан и организа-
ций только в одном квалифициро-
ванном бюро. Одновременно были 
установлены и дополнительные 
требования к КБКИ — капитал 
не менее 100 млн руб. и 30 млн  
субъектов кредитных историй.
По состоянию на 2 октября в рее-

стре БКИ значились девять компа-
ний. Крупнейшими бюро являются 
НБКИ, «Эквифакс», ОКБ, их общая до-

ля превышает 90%. По закону КБКИ 
несут инфраструктурную, системоо-
бразующую функцию, и именно в 
связи с необходимостью расчета по-
казателя долговой нагрузки и вводят-
ся квалифицированные БКИ, кото-
рые будут решать эту задачу, говорит 
директор по маркетингу НБКИ Алек-
сей Волков. «Сроки для выполнения 
требований сжатые, но вполне доста-
точные»,— считает он. «Эквифакс» 
все основные требования уже выпол-
нил, а те, что остались, успеет выпол-
нить в установленные сроки, гово-
рит его гендиректор Олег Лагуткин. 
При этом, по его словам, требования 
по поддержанию статуса в виде рез-
кого увеличения количества аудитов 
и проверок увеличат операционные 

расходы компании на 20–30%. В ОКБ 
не ответили на запрос „Ъ“.

Выделение из всех БКИ квалифи-
цированных, к которым предъявля-
ются повышенные требования, в 
том числе к их финансовому состоя-
нию, объему данных, обеспечению 
бесперебойности работы, позволит 
наделить их дополнительными пол-
номочиями и функциями, что важно 
для получения достоверной инфор-
мации, говорит руководитель экс-
пертного центра по уголовно-право-
вой политике и исполнению судеб-
ных актов «Деловой России» Екате-
рина Авдеева. Квалифицированные 
БКИ будут реализовывать новый ме-
ханизм расчета совокупной долго-
вой (платежной) нагрузки граждани-
на, осуществлять обмен информаци-
ей и данными между квалифициро-
ванными бюро и иными БКИ, а так-
же между БКИ и кредиторами. Выде-
ление квалифицированных БКИ с 
повышенными требованиям и 
контроль со стороны ЦБ, который бу-
дет устанавливать требования к фор-
матам информационного обмена 
для расчета долговой нагрузки, по-
зволят исключить искажение ин-
формации, сделают расчет долговой 
нагрузки более точным и прозрач-
ным, заключает она.

По сути, новое положение ЦБ за-
крепляет общепринятые нормы по 
обеспечению непрерывности биз-
неса, которые, как правило, приме-
няются всеми крупными технологи-
ческими компаниями, представля-
ющими информационные услуги, 
говорит руководитель группы по 
оказанию услуг компаниям финан-

сового сектора Deloitte Максим На-
лютин. Это позволит установить 
единые технологические требова-
ния к компаниям, обрабатываю-
щим важные персональные дан-
ные, подчеркивает он.

Полина Трифонова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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АвтоВАЗ на фоне негативных 
прогнозов развития ситуации 
на рынке вновь задумался о пе-
реходе на неполную рабочую не-
делю. Четырехдневный режим 
может быть введен с 1 января 
на полгода. Сокращение затро-
нет производство лидирующих 
моделей Lada Granta и Vesta.  
Однако сейчас АвтоВАЗ не про-
сто работает полную рабочую 
неделю, но и ввел субботние 
смены. В последние месяцы 
спрос на рынке восстанавли-
вался, кроме того, завод единст-
венный в легковом сегменте по-
лучил госзаказ. Но закупки госу-
дарства смещены в том числе 
с 2021 года, что может создавать 
неопределенность и даже пере-
страховки в ожиданиях завода.

АвтоВАЗ объявил, что планирует 
ввести неполную четырехдневную 
рабочую неделю с 1 января 2021 года 
на срок до шести месяцев. В концер-
не объясняют решение негативны-
ми прогнозами развития российско-
го авторынка.

Сокращение не затронет линию 
В0, а также сотрудников произ-
водств с непрерывным циклом, раз-
работки новых проектов и поддер-
жание жизнедеятельности завода. 
На линии В0 мощностью 280 тыс. 

машин в год выпускаются автомоби-
ли семейства Lada XRAY, Lada Largus, 
а также Renault Logan и Sandero. Так-
же там производятся окрашенные 
кузова для завода Renault в алжир-
ском Оране. В начале года на этой 
линии вводились лишь несколько 
дней простоя на фоне низкого спро-
са. Таким образом, речь идет о пере-
ходе на четырехдневку производст-
ва лидирующих на рынке моделей 
Lada Granta и Vesta.

В АвтоВАЗе обращают внимание, 
что это решение — превентивная 
мера для сохранения коллектива и 
рабочих мест. Там выразили над-
ежду, что спрос на рынке в 2021 году 
будет восстанавливаться и что авто-
концерн сможет сохранить график 
полной рабочей недели для всех со-
трудников.

В конце апреля АвтоВАЗ уже сооб-
щал о планах работать в режиме че-
тырехдневной рабочей недели с 29 
июня по 27 декабря с оплатой труда 
пропорционально отработанному 
времени. На тот момент завод только 
вышел из двухнедельного простоя 
из-за ограничений на фоне корона-
вируса. Но уже в июне переход на со-
кращенную рабочую неделю был 
сначала отложен — до 31 августа, а 
затем в середине августа вообще от-
менен: завод получил заказы госза-

купок, выросли корпоративные про-
дажи, да и спрос на авторынке в це-
лом начал восстанавливаться.

В результате сейчас на АвтоВАЗе 
не только действует полная рабочая 
неделя, но и введены рабочие суббо-
ты — в частности, для исполнения 
антикризисного госзаказа на авто-
мобили, который представляет со-
бой сдвинутые на более ранний срок 
поставки 2021–2022 годов. Однако 
это означает, что в следующем году 
госзаказа должно быть меньше. Кро-
ме того, стартовое финансирование 
господдержки спроса — в частности, 
льготного автокредитования, основ-
ная доля которого традиционно при-
ходится на машины Lada,— в бюдже-
те на 2021 год пока примерно вдвое 
ниже итоговых объемов 2020 года.

В предыдущий кризис 2015–2016 
годов АвтоВАЗ также использовал 
опцию введения сокращенной рабо-
чей недели «для сохранения коллек-
тива». Тогда в профсоюзе концерна 
отмечали, что полгода — минималь-
ный срок, на который может объяв-
ляться неполная рабочая неделя. 
Объявить же о ней по Трудовому ко-
дексу необходимо не позже чем за 
два месяца.

Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что после кризисов 2008–
2009 годов и 2014–2015 годов авто-

производители стараются аккурат-
нее планировать производство: луч-
ше выпустить меньше, чем ставить 
машины на склад. Нынешний дефи-
цит автомобилей у дилеров в том 
числе иллюстрирует эту тактику, до-
бавляет он.

На данный момент спрос на авто-
мобили подстегивается динамикой 
курса рубля и господдержкой (20–
60% всех автокредитов приходится 
на льготные), говорит господин Уда-
лов. Но валютный скачок перетянул 
на этот год спрос с будущих перио-
дов: до начала пандемии все ожида-
ли снижения продаж. Кроме того, 
уточняет эксперт, господдержка и 
объем госзакупок также на фоне 
кризиса оказались выше запланиро-
ванных, что создает дополнитель-
ную неопределенность по ее объе-
мам в следующем году. С учетом ог-
раничений трудового законодатель-
ства оперативно отменить укоро-
ченную рабочую неделю гораздо 
легче, чем быстро ввести.

Решение не затрагивать линию 
B0 во многом объясняется ее участи-
ем в производстве моделей Renault. 
При этом Lada Largus, добавляет го-
сподин Удалов, стабильно пользует-
ся спросом, а выпуск XRAY не так уж 
велик, его проще регулировать.

Ольга Никитина

АвтоВАЗ сократит неделю
Концерн может перейти на четырехдневку на полгода

Инфраструктура для перевода со-
трудников в дистанционный режим 
у банков уже сформирована во вре-
мя первой волны пандемии, отмеча-
ет директор технологической пра-
ктики КПМГ Сергей Вихарев: «Воз-
врат сотрудников в офисы был выз-
ван тем, что не во всех банках уда-
лось сохранить эффективность». Но 
эксперт допускает, что банкам при-
дется дополнительно потратиться 
«на приобретение ноутбуков, рас-
ширение систем, предоставляющих 
удаленный доступ, в том числе и 
для видео-конференц-связи». Кроме 
того, потребуется сохранить затра-
ты на защиту данных и информа-
ции, добавляет аналитик S&P Роман 
Рыбалкин.

Ничего не поменялось
Сотрудники офисов крупных аптеч-
ных сетей также продолжают рабо-
тать из дома еще с первой волны пан-
демии. Так, гендиректор розничного 
подразделения «36,6» Александр Ку-
зин отмечает, что около 30% офисно-
го персонала компании перешли на 
удаленный режим работы еще вес-
ной. Их не возвращали на места, «так 
как было очевидно, что осенью забо-
леваемость снова начнет расти», объ-
ясняет топ-менеджер. Один из круп-
ных ритейлеров спорттоваров сооб-
щил „Ъ“, что его компания планиро-
вала с 1 октября вернуть в офис 30–
50% сотрудников, но решение отме-
нено в связи с указом Сергея Собяни-
на. Остаются на удаленке и централь-
ные офисы продуктовых компаний. 
«Мы не возвращали сотрудников по-
сле снятия ограничений»,— сообщи-
ли в пресс-службе ГК «Дымов». 

В «Лаборатории Касперского» с 
марта по июль удаленно работали 
почти все сотрудники, после чего 
10% из них разрешили приезжать в 
офис. С 1 сентября в московском 
офисе может находиться не более 
30%, рассказала директор по работе с 
персоналом «Лаборатории Каспер-
ского» Марина Алексеева. В Mail.ru 
Group и «Яндексе» не возвращали со-
трудников с удаленки, на которую 
их отправили еще в марте.

Ozon перевел на удаленную рабо-
ту более 70% офисных сотрудников, 
доставка и логистические хабы рабо-
тают с соблюдением мер безопасно-
сти, говорят в компании. Те сотруд-
ники, которые посещают офис, про-
ходят регулярное тестирование, за-
верили в Ozon. Сотрудники штаб-
квартиры Wildberries работают в ди-
станционном режиме с марта, сооб-
щили в компании. В МТС вниматель-
но следят за ситуацией в регионах и 
в зависимости от показателей, реко-
мендаций и пожеланий сотрудни-
ков корректируют график работы в 
офисах и на удаленке. В компании 
отметили, что значительная часть ее 
сотрудников стала работать в удален-
ном формате задолго до пандемии.

В «Интер РАО» сообщили „Ъ“, что 
в московском офисе работает менее 
30% сотрудников, компания «соблю-
дает требования и требует того же от 
дочерних обществ». В «Россетях» на 
местах находится в среднем 69% 
персонала, а из административно-
управленческого — 52%, все сотруд-
ники обеспечены средствами инди-
видуальной защиты. В «РусГидро» 

сообщили „Ъ“, что 30% персонала 
исполнительного аппарата, как и 
было предписано, переведено на 
удаленный режим работы. В «Росэ-
нергоатоме» (входит в «Росатом») с 
начала недели также отправили 30% 
офисных сотрудников на удален-
ный режим работы.

Кого нельзя изолировать
Компании отрасли связи говорят о 
готовности к преимущественно уда-
ленной работе, но подчеркивают, 
что есть персонал, который нельзя 
изолировать. Так, «Ростелеком» еще 
летом продлил до конца года удален-
ный режим работы офисным сотруд-
никам, дистанционно работают бо-
лее 50 тыс. человек. Но поскольку 
«Ростелеком» должен обеспечивать 
непрерывную работу инфраструкту-
ры, от которой зависят многие отра-
сли, технический персонал работал 
и работает со сменным графиком.

Аналогичная ситуация у застрой-
щиков. «Фактически место работы 
посещают сотрудники службы тех-
заказчика и генподрядчика (они не-
посредственно контролируют про-
цесс стройки.— „Ъ“), а это пример-
но 50% персонала»,— пояснил ген-
директор УК «Развитие» Игорь Ко-
зельцев. У Level Group, по словам 
гендиректора Кирилла Игнахина, 
более 70% сотрудников головного 
офиса работают удаленно. Но ком-
пании опасаются другого — повто-
рения весенней заморозки строек. 
«Это критически скажется на отра-
сли»,— подчеркивает господин Ко-
зельцев. Некоторые участники рын-
ка уже готовятся к такому варианту 
развития событий. «Сразу после 
первой волны пандемии мы нара-
щивали темпы, чтобы наверстать 
упущенное и перевыполнить план 
на случай новых ограничений»,— 
говорит гендиректор «СМУ-6 Инвес-
тиции» Алексей Перлин.

Также вызывают вопросы требо-
вания властей Москвы по отчетно-
сти. Источник „Ъ“ в одной из энерго-
компаний говорит, что там пока 
только изучают требования, посколь-
ку речь идет «о передаче большого 
массива персональных данных». В то 
же время, например, господин Кузин 
заверяет, что необходимость ежене-
дельно отчитываться перед мэрией 
дополнительных трудностей для 
«36,6» не создаст. Обещают выпол-
нять требования по предоставлению 
информации и в ГК «Дымов».

Ольга Шерункова,  
отдел бизнеса,  
отдел телекоммуникаций, 
отдел потребительского 
рынка

Всё будет удались

Ситуация с коронавирусом  
с каждым днем  

становится сложнее  
и драматичнее
— Сергей Собянин,

мэр Москвы, 6 октября

Ц И Т А Т А

Кредитным бюро предъявили требования
Банк России расписал критерии квалифицированных БКИ

90 процентов
рынка кредитных 
историй занимают  
три крупнейших БКИ

По словам источника „Ъ“, знако-
мого с планами компании, предпо-
лагалось, что до конца года будет до-
быто 500–550 кг золота. Лицензия на 
Джеруй обошлась «Альянс Алтын» в 
$100 млн, CAPEX проекта до 2041 го-
да оценивался в $483 млн.

Кроме того, из-за беспорядков 
крупный производитель меди KAZ 
Minerals остановил работу на медно-
золотом месторождении Бозымчак, 
одном из крупнейших в стране. На-
падению также подверглось место-
рождение золота Джамгыр Vertex 
Gold, а митинги прошли на золотых 
месторождениях Терексайской груп-
пы, которыми владеет киргизско-ту-
рецкая «Эти Бакыр Терексай». Менед-
жмент компании согласился остано-
вить работу до стабилизации ситуа-
ции в стране. Вечером 6 октября ста-
ло известно о захвате крупнейшего в 
Киргизии месторождения бурого 
угля «Кара-Кече»: согласно информа-
ции госпредприятия «Кыргызко-
мур», группа из 100 человек похити-

ла из кассы около $6,3 млн и вывозит 
уголь на машинах. При этом беспо-
рядки пока не затронули крупней-
ший металлургический актив стра-
ны — золотое месторождение 
Кумтор, разрабатываемое канадской 
Centerra Gold.

Формально самый крупный рос-
сийский бизнес в Киргизии — газо-
транспортная система, переданная 
«Газпрому» в 2014 году за символиче-
ский $1. В 2019 году «Газпром» поста-
вил в Киргизию 0,3 млрд кубометров 
газа, закупленного по свопу в Казахс-
тане. В «Газпроме» не ответили на за-
прос „Ъ“, повлияли ли беспорядки на 
эти поставки. В «Газпром нефти», кото-
рой принадлежит 38 АЗС в Киргизии, 
сообщили „Ъ“, что станции работают 
в штатном режиме, в том числе и за-
правочный комплекс в аэропорту Ма-
нас в Бишкеке. В «Транснефти» сооб-
щили, что компания не осуществляет 
поставки сырья и нефтепродуктов в 
Киргизию. Также не изменился гра-
фик поставок нефтепродуктов у «Фор-
теинвеста» (владеет Орским НПЗ), вхо-
дящего в группу «Сафмар» Михаила 

Гуцериева, уверяют источники „Ъ“. В 
химкомпаниях не стали комменти-
ровать ситуацию, но источники „Ъ“ 
на рынке сомневаются, что возмож-
ная смена власти приведет к измене-
ниям закупок минудобрений. Их экс-
порт из России в Киргизию в 2019 го-
ду составил лишь около 70 тыс. тонн. 
Основные объемы пришлись на азот-
ные виды (54,2 тыс. тонн).

Российские банки в Киргизии не 
представлены. При этом трансгра-
ничные платежи в республику сей-
час не проводятся, а офисы боль-
шинства местных банков не работа-
ют. Национальный банк Киргизии 6 
октября рекомендовал коммерче-
ским банкам «в целях сохранности 
активов финансово-кредитных орга-
низаций» приостановить деятель-
ность и усилить меры безопасности. 
Большинство банков Киргизии 
(«Бай-Тушум», FINCA банк, Керемет-
банк, коммерческий банк «Кыргыз-
стан», Кыргызкоммерцбанк, Опти-
ма-банк, РСК-банк, Банк Азии) за-
крыли офисы и филиалы по стране 
не только на 6 октября, но и на 7 ок-

тября. Впрочем, в Бакай-банке указа-
ли, что ряд филиалов банка все-таки 
остались открытыми. В Керемет-бан-
ке отметили, что банкоматы работа-
ют, «но инкассирование (пополне-
ние) в целях безопасности пока не 
будет производиться».

Сейчас ситуация с мобильной 
связью в Киргизии переменчивая, 
говорит директор Общества защиты 
интернета Михаил Климарев. По его 
словам, 6 октября в течение дня бы-
ли периодические отключения у 
подконтрольного государству опера-
тора MegaCom, у других операторов 
наблюдались перегрузки в местах 
большого скопления людей на ули-
цах Бишкека. В Киргизии работают 
также местный оператор «О!» (ООО 
«НУР Телеком») и Beeline (входит в 
международный холдинг Veon, кото-
рый контролирует в том числе рос-
сийский «Вымпелком»). В россий-
ском офисе «Вымпелкома» отказа-
лись от комментариев, в Veon не от-
ветили на запрос.

Отдел бизнеса,  
Юлия Тишина

Выбирали золото
с1

с1
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Засуха в Европе и появление 
 новых комплексов по сушке 
 кормов в РФ способствовали 
 резкому росту экспорта кормо-
вых культур из России. За пер-
вые восемь месяцев поставки се-
на из страны выросли в 16 раз — 
почти до 60 тыс. тонн, тогда как 
годом ранее отгрузки не превы-
шали 7 тыс. тонн в год. Актив-
ный экспорт кормовых культур 
может обострить проблемы жи-
вотноводов на юге РФ, которые 
из-за засушливой погоды уже 
сталкиваются с нехваткой сырья.

По итогам января—августа экспорт 
сена из России в страны дальнего зару-
бежья увеличился в 16 раз, до 58 тыс. 
тонн год к году, подсчитали в центре 
отраслевой экспертизы Россельхоз-
банка. До конца этого года отгрузки мо-
гут достичь 65–70 тыс. тонн, что станет 
абсолютным рекордом для этой про-
дукции: в предыдущие годы объемы 
поставок не превышали 7 тыс. тонн. 
По словам собеседника „Ъ“ на рынке, 
стоимость сена на иностранных рын-
ках может быть $300–400 за тонну с до-
ставкой до покупателя. Таким обра-
зом, текущий объем российских по-
ставок можно оценить до $24 млн.

По данным аналитиков Россель-
хозбанка, треть всего производимого 
в России сена сконцентрирована в Та-

тарстане, Башкирии, Алтае, Дагеста-
не и Новосибирской области. Около 
30% продукта выпускается в фермер-
ских хозяйствах. Экспортируются кор-
мовые культуры в основном из Цент-
рального федерального округа. В част-
ности, на Воронежскую и Орловскую 
области в этом году пришлось 50% по-

ставок. Основные потребители рос-
сийского сена сегодня — Латвия, на 
которую приходится 80% поставок, 
и Нидерланды с долей 11%, указывают 
в Россельхозбанке.

По словам гендиректора Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Дмитрия Рылько, резкий рост 
экспорта сена из РФ может быть связан 
с засушливой погодой в Европе, кото-
рая привела к нехватке кормов. Генди-
ректор Национального союза произ-
водителей молока («Союзмолоко») Ар-

тем Белов отмечает, что мировой ры-
нок кормов для крупного рогатого ско-
та (КРС) сам по себе растет очень дина-
мично и его оборот оценивается в не-
сколько миллиардов долларов в год. 
По оценкам Россельхозбанка, за по-
следние десять лет объем этого миро-
вого рынка вырос на 30%, до 10 млн 
тонн. Но в России современные ком-
плексы по заготовке кормов для КРС 
начали создаваться только в послед-
нее время, в частности в Воронежской 
и Нижегородской областях, с чем и мо-
жет быть связан рост отгрузок, отмеча-
ет господин Белов.

Среди таких предприятий — ком-
пания «Фермекс», созданная акционе-
рами крупного производителя круп, 
овощей и пр. «АФГ Националь», кото-
рая выпускает 26 тыс. тонн кормов 
искусственной сушки в год. В «Фермек-
се» подтвердили, что на мировом рын-
ке действительно отмечается постоян-
но растущий спрос на такие корма. По 
словам Артема Белова, для таких про-
изводств помимо прочего необходим 
относительно сухой климат и достаточ-
ное количество солнечных дней. Но 
в целом это может быть довольно при-
влекательным бизнесом, указывает он. 
Так, по оценкам господина Белова, ин-
вестиции в 250–300 млн руб. в произ-
водство на 20 тыс. тонн кормов в год 
можно окупить за четыре-пять лет.

Торговля сеном — сравнительно 
небольшой рынок, но у России есть 
необходимые для увеличения поста-
вок водные ресурсы и достаточные 
площади свободных земель вне юга 
и Центрального Черноземья, отмеча-
ет директор «Совэкона» Андрей Си-
зов. По его словам, крупнейшие ми-
ровые покупатели — страны Персид-
ского залив, в частности Саудовская 
Аравия, даже инвестируют в произ-
водство сена за рубежом для импор-
та на собственные рынки. Как отме-
чает Артем Белов, дополнительный 
толчок для российского экспорта кор-
мовых культур может дать открытие 
рынка Китая. Тем не менее, отмеча-
ет господин Сизов, в среднесрочной 
и долгосрочной перспективе у России 
есть шансы стать экспортером молоч-
ных продуктов и говядины, что будет 
выгоднее, чем просто вывозить корма 
для животноводства.

Дмитрий Рылько, со своей сторо-
ны, напоминает, что в этом году мно-
гие молочные фермы на юге РФ столк-
нулись с нехваткой кормов из-за засу-
хи. Поэтому с учетом ограниченного 
предложения кукурузы, шрота и лю-
церны внутри страны во втором по-
лугодии стоит ждать роста конкурен-
ции за корма и роста цен на это сырье, 
 прогнозирует он.

Анатолий Костырев

Стоговый товар пошел в Европу
Россия наращивает экспорт сена

Сервис каршеринга «Яндекс.
Драйв» запустил возможность 
долгосрочной подписки на авто-
мобили. В ней будут доступны 
Mercedes, BMW, Skoda, Volks-
wagen и электрокары Nissan 
на срок до полутора лет по цене 
около 20–50 тыс. руб. в месяц. 
Конкуренция в сегменте усили-
вается: подобные сервисы уже 
предлагают принадлежащий 
« Делимобилю» AnyTime и «дочка» 
Сбербанка, развивают направле-
ние и сами автопроизводители.

«Яндекс.Драйв» запустил в Москве 
возможность аренды автомобиля на 
срок от 1 месяца до 1,5 года по модели 
подписки, рассказали „Ъ“ в компании. 
Взять автомобиль, новый или из парка 
сервиса, пользователь может в прило-
жении «Яндекс.Драйв». Для подписки 
будут доступны Mercedes, BMW, Skoda, 
Volkswagen и электрокары Nissan Leaf. 
Например, Volkswagen Polo с годо-
вым пробегом 16 тыс. км обойдется в 
19 тыс. руб. в месяц, а BMW 5-й серии 
с тем же пробегом из парка — в 49 тыс. 
руб. в месяц. В подписку входят плано-
вый техосмотр и страховка, уточнили 
в компании.

«Яндекс.Драйв» принадлежит «Ян-
дексу», но его планируется передать 
в совместное предприятие (СП) с аме-
риканской Uber в ходе реструктуриза-
ции этого бизнеса. Сервис лидирует 
по объему на российском рынке кар-
шеринга с 16 тыс. автомобилей (про-
тив 20 тыс. весной), компания называ-
ет себя крупнейшим таким сервисом в 
мире. У «Делимобиля» 14 тыс. машин, 
у YouDrive (входит в СП Сбербанка и 
Mail.ru Group) — 5,4 тыс. совокупно с 
партнерскими, у BelkaCar — 5,3 тыс. ав-
томобилей. Сегмент серьезно постра-
дал во время самоизоляции из-за при-
остановки работы (см. „Ъ“ от 22 апреля).

Сервисы долгосрочной аренды ав-
томобилей в России по модели подпи-
ски уже предлагают автопроизводите-
ли, в частности Hyundai и Volvo, а так-
же компания «Лизинг 24» в партнерст-
ве с Audi. Операционный лизинг авто-
мобилей для бизнеса и частных кли-
ентов предлагает проект «Сберавто-
парк». У него в оперировании уже не-
сколько сотен машин, компания ви-

дит большие перспективы развития 
рынка, рассказал и. о. гендиректора 
«Сберавтопарка» Андрей Царев. Сре-
ди каршеринговых сервисов подпи-
ску предлагает AnyTime, принадлежа-
щий «Делимобилю».

Сервис долгосрочной подписки на 
автомобиль в таком виде противоре-
чит идее каршеринга и не пользуется 
большим спросом в России, считают 
в YouDrive. В компании также рассма-
тривают варианты подписки, но «не в 
таком виде, когда получается класси-
ческая аренда».

Для «Яндекс.Драйва» новая услуга — 
еще один канал продаж, который мо-
жет найти свою аудиторию, более опти-
мистичен аналитик «ВТБ Капитала» Вла-
димир Беспалов. «Далеко не все готовы 
и могут выплатить полную стоимость 
автомобиля. Такая модель может ока-
заться выгоднее, чем владение, тем бо-
лее если в стоимость входят страховка и 
техосмотр. Кроме того, человек не при-
вязан к конкретной модели и может ее 
менять на свой вкус»,— рассуждает он.

По мнению источника „Ъ“ на кар-
шеринговом рынке, подписка для «Ян-
декс.Драйва» — попытка сократить 
убытки (сервис не раскрывает финан-
совые показатели). «У них очень боль-
шой автопарк, многие автомобили 
простаивают. Поэтому они хотят хоть 
как-то заработать на этом парке»,— рас-
суждает собеседник, указывая, что ком-
пания предлагает «очень низкие по ры-
ночным меркам» тарифы.

Предложение «Яндекс.Драйва» по 
Volkswagen Polo с пробегом выглядит 
«достаточно конкурентным», обычно 
в сегменте новых автомобилей массо-
вого сегмента подписка довольно до-
рогая, подтверждает исполнительный 
директор «Автостата» Сергей Удалов. 
Хотя в этом сегменте пытаются рабо-
тать как автоконцерны, так и дилеры, 
спрос на услугу останется ограничен-
ным, прогнозирует он. Востребован-
ность предложения «Яндекс.Драйва», 
по мнению эксперта, могло бы повы-
сить отсутствие ограничений по про-
бегу, которое есть в других подписках, 
что позволило бы клиенту брать маши-
ны для работы в такси.

Дмитрий Шестоперов,  
Ольга Никитина

«Яндекс»  
вырулил на подписку
Компания запустила  
долгосрочную аренду автомобилей

Студия «Союзмультфильм», 
 недавно привлекшая инвести-
ции Сбербанка, решила выйти 
на рынок игрового кино. В парт-
нерстве со студией Yellow, Black 
and White (YBW) и телеканалами 
«Россия 1» и СТС она снимет пол-
нометражный фильм о Чебураш-
ке с бюджетом не менее 600 млн 
руб., где главного героя создадут 
с помощью компьютерной гра-
фики. Российские продюсеры 
до сих пор системно не инвести-
ровали в детское кино, но после 
успеха сказки «Последний бо-
гатырь» в 2017 году считают, 
что ниша недооценена.

«Союзмультфильм» и студия YBW 
совместно с телеканалами «Россия 1» 
и СТС производят полнометражный 
фильм под рабочим названием «Чебу-
рашка», рассказали „Ъ“ их представи-
тели. Это первый полный метр для «Со-
юзмультфильма», который год назад 
получил права на литературную осно-
ву истории Чебурашки от семьи Эдуар-
да Успенского, уточнила председатель 
правления студии Юлиана Слащёва. 
Право на использование персонажа в 
проекте передано YBW по лицензии, 
по которой киностудия будет получать 
роялти и выплачивать авторское воз-
награждение создателям образа, уточ-

нила она. Съемки планируются на 
2021 год, выход в прокат — на 2022 год.

Финансирование проекта обеспе-
чивает YBW, сообщил „Ъ“ ее генпро-
дюсер Эдуард Илоян. Окончательно 
бюджет будет сформирован после ут-
верждения сценария, который сейчас 
пишут авторы «Последнего богатыря» 
— трилогии, которую YBW произво-
дит совместно с Disney. Уже понятно, 
что фильм потребует не менее 600 млн 
руб., в нем будет много компьютерной 
графики, что, «безусловно, скажется 

на бюджете», отмечает господин Ило-
ян. С помощью компьютерной графи-
ки в фильме воспроизведут Чебураш-
ку, в целом картина будет нерисован-
ной. YBW рассчитывает на субсидии 
Фонда кино.

СТС и «Россия 1» как партнеры про-
екта поделят число его показов на 
ТВ: премьера предполагается на «Рос-
сии 1», СТС получит еще несколько по-
казов, добавил гендиректор «СТС Ме-
диа» Вячеслав Муругов.

• Как сообщал „Ъ“ 16 июля, «Союз
мультфильм» привлек инвестиции 
Сбербанка, который вложит в разви
тие студии 1 млрд руб. В рамках но
вой стратегии развития, утвержден
ной Сбербанком, студия суммарно 
до 2029 года должна произвести 17 се
риалов по 4 сезона и 12 полнометраж
ных фильмов, увеличив долю на россий
ском анимационном рынке с 5% до 20%.
До последнего времени крупные 

российские продюсеры не брались за 
детские игровые фильмы. Достойных 
проектов крайне мало, детское кино 
«очень трудно окупать», поясняет ис-
полнительный директор фонда «Ки-
нопрайм» Антон Малышев, добавляя, 
что зрительский запрос на такие филь-
мы есть. «Эта ниша абсолютно недоо-
ценена, СТС с партнерами готов вхо-
дить в альянсы вокруг подобных про-

ектов»,— согласен Вячеслав Муругов. 
После «Последнего богатыря» (первая 
часть в 2017 году собрала 1,7 млрд руб. 
при бюджете 370 млн руб.) продюсеры 
увидели потенциал в детском игро-
вом кино, которое раньше не произво-
дилось с такими бюджетами, подтвер-
ждает гендиректор «России 1» Антон 
Златопольский. В партнерстве с этим 
каналом в ноябре выходит «Конек-гор-
бунок» студии СТВ, его бюджет даже 
больше 600 млн руб., указывает он.

«В 1990-е мы потеряли детское иг-
ровое кино как таковое, эту нишу за-
няла зарубежная и поставленная на 
поток отечественная анимация»,— 
констатирует аналитик «Кинобизнеса 
сегодня» Станислав Демиденко. «По-
следний богатырь», по его словам, тот 
случай, когда практически все сыгра-
ло в пользу фильма: удачное время для 
выхода в прокат, отсутствие конкурен-
тов, рекламная поддержка и сарафан-
ное радио. Повторить этот успех хо-
чется многим, но было ли это разовое 
удачное попадание в аудиторию или 
предвестник сдвига ее предпочтений, 
пока сказать сложно, рассуждает ана-
литик, напоминая, что других серьез-
ных успехов в жанре игрового детско-
го и семейного кино за прошедшие 
три года все же не наблюдалось.

Анна Афанасьева

Чебурашка в полный метр
«Союзмультфильм» осваивает новый жанр

Площадка, принадлежащая 
на юго-востоке Москвы одному 
из старейших в стране мясоком-
бинату, Микояновскому, может 
быть застроена жильем. Этот де-
велоперский проект вряд ли нега-
тивно повлияет на объемы про-
изводства предприятия, так как 
у него есть дополнительные цеха 
в черте города. Впрочем, бренд 
«Микоян», под которым выпуска-
ются колбасы и  другие мясные 
изделия, давно утратил былую 
 популярность, счи тают конку-
ренты комбината.  Поэтому со-
хранять выпуск  колбас еще на од-
ной площадке не имеет смысла.

Производственная площадка Ми-
кояновского мясокомбината на улице 
Талалихина в Нижегородском районе 
на юго-востоке Москвы может быть 
продана девелоперам под застройку 
жильем, рассказали два источника „Ъ“ 
на рынке недвижимости. Один из них 

говорит, что переговоры с владельца-
ми площадки ведет девелопер Денис 
Бородако. Он может действовать в ин-
тересах группы ПИК, добавляет дру-
гой собеседник „Ъ“, знакомый с пла-
нами застройки площадки мясоком-
бината. В группе ПИК не комменти-
руют эту информацию. Господин Бо-
родако называет свое участие в пере-
говорах рыночными слухами. На Ми-
кояновском мясокомбинате на запрос 
„Ъ“ не ответили.

В последнее время Денис Борода-
ко также сотрудничал с MR Group: он 
инвестировал в строительство жилых 
комплексов Hide в 1-м Сетуньском 
проезде и «Селигер Сити» в Ильмен-
ском проезде. Но в MR Group сообщи-
ли „Ъ“, что сегодня не рассматривают 
участок мясокомбината в качестве воз-
можной площадки для застройки.

Цеха Микояновского мясокомби-
ната на улице Талалихина были по-
строены в 1930-х годах, а в 1990-х го-

дах предприятие было приватизиро-
вано гендиректором Николаем Де-
миным и вошло в производственную 
группу «Эксима». В раскрытии инфор-
мации «Эксима» говорится, что груп-
пе принадлежит 87,5% Микояновско-
го мясокомбината, остальное — у ЗАО 
«Очаково-Лоджистик».

Собеседник „Ъ“ в крупном произ-
водителе мясных изделий отметил, 
что владельцы Микояновского мясо-
комбината действительно ищут поку-
пателей на площадку завода. Сейчас 
небольшие цеха компании находят-
ся в другой части Москвы — на улице 
Пермской в районе Метрогородок на 
северо-востоке города. Поэтому, счита-
ет источник „Ъ“, застройка площадки 
на улице Талалихина не повлияет не-
гативно на объемы производства ком-
пании. «Более того,— отмечает собе-
седник „Ъ“,— бренд „Микоян“ сегод-
ня мало кому интересен, он растерял 
свою былую популярность, продук-

ция под этой маркой сейчас практи-
чески отсутствует в федеральных роз-
ничных сетях». По его словам, перено-
сить производство колбас ради его со-
хранения в текущем виде смысла нет, 
потому этот бизнес проще закрыть.

Если участок мясокомбината будет 
продан, то будущему девелоперу до-
станется достаточно перспективный 
проект, говорят консультанты на рын-
ке недвижимости. По данным управ-
ляющего партнера компании «Ме-
триум» Марии Литинецкой, промзо-
ны сейчас занимают около 17% терри-
тории старой Москвы, и политика го-

рода ведет к их все более активной за-
стройке. Например, на месте располо-
женной недалеко от мясокомбината 
промзоны «Серп и молот» сейчас реа-
лизуется жилой квартал «Символ» от 
«Дон-Строй Инвеста», еще одну сосед-
нюю промзону — «Грайвороново» — 
застраивает группа ПСН.

Партнер Colliers International Вла-
димир Сергунин оценивает стои-
мость 11,5 га, принадлежащих Ми-
кояновскому мясокомбинату на ули-
це Талалихина, без разрешения на за-
стройку в 3–4 млрд руб., а со всем па-
кетом необходимой документации — 

в 6–7 млрд руб. На месте завода мож-
но построить около 300 тыс. кв. м жи-
лья, из которых продаваемых будет 
примерно 200 тыс. кв. м. Инвестиции 
в такой процент консультант оценива-
ет в 15–20 млрд руб., а выручку от ре-
ализации жилья — в 40–45 млрд руб. 
По данным директора департамен-
та консалтинга и аналитики Knight 
Frank Ольги Широковой, средняя сто-
имость жилья в комплексах, располо-
женных рядом с мясокомбинатом, со-
ставляет 230 тыс. руб. за 1 кв. м.

Елизавета Макарова,  
Анатолий Костырев

Колбаса расстраивается
Земля Микояновского мясокомбината привлекла девелоперов

На любой вложенный рубль 
государственных денег  
мы готовы привлечь  
рубль частных денег

— Юлиана Слащёва,
председатель правления  

«Союзмультфильма»,  
в интервью «Ъ FM» 14 февраля 2019 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А З А С Т Р О Й Щ И К А М  Н А П И С А Л И  С Ц Е Н А Р И Й

В целом по России крупными застройщиками будет построено 
до конца 2020 года около 37 млн кв. м, что на 15% меньше по-
казателей 2019 года. Такой прогноз содержится в опублико-
ванном во вторник исследовании рейтингового агентства НРК. 
В этой компании рассматривают два варианта развития рынка 
первичного жилья до конца текущего года. Консервативный 
и самый вероятный сценарий предполагает замедление тем-
пов продаж квартир в новостройках по итогам осени, и тогда 
по итогам года выручка крупных застройщиков сократится 

на 20%. Хотя, не исключают аналитики НРК, на фоне возрос-
шей волатильности рубля в среднем новостройки к этому вре-
мени подорожают на 12%.

Позитивный сценарий, по версии НРК, предполагает сохра-
нение роста выручки от продажи новостроек на уровне июня—
августа 2020 года. По оценкам аналитиков, если в последние 
месяцы 2020 года застройщики покажут такие же темпы роста 
выручки, то их потери по итогам 2020 года будут минимальны-
ми — около 3%. Халиль Аминов

10 миллионов тонн
составляет ежегодный 
объем мирового рынка 
кормовых культур,  
оценивают  
в Россельхозбанке
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ПОПУЛЯРНЫЕ ПРИЛОЖЕНИЯ СЕРВИСОВ КАРШЕРИНГА В РОССИИ (%)*
ИСТОЧНИКИ: UBS EVIDENCE LAB, SENSOR TOWER. 

*Доли игроков от общего числа скачанных приложений сервисов каршеринга в России (значения округлены).
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41 29 17 4 9



10    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 7 октября 2020 №183   l   Коммерсантъ

первые лица

К 1 декабря 2020 года по всей России 
должны появиться центры управления 
регионом (ЦУР) — цифровые платфор-
мы, агрегирующие запросы граждан 
с официальных сайтов и из социаль-
ных сетей, мониторингом которых 
смогут заниматься не только губернато-
ры и их администрации, но и Кремль. 
На внедрение системы выделены 
23,1 млрд руб. из нацпрограммы «Циф-
ровая экономика», которые получит 
АНО «Диалог Регионы» — дочерняя 
структура АНО «Диалог», отслеживав-
шей настроения москвичей во время 
пандемии. Обе организации возглавля-
ет экс-сотрудник администрации пре-
зидента (АП) Алексей Гореславский. 
Он рассказал „Ъ“ о создании цифровой 
вертикали власти и участии в ее работе 
«Медиалогии» и «Ростелекома».

— Что вообще такое ЦУР?
— По сути, ЦУР — это проектный офис, кото-
рый координирует работу с сообщениями 
от населения. Раньше, если у вас во дворе 
не убирали мусор, вам надо было написать 
жалобу в местную управу и ждать официаль-
ного ответа до 30 дней. Решения пробле-
мы — и того дольше. Сегодня все избалова-
ны цифровыми сервисами, где почти любая 
проблема решается в два клика. Проще 
снять на телефон неубранный мусор и запо-
стить к себе на страницу: мол, полюбуйтесь. 
Идея ЦУРа — в мониторинге всех этих жа-
лоб: от официальных обращений в госорга-

ны, звонков на горячие линии, месседжей 
в специальных приложениях и виджетах ти-
па столичного «Наш город» или подмосков-
ного «Добродела» до постов в соцсетях. ЦУР 
работает на системе «Инцидент Менед-
жмент», созданной «Медиалогией». Она как 
раз и представляет собой модуль платформы 
обратной связи, который отслеживает жало-
бы и любые инциденты в социальных сетях.

Здесь мы фактически копируем опыт кор-
пораций, работающих с клиентами-физли-
цами. Любое обращение клиента в службу 
поддержки, как и просто его пост в соцсетях 
с указанием проблемы, получают номер 

в системе. И в зависимости от типа пробле-
мы автоматически вступают в силу алгорит-
мы, например поменять билет или найти 
потерянный багаж.

В нашем случае гражданин, например, 
видит яму на дороге — постит себе на стра-
ницу в любой из основных социальных се-
тей, будь то «ВКонтакте», Instagram либо еще 
какая. «Инцидент» выявляет и распознает со-
общение, запускается алгоритм: сообщение 
пересылается напрямую службе, которая от-
вечает за состояние дорог, минуя долгие бю-
рократические процедуры. Служба обязана 
отреагировать в течение определенного вре-
мени, гражданин получает ответ, что его жа-
лоба в работе.

Далее у каждого ответственного лица свой 
регламент исполнения. Проблемы разные, 
их ликвидация может занять до 15 суток. При 
любых отклонениях, просрочке или неиспол-
нении происходит так называемая эскала-
ция: информацию о нерадивом исполнении 
начинает получать профильный вице-губер-
натор, затем губернатор, потом куратор в Мо-
скве и так далее, вплоть до высшего руковод-
ства. Весь смысл системы в ее неотвратимо-
сти: все равно все станет известно.
— «Инцидент Менеджмент» внедрялся 
в регионы еще до появления АНО «Диа-
лог». Формально губернаторы сами при-
нимали решение об установке системы, 
но неформально на этом настаивала АП.
— Да, почему не поддержать хорошую ини-
циативу?
— На что пойдут 23,1 млрд руб. из «Циф-
ровой экономики»?
— Это целевые средства, они пойдут на тех-
ническое сопровождение, создание и под-

держку цифровых платформ, развитие сети 
ЦУРов на муниципальном уровне, обучение 
сотрудников ЦУРов и госслужащих в регио-
нах в течение пяти лет.
— Потребуются серьезные технические 
мощности. У кого будете арендовать 
их в регионах?
— По технологическим ресурсам нашим 
партнером является «Ростелеком».
— В основе работы ЦУРа лежит система 
порталов обратной связи. В регионах уже 
есть схожие сервисы. Что будет с ними?
— В ЦУР интегрированы не сами проекты, 
а информация оттуда. Есть успешно работа-

ющие сервисы в Казани («Народный контр-
оль»), Нижнем Новгороде («Мы») и ряде дру-
гих субъектов. Они очень важны, но ограни-
чены в охвате: подобные приложения под-
ходят для гражданских активистов, готовых 
потратить время на скачивание приложе-
ния, авторизацию, составление коммента-
рия и загрузку фотографий, тогда как для 
большинства самый простой и доступный 
способ — размещение поста в один клик 
в привычной соцсети.
— Правильно я понимаю: когда я выве-
шиваю в Facebook жалобу, что у меня 
опять бордюры перекладывают, это сра-
зу попадает на монитор властям?
— Если у вас открытый аккаунт, то по идее да.
— А вы будете анализировать информа-
цию из Telegram-каналов? Или из чатов 
WhatsApp?
— Закрытые чаты мониторить невозможно. 
Но все открытые каналы — в мониторинге.
— Чем ЦУРы отличаются от ситуацион-
ных центров, которые уже запускаются 
в регионах?
— Они отличаются задачами. Задача ситуаци-
онных центров — обеспечить поддержку при-
нятия управленческих решений губернато-
ров в первую очередь при возникновении раз-
ного рода чрезвычайных ситуаций. Это анти-
кризисный штаб, он дает руководству воз-
можность оперативного вмешательства в си-
туацию, сводя в одном месте все возможные 
источники информации. Это командная точ-
ка для принятия решений. ЦУРы же нацеле-
ны на работу с населением, с обращениями 
граждан. Наша задача — ускорить решение 
вопросов, с которыми люди обращаются в ор-
ганы власти. Это прежде всего аналитика.

— По сути, это же такая цифровая верти-
каль власти. Ведь все эти жалобы видят 
не только губернаторы, но и Кремль. Как 
вообще зародилась идея о ее создании?
— Цифровая вертикаль, на мой взгляд, 
слишком громкий термин. Но интуитивно 
вы правы: в какой-то степени это история 
про некое единое пространство задач. У ре-
гиональных властей появляется единая по-
нятная система: как вообще работать с таки-
ми запросами, как сравнивать эффектив-
ность между собой. А мы видим, как это про-
исходит по всей стране. «Инцидент», кстати, 
не везде работает одинаково. А есть регио-
ны, где он вообще не прижился. Но чем 
он хорош? Это попытка дать всем в руки 
плюс-минус одинаковый механизм. После 
его внедрения мы хоть примерно понимаем 
уровень запроса в разных регионах. Где-
то инцидентов мало, а где-то мы видим деся-
тикратный рост.
— А как все-таки вы вышли именно 
на эту систему?
— Где-то после президентской кампании 2018 
года мы смотрели и тестировали самые раз-
ные системы, направленные на изменение 
рабочих процессов и, соответственно, мен-
тальности чиновников. Это не просто монито-
ринг, это, по сути, система контроля исполне-
ния. «Инцидент» в навязчивой электронной 
форме дает чиновнику понять, что его дейст-
вие и бездействие очевидны. Это видят все 
люди в системе. А начальник понимает, что 
проблемы его подчиненного станут его про-
блемами, если он их не исправит. И по цепоч-
ке, если ничего не делаешь, то твои косяки 
становятся косяками руководителя и так да-
лее. Мне кажется, моему руководству понра-
вилась неотвратимость этой модели. Видно 
и понятно, что человек конкретно сделал, 
а что не сделал. Об этом узнает его началь-
ник — и так по цепочке вверх до АП.
— Это влияет на оценку губернаторов 
со стороны Кремля?
— Наше дело — подносить снаряды. «Инци-
дент» не отвечает за то, какие решения даль-
ше принимаются. Но рискну предполо-
жить, что если идет устойчивый рост недо-
вольства со стороны граждан, то власти мо-
гут воспринять это как признак того, что 
происходит что-то не то. Например, в прош-
лом году пошел рост жалоб на Камчатке 
и в Еврейской автономной области. Исполь-
зовалось ли это при принятии кадровых ре-
шений (главы Камчатской области и ЕАО по-
кинули посты в 2020 году.— „Ъ“)? Рискну 
предположить, что как одно из слагаемых 
суммы факторов — да. Но, как правило, «Ин-
цидент» подтверждает вещи, которые и так 
видны. В случае этих двух регионов он мог 
стать одним из тех кирпичиков, на которых 
было построено решение. Мы регулярно от-
правляем доклады по «Инциденту» Сергею 
Владиленовичу Кириенко (первый замести-
тель главы АП.— „Ъ“).

— Как сейчас у вас сейчас строится взаи-
модействие с внутриполитическим бло-
ком АП? Вы им аналитику общую отправ-
ляете или они могут все посмотреть?
— Как правило у них есть определенный на-
бор допусков в систему, которая выводится 
в «Призму» (информационно-аналитиче-
ский терминал «Медиалогии».— „Ъ“). Ты ту-
да заходишь и можешь, например, посмо-
треть по каждому региону, какой топ запро-
сов сегодня на этой территории. Все, напри-
мер, знают, что в условной Самаре всегда бы-
ли проблемы с дорогами. Но вдруг что-то из-

менилось? А вдруг на первое место вылезла 
связь? Ого, значит, что-то реально ухудши-
лось в этой сфере. Думаю, что для коллег 
из АП именно это и важно.
— А что будет мешать губернаторам про-
сто имитировать отчетность по этим жа-
лобам?
— В первый год работы «Инцидента» мно-
гие регионы думали: нам прислали из Мо-
сквы какую-то ерунду, так, давайте просто 
закрывать все жалобы стандартными отве-
тами. Были регионы, которые закрывали 
все жалобы в системе прямо в десять ми-
нут. Но нам же все видно, и у нас есть мето-
дики перепроверки адекватности ответов. 
Мы можем провести выборочную провер-

ку по подозрительным кейсам, была 
ли обратная связь с заявителем. Ну и есть 
модераторы, которые следят за системой, 
постоянно все смотрят. Бывает, кстати, 
и по-другому. Когда какому-то губернатору 
или мэру пытаются насолить и специально 
генерируют поток зловредных жалоб по ка-
ким-то проблемам. Это уже высший пило-
таж, но такого в целом мало.
— А кто это делает? Политические оппо-
ненты?
— Это кому угодно может прийти в голову. 
Качнул экологический протест, и говоришь: 
видите, мол, что происходит в нашем регио-
не, куда власти смотрят. В этом может быть 
заинтересован какой-то местный бизнес 
со своими целями, задачами, интересами. 
Что мы этому противопоставляем? Систем-
ный анализ мониторинга. Если видим, что 
идет превышение, то устанавливаем особый 
надзор и контроль. Модераторы «Медиало-
гии» все эти случаи рассматривают и прове-
ряют, а с точки зрения компьютерного ана-
лиза уже наши специалисты смотрят. Не уве-
рен, конечно, что мы отсекаем все 100% ма-
хинаций, но в целом манипуляции систе-
мой стремятся к минимуму. Но вообще коро-
навирус изрядно поубавил желающих что-
то такое делать. Тем более что «Инцидент» 
не мониторит политическое недовольство 
или критику власти, то есть те направления, 
где традиционно очень много накруток.
— Есть проблемы быстро решаемые, 
а есть системные, которые не решатся 
за месяц или даже за год.
— Из 100% того, что ловит «Инцидент», 40–
50% — это проблемы, которые могут быть ре-
шены в течение недели. Они возникают из-
за недоработки местных властей или про-
блем с логистикой обработки запросов. 
Оставшиеся 50% делятся примерно пополам. 
25% — это философские вопросы типа «Поче-

му меня никто не любит?» в разной степени 
выраженности, на них ничего и не отве-
тишь. А остальное — это реальные инфра-
структурные проблемы, требующие колос-
сальных затрат.

Например, в Якутии люди постоянно жа-
ловались на отсутствие моста через Лену, 
но для решения этой проблемы требовался 
колоссальный проект стоимостью более 
20 млрд руб. В итоге после нескольких лет 
постоянного недовольства в прошлом году 
президент заявил, что мост будет построен. 
Были и кейсы, когда «Инцидент» помогал ре-

шать, казалось бы, мелкие, но системные 
проблемы. Например, в Ульяновске тепло-
вая карта сразу показала запрос-лидер — по-
дача холодной воды в летний период. Про-
блема для региона оказалась давней. За две 
недели специалисты во главе с профильным 
министром побывали в каждом районе, сов-
местно с районными комиссиями выявили 
670 незаконных врезок в систему водоснаб-
жения. Сейчас больше половины врезок 
устранено, треть узаконена. По остальным 
тоже приняты административные решения.
— Введение ЦУРов должно привести 
к кадровому обновлению чиновников? 
Есть много регионов, где сидят такие об-
комовцы, которые не понимают, как это 
работает и зачем нужно.
— Помню, у нас был первый семинар в Севе-
ро-Кавказском федеральном округе. И это 
было просто столкновение стихий. Сидят 
200 человек с видом: «Это что за чушь?» И на-
ши несчастные ребята думают: «Будут нас 
убивать или нет?» И нам почти открыто гово-
рят: «Вы придумали какую-то методистскую 
ерунду, которая нам не нужна. Мы и так зна-
ем, что у нас и как, не мешайте жить». Но по-
том прошло полтора года, и народ потихо-
нечку втянулся в эту историю.
— А, например, в Санкт-Петербурге как?
— В Питере был вообще забавный преце-
дент. Там была своя локальная система рабо-
ты с запросами горожан, но город огром-
ный, и этого явно не хватало. И вот пришел 
Александр Беглов (губернатор.— „Ъ“) и гово-
рит: «А давайте, запускайте!» Имелось в виду 
не только «Инцидент», но еще и мониторинг 
соцсетей. Мы ему объясняли, что нужно от-
вечать на жалобы в соцсетях, нужно все это 
мониторить и, самое главное, исполнять. 
Так вот, как только он открыл соцсети, на не-
го вылилась за два дня годовая норма осад-
ков из запросов петербуржцев. По-моему, 
они до сих пор разбирают все эти наказы, 
но точно работают засучив рукава с тех са-
мых пор. Надо сказать, что он специально 
выделил на это несколько человек, которые 
целенаправленно сели все эти проблемы 
разбирать.
— А что мешает выработать единую кон-
цепцию общения губернаторов с избира-
телями в соцсетях?
— Нам ничего не мешает, кроме того, что все 
они высшие должностные лица регионов. 
В целом они нас, конечно, слушают, но впра-
ве сами решать, как поступать на вверенной 
им территории. Я, кстати, по-человечески 

считаю неправильной тотальную унифика-
цию подходов, ведь все люди разные.
— Я в этом году был в регионе, и мне но-
вый губернатор говорит, что у него в Ins-
tagram уже 100 тыс. подписчиков. А за-
вел он его вскоре после назначения. На-
лицо же какая-то унификация…
— Каждый вправе выбирать то, что для него 
наиболее органично. Однако надо учиты-
вать, что отношение в иностранных соцсе-
тях к российским официальным лицам 
не лучшее, поэтому я всегда говорю: делайте 
акцент на российских соцсетях. Развивайте 
«ВКонтакте», «Одноклассники».
— Бывает, что надо умерить пыл какого-
нибудь губернатора?
— Умерить пыл стоит только в том случае, 
если губернатор пишет не по делу, «спамит». 
Если у губернатора весь Instagram наполнен 
селфи, то, на мой взгляд, это перебор. Но та-
кое бывает нечасто, все же умные люди.
— Последние годы все более заметно, что 
власти очень волнует все, что происходит 
онлайн. Например, мы все помним резо-
нансную историю с введением наказа-
ния за оскорбление власти, в том числе 
в интернете. С чего такое беспокойство?
— По одной простой причине: это простран-
ство становится все больше и больше. Растет 
потребление в интернете, продажи в интер-
нете, растет вообще влияние этой зоны. 
Ну и появляется все больше разного рода воз-
мущенных категорий граждан, которые что-
то хотят поправить, отрегулировать это про-
странство. Многие же хотят, чтобы в интерне-
те вообще запретили ругаться матом или ру-
гать Россию. Поэтому запрос на введение ка-
ких-то правил есть. Тем более растет и влия-
ние интернет-компаний, таких гигантов как 
Google или Facebook. Я видел разные проек-
ты и варианты регулирования: от суперлибе-
ральных до суперконсервативных, но исти-
на, как обычно, где-то посередине. Важно учи-
тывать, что сейчас человек в телефоне прово-
дит больше времени, чем вне его.
— Ну он же не наносит вообще никому 
никакого вреда, каким бы словом он ко-
го ни назвал.
— Ну как же. А вы слышали о кибербуллин-
ге? Запросите статистику по школам. А мо-
шенничество в интернете? Даже МВД фикси-
рует пятикратный рост преступлений в ин-
тернет-пространстве в этом году.
— Но не должен ли интернет в политиче-
ском плане оставаться абсолютно свобод-
ным пространством?
— Абсолютно свободным ничего не может 
оставаться. Свобода есть осознанная необхо-
димость, как вы знаете.

Интервью взяли  
Никита Королев  
и Андрей Винокуров

«Абсолютно свободным  
ничего не может оставаться»
Гендиректор АНО «Диалог» Алексей Гореславский о цифровизации управления регионами

C O M P A N Y  P R O F I L E А Н О  « Д И А Л О Г »

Автономная некоммерческая организация «Диалог» была создана в ноябре 2019 года распоряже-
нием мэра Москвы Сергея Собянина. Является центром мониторинга и аналитики обратной свя-
зи с жителями города, занимается интернет-социологией, цифровыми проектами в сфере общест-
венных коммуникаций, оказанием консультаций и обменом опытом с другими регионами России. 
За формирование организации отвечал департамент информационных технологий московской мэ-
рии. В марте 2020 года АНО «Диалог» было поручено развернуть информационный центр по монито-
рингу ситуации с коронавирусом. В том же месяце Владимир Путин поручил обеспечить бюджетное 
финансирование АНО «Диалог» за счет программы «Цифровая экономика РФ до 2024 года». Органи-
зация вышла на федеральный уровень, ей было поручено курировать создание и функционирова-
ние центров управления регионами. Под управлением АНО «Диалог» находится учрежденная в июле 
2020 года АНО «Диалог Регионы». Ее финансирование из нацпрограммы «Цифровая экономика», 
как сообщал „Ъ“, составит 23,1 млрд руб. до 2024 года.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Г О Р Е С Л А В С К И Й  А Л Е К С Е Й  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 13 июля 1977 года в Москве. Окончил исторический факультет МГУ (1999). С 1995 по 1998 год 
работал корреспондентом в издании «Московский комсомолец». Затем занимал пост редактора отде-
ла политики и экономики газеты «Совершенно секретно. Версия». В 2005 году стал главным редакто-
ром интернет-газеты «Взгляд». Перешел в агентство «Интерфакс» в 2007 году на должность директора 
службы интернет-проектов. С 2011 по 2013 год был президентом коммуникационного агентства Agency 
One. В 2013 году стал заместителем гендиректора медиахолдинга «Афиша-Рамблер-SUP» по внеш-
ним коммуникациям. В 2014 году стал главным редактором портала Lenta.ru. В 2016 году перешел 
в Rambler & Co на должность исполнительного директора по медиа. В 2018 году был назначен замгла-
вы управления общественных проектов администрации президента РФ. Занимался интернет-проекта-
ми, взаимодействием с интернет-компаниями. В феврале 2020 года возглавил АНО «Диалог», в июле — 
АНО «Диалог Регионы».

Ю
Р

И
Й

 М
А

Р
ТЬ

Я
Н

О
В

Начальник понимает, что проблемы его подчиненного 
станут его проблемами, если он их не исправит

Закрытые чаты мониторить невозможно.  
Но все открытые каналы — в мониторинге

Отношение в иностранных соцсетях  
к российским официальным лицам не лучшее
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15 октября в «Новой опере» состо
ится церемония награждения 
и концерт лауреатов Российской 
оперной премии Casta Diva. В про
грамме примет участие россий
ский басбаритон Евгений Ни
китин, отмеченный в номинации 
 «Певец года» за выдающиеся ин
терпретации вагнеровского ре
пертуара в театрах Европы и США. 
Евгений Никитин рассказал Илье 
Овчинникову о своих отношениях 
с современной оперной режиссу
рой, Вагнером, Валерием Гергие
вым и о выживании оперного пев
ца в условиях пандемии.

— Только что в Париже вы с кол-
лективом Мариинского театра 
представляли в концертном ис-
полнении «Хованщину» Мусорг-
ского. А его «Бориса Годунова» 
в Цюрихе недавно поставили так, 
что зрители видели только со-
листов, а оркестр и хор звучали 
в трансляции из другого зала. Как 
вы к этому относитесь?
— По-моему, это уже напоминает 
конвульсии, извините за откровен-
ность. Слава богу, что люди ищут но-
вые возможности, но сколько это 
еще будет продолжаться? Ну еще год 
так поиграем, наверное.
— Прежде вы достаточно скепти-
чески высказывались об оперных 
трансляциях. В последние полго-
да они заменили музыкальную 
жизнь как таковую, изменилось 
ли ваше отношение к ним?

— Нет, совершенно не скептически, 
пожалуйста, это прекрасно. «Метро-
политен-опера», например, опять 
показывает «Тристана» и «Парсифа-
ля» с моим участием. Мариинский 
театр тоже ведет трансляции, но не-
возможно смотреть оперу только 
на экране — это театр, где важен жи-
вой звук, важна атмосфера. Однако 
в данной ситуации это нормально.
— Насколько по вашим планам 
ударила нынешняя ситуация?
— У меня в этом году сорвалось все, 
что только могло. И в будущем начи-
нает срываться: в Гамбурге — «Три-
стан», в Вашингтоне — «Борис Году-
нов», в планах осталась «Саломея» 
в Вене, но получится ли? Пока рабо-

таю только с Мариинским театром, 
вынужденно сижу дома. Все до по-
следнего момента надеются на то, 
что что-то состоится, но потом выяс-
няется, что нет. В «Метрополитен» от-
менился «Огненный ангел», перенос 
мюнхенской постановки: театр офи-
циально объявил, что до конца сезо-
на не откроется.

— Показ этого спектакля — среди 
наиболее ярких событий прошед-
ших месяцев, когда весь мир смо-
трел оперу на экране. У вас с ре-
жиссерской оперой сложные от-
ношения, как вам вспоминается 
эта постановка Барри Коски?
— Мы очень весело провели вре-
мя. Отношения не сложные, мне во-
обще все равно — важно, что зри-
тель об этом думает. Мое дело петь 
и исполнять режиссерские зада-
чи, и не то чтобы они были такие 
уж трудные. Поиск необходим, иг-
рать сплошной нафталин всю доро-
гу мы не можем. Одни ходят на пев-
ца, другие на дирижера, третьи 
на композитора, четвертые на ре-
жиссера. Кому-то нравятся и та-
кие постановки, где на первом пла-

не именно режиссура, пусть даже 
она спорна и отвлекает от музыки, 
но кто за чем пришел... 
— Как в вашем репертуаре столь 
важное место занял Вагнер?
— Оно, собственно, ключевое. 
Я и на Западе в основном его пою. 
Очень просто — когда я пришел 
в Мариинский, у Валерия Гергие-

ва начался вагнеровский период: 
«Парсифаль», «Лоэнгрин», «Кольцо», 
на них я рос. И эта волна меня выне-
сла. Да, я очень мечтал петь Вагнера, 
но если бы в театре был период ка-
кого-нибудь там Россини, очевидно, 
мне бы пришлось петь Россини. В те-
атре же как — тебе дали роль, ты го-
воришь «спасибо», учишь ее и рабо-
таешь. Мне с какого-то момента ста-
ли давать столько Вагнера, что в ну-
левые только его и пел. Стараюсь 
иногда петь Верди — но исключи-
тельно для гигиены голоса. Другая 
подача, другая фонетика, назавтра 
после этого петь Вагнера очень слож-
но. Нужны границы, и это нормаль-
но, есть же пианисты, у которых 
Скрябин получается хорошо, а Шо-
пен плохо.
— Среди любимых опер вы назы-
ваете также «Катерину Измайло-
ву». Какие у вас отношения с Шос-
таковичем?
— В «Катерине» мне петь почти не-
кого, а саму оперу слушать очень лю-
блю. С Шостаковичем я пока на «вы», 
не спел пока ни Тринадцатую сим-
фонию («Бабий Яр»), ни Четырнад-
цатую... Вообще много чего не спел, 
устал материал учить, пою то, что на-
копил. «Бабий Яр» выучу когда-ни-
будь, если будет предложение. А по-
ка нет предложения, нет и вопроса. 
Состоится ли «Тоска», скажем, в «Ме-
трополитен» через год? Я больших 
ставок на это не делаю. С Янником 
Незе-Сегеном первый акт «Тоски» 
мы играли в Новый год на гала-кон-

церте, с ним у нас проблем не будет, 
если только... У нас все теперь с ого-
воркой «если».
— Вы назвали имя Валерия Герги-
ева. Кто еще из дирижеров вам 
близок в той же степени?
— Еще бы, он наш художественный 
руководитель. С остальными дири-
жерами, пожалуй, таких отношений 
нет. Наше поколение певцов Герги-
ев вырастил. С остальными ты встре-
тился — разошелся, для более близ-
ких отношений не видишь смы-
сла. С Гергиевым же мы вместе двад-
цать пять лет, это уже отношения как 
в большой семье, их сложно с чем-
либо сравнить — то, как мы работа-
ем с ним и с кем-либо еще.
— В круг ваших интересов входит 
рок-музыка, и вы нередко гово-
рите, что она давно умерла, оста-
лись лишь подделки и перепевки. 
Вы настаиваете? В этой области 
сегодня очень много интересного.
— Я действительно так думаю: сегод-
ня мы слышим повторения третьего 
или четвертого уровня того, что бы-
ло сочинено в 1960-е, 70-е, 80-е... Это 
шоу-бизнес уже совершенно кондо-
вого порядка, и с 90-х я за роком пе-
рестал следить. Может быть, и есть 
на кого обратить внимание, но меня 
интересует, как говорил Лемми Кил-
мистер, «любимая музыка — та, кото-
рую слушал в детстве». И я с ним со-
вершенно согласен.

полная версия 
kommersant.ru/12970

ПРЕМИЯ ОПЕРА

«У нас все теперь с оговоркой „если“»
Евгений Никитин о пандемии, Вагнере, Валерии Гергиеве и рок-музыке

Российские фильмы, вошедшие в кон
курсную программу 42го Московско
го международного кинофестиваля 
(ММКФ), посвящены извечным темам — 
войне, любви и вопросу «Тварь ли я дро
жащая или право имею?».  Рассказывает 
Юлия Шагельман.

 «Блокадный дневник» Андрея 
Зайцева должен был выйти в прокат еще 
в мае, к 75-летию Победы, однако из-за пан-
демии выход был перенесен на 27 января 
2021-го, годовщину снятия блокады Ленин-
града. Трейлер фильма, появившийся в сети, 
вызвал шквал негодования: режиссера обви-
нили в русофобии, недостатке патриотизма 
и тому подобных грехах. Между тем грехи 
у картины совершенно другие.

Она начинается с титра о том, что все, 
здесь показанное, происходило на самом 
деле (сценарий, написанный самим Зай-
цевым, основан на воспоминаниях Ольги 
Берггольц, Даниила Гранина и других бло-
кадников). Однако сразу же за ним следу-
ет водевильная сцена с ряжеными «немца-
ми» (русские лица и акцент актеров дела-
ют их совершенно неубедительными), ко-
торые на подступах к Ленинграду выписы-
вают мочой на снегу свастики и дают бело-
курой Гретхен дернуть за веревочку, чтобы 
начать обстрел осажденного города. Понят-
но, что этот эпизод должен на контрасте уси-
лить эффект от дальнейшего гиперреали-
стичного изображения страданий ленин-
градцев. Только трагедия блокады никакого 
усиления не требует, но эмоциональная глу-
хота создателей картины мешает им это по-
чувствовать.

Главная героиня Ольга (Ольга Озолла-
пиня) идет через весь скованный снегом 
и льдом город к своему отцу, чтобы попро-
щаться с ним, так как уверена, что вот-вот 
умрет. На пути она встречает горы обледене-

лых трупов и тени пока живых, но до преде-
ла истощенных и измученных людей. Но за-
канчивается ее скорбный анабасис встре-
чей с отцом (Сергей Дрейден), который вдруг 
произносит речь о том, что «эта блокада бы-
ла послана нам не случайно», а для того, что-
бы «мы стали настоящими людьми с боль-
шой буквы». Разумеется, ни отец Ольги Берг-
гольц, ни другие блокадники ничего подоб-
ного не говорили. Безграничный цинизм — 
или безграничное простодушие, которое, 
как известно, бывает хуже воровства,— ав-
тора, сочинившего этот монолог, пугает по-
хлеще всех показанных до этого ужасов.

Действие драмы Максима Дашкина 
«На дальних рубежах» происходит в наше 
время в военной части на российско-кир-
гизской границе. Жизнь здесь скучна и мо-
нотонна: мужья служат, жены обеспечива-
ют быт, дети занимаются в секции дзюдо. 
Рутину взрывает внезапно вспыхнувшая 
страсть между женой майора Лескова (Сер-
гей Шнырев) Марией (Виктория Толстога-
нова) и капитаном Крайновым (Александр 
Кудин). Надо отметить, что майор и капи-
тан похожи, как родные братья, но авто-
ры, к сожалению, не углубляются в иссле-
дование этого интересного феномена. Со-
бытия развиваются стремительно: Мария 
и Крайнов толком посмотреть друг на дру-
га не успели, как всех участников насти-
гает злой рок, а некоторых — еще и сле-
дователь военной прокуратуры. Возмож-
но, тут предполагалась история военно-по-
левой мадам Бовари, но вышел немудря-
щий стишок в полковую газету с рифмами 
«любовь—кровь», вроде тех, что сочиняет 
в фильме несчастный капитан в свободное 
от службы время.

В «Мелодии струнного дерева» Ирины 
Евтеевой стихи совсем другие: это снятая 
в сложной технике, на стыке анимационно-
го и игрового кино, фантазия, основанная 
на произведениях Велимира Хлебникова. 
В этом году именно эта картина занимает 
нишу «бескомпромиссного авторского ки-
но» среди российских фильмов ММКФ. Пер-

вая ее часть — экранизация поэмы «Медлум 
и Лейли», во второй героем становится сам 
поэт, путешествующий во времени и про-
странстве — от древнего Египта до окопов 
Первой мировой. Визуальный ряд филь-
ма напоминает о персидских миниатю-
рах, картинах Сергея Параджанова и тра-
дициях советской анимации, содержание 
же его, вначале вполне прозрачное (что мо-
жет быть универсальнее истории любви?), 
к концу становится таким же эзотеричным, 
как, собственно, поэзия Хлебникова.

«Гипноз» Валерия Тодоровского, напро-
тив, лента совершенно зрительская, хотя 
для триллера, пожалуй, слишком медлен-
ная (впрочем, это сейчас модно), а для дра-
мы — слишком поверхностная. Рассказыва-
ет она о 16-летнем Мише (Сергей Гиро), ко-
торый ходит во сне, поэтому мама приво-
дит его к харизматичному доктору-гипно-
логу Волкову (Максим Суханов), образ кото-
рого как будто позаимствован из голливуд-
ских фильмов 1940-х годов, когда специа-
листов, копающихся в человеческих моз-
гах, было принято представлять этакими 
всесильными демиургами. Миша гипнозу 
не поддается, но личность Волкова начина-
ет оказывать на него сильнейшее влияние, 
тем более что его родители — так и не по-
взрослевшие кидалты, совсем не годящие-
ся на роль авторитетов. Однако постепен-
но знакомство с доктором заставит мальчи-
ка засомневаться не только в своей устой-
чивости к гипнозу, но и в собственном су-
ществовании. Фильм, конечно, не обходит-
ся без стереотипов на тему «этих психоло-
гов», которые в лучшем случае бесполез-
ны, а в худшем — вредны, но эта идея в нем, 
по счастью, не главная. В целом же это впол-
не крепко сбитое жанровое кино, уверен-
но снятое и сыгранное, что для нынешнего 
конкурса ММКФ уже достижение.

Страна с четырех углов
Российское кино в конкурсе ММКФ

Во внеконкурсной про
грамме ММКФ представ
лены десятки фильмов. 
Большинство из них тем 
или иным боком вписы
ваются в фестивальную 
конъюнктуру. Картина 
«Инстинкт», с точки зре
ния Андрея Плахова, за
служивает отдельного 
внимания как белая воро
на кинопроцесса.

 «Инстинкт» — ре-
жиссерский дебют голлан-
дки Халины Рейн, кино- и те-
атральной актрисы, извест-
ной среди прочих фильмов 
по «Черной книге» Пола Вер-
хувена. Там же играла дру-
гая видная актриса голланд-
ского кино — Карис ван Ха-
утен, в чьем активе хватает 
смелых провокативных ро-
лей с сексом и обнаженкой. 
Именно она солирует в «Ин-
стинкте» в образе Николин, 
работающей в заведении 
по реабилитации сексуаль-
ных насильников. Мы зна-
комимся с героиней в эпи-
зоде-прологе, он разыгры-
вается в одиночной каме-
ре, куда врывается отряд ох-
ранников, а Николин сра-
жается с ними, как ране-
ный зверь, пока не выясня-
ется, что это учебное упраж-
нение. Но роль часто прира-
стает к лицу: Николин, чья 
женская привлекательность 
вне сомнений, по сути, «му-
жик в юбке», в ней больше 
подспудной маскулинности, 
чем в ее сотрудниках по ис-
правительному заведению, 
один из которых пытается 
крутить с ней вялый роман. 
Отсутствие эмоциональной 
жизни акцентирует атмосфе-
ра ее квартиры со стандарт-
ным безличным дизайном 
и странный факт, что женщи-
на за сорок иногда засыпает, 
прижимаясь нагишом к сво-
ей матери в ее постели.

Тут на авансцену выхо-
дит Идрис (Марван Кенза-
ри) — нахальный красавец 
марокканского происхожде-
ния, пациент того богоугод-
ного заведения, в котором 
служит Николин. В юности 
он совершил акт половой аг-
рессии, но теперь по внеш-
ней видимости исправил-
ся и ждет скорого выхода 
на свободу. Николин с перво-
го взгляда «инстинктом» чув-
ствует, что Идрис манипули-
рует своими «перевоспита-
телями» и по-прежнему опа-
сен. Но тот же инстинкт за-
ставляет ее увлечься своим 
подопечным: в нем она на-
ходит мужскую доминант-
ность, в которой на самом де-

ле нуждается. О том, как ге-
роиня изживает свою ахил-
лесову пяту, попутно решая 
амбициозную профессио-
нальную задачу, рассказы-
вает фильм, в котором феми-
нистский дискурс подверг-
нут проверке законами пси-
хологии и жанра. И выясня-
ется, что этот дискурс слиш-
ком узок для того, чтобы во-
брать в себя вариативность 
человеческой психики.

Уже краткое описание 
сюжетной диспозиции дает 
понять, что речь идет о про-
изведении, необычном для 
современного кино, с кро-
потливым занудством заня-
того коллекционировани-
ем травм и культивировани-
ем жертв. Авторы «Инстин-
кта» не дают повода, чтобы 
преисполниться особым со-
чувствием к Николин. Меж-
ду прочим проговаривает-
ся, что Идрис в детстве сам 
испытал сексуальное наси-
лие, но и это ни в коей ме-
ре не утепляет образ хищно-
го павлина. Здесь нет черно-
белого деления на положи-
тельных и отрицательных 
героев, а происходящая в те-
чение всего фильма полная 
саспенса игра двух главных 
персонажей в кошки-мыш-
ки разыграна в ключе эро-
тического триллера. Ныне 
этот почтенный жанр хиреет 
в условиях доминирующей 
политкорректности и стад-
ного инстинкта многих ки-
нематографистов «быть вме-
сте с Адель Энель». Тем более 
стоит оценить инициативу 
Халины Рейн и Карис ван Ха-
утен, создавших кинокомпа-
нию MAN UP с целью произ-
водства актуальных качест-
венных фильмов, сюжеты 
которых развернуты с жен-
ской точки зрения, но при 
этом заглядывают в «тем-

ные, острые стороны реаль-
ности — те, что из-за стыда 
или страха часто остаются 
неисследованными».

«Инстинкт» — первый 
фильм, выпущенный новой 
компанией,— уже снискал 
артистическую репутацию 
и коммерческий успех, выд-
винут на «Оскар» как канди-
дат от Нидерландов. Неслу-
чайно он возник в этой стра-
не, даже в нынешних обсто-
ятельствах находящей в себе 
силы сопротивляться пури-
танству. Хотя бы через твор-
чество таких режиссеров, 
как Мартин Кулховен или тот 
же Пол Верхувен, чей «Основ-
ной инстинкт» эхом слышит-
ся в фильме Халины Рейн.

Оказавшись в совершенно 
другом мире, столь отличном 
от эпохи конца века, ветеран 
Верхувен сумел снять такую 
смелую картину, как «Она». 
Между прочим главную роль 
в ней должна была играть Ка-
рис ван Хаутен, но ее замени-
ла Изабель Юппер. Фильм вы-
шел ровно в тот момент, ког-
да уже начали составлять про-
скрипционные списки люби-
телей rape jokes, а «новая эти-
ка» — декларировать несов-
местимость темы сексуаль-
ного насилия с юмором. Вер-
хувен же именно на этом ма-
териале сделал блестящую яз-
вительную комедию. Халина 
Рейн и Карис ван Хаутен по-
ворачивают сюжет в ином 
жанровом ключе, но и они 
идут против течения, побу-
ждая вспомнить работы на-
иболее значительных жен-
щин-режиссеров прошло-
го — «Ночной портье» Лили-
аны Кавани, фильмы Лины 
Вертмюллер и Веры Хитило-
вой. Не вооруженные ника-
кой «новой оптикой» и ген-
дерными теориями, они со-
здавали кино, в котором че-
ловеческие отношения бы-
ли представлены без догма-
тизма, в их реальной проти-
воречивости и художествен-
ной объемности. Хорошо, 
что и в современной режис-
суре у них нашлись последо-
вательницы.

На грани пола
«Инстинкт» Халины Рейн  
в программе ММКФ «Спектр»

Отношения Николин 
(Карис ван Хаутен) 
с ее подопечным 
(Марван Кензари) 
близки, но мучи
тельно противо
речивы   
ФОТО BNN-VARA

Эмоциональная фальшь пугает 
в «Блокадном дневнике» сильнее, 
чем стилизованные под черно 
белую хронику ужасы 
ФОТО КИНОСТУДИЯ «СЕНТЯБРЬ»

У меня в этом году сорвалось все,  
что только могло. И в будущем начинает 
срываться. Все до последнего момента 
надеются на то, что что-то состоится, 
но потом выясняется, что нет

ФЕСТИВАЛЬ КИНО
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Пандемия коронавируса, как 
и предполагалось, сократила 
расходы клубов в рамках очеред-
ного летнего трансферного окна. 
Падение рынка для «большой 
 пятерки» составило около 40%. 
При этом, если английская пре-
мьер-лига доказала свою мощь 
и устойчивость, просев не слиш-
ком значительно, то ее конкурен-
ты были вынуждены резко сокра-
тить инвестиции в новичков.

Английская устойчивость
В понедельник в большинстве за-
метных футбольных лиг Европы за-
крылось летнее трансферное окно. 
В плане тайминга оно было особен-
ным. Обычно летние трансферные 
кампании завершаются 1 сентября, 
но в этот раз из-за того, что чемпио-
наты по всему континенту весной 
были поставлены на длительную ко-
ронавирусную паузу, период дозая-
вок был продлен более чем на месяц. 
Впрочем, особенным это окно сдела-
ли не только сроки.

Продуктивность любой трансфер-
ной кампании по традиции приня-
то оценивать по пяти ведущим ев-
ропейским лигам: английской, ис-
панской, немецкой, итальянской и 
французской. И если не считать от-
дельных колебаний, то тренд вну-
три «большой пятерки» был до сих 
пор очевидным: рынок неизменно 
рос, регулярно обновляя рекорды. 
Летом 2019 года пять сильнейших 
лиг потратили на покупку игроков 
€5,54 млрд.

Это окно тренд сбило. Суммар-
ные расходы клубов больших лиг со-
ставили €3,28 млрд, то есть пример-
но на 40% меньше прошлогодних. 
И эта цифра подтвердила верность 
предположений экспертов.

Они указывали на то, что ущерб, 
нанесенный клубам пандемией, вы-
нудит их сильно ограничить траты 
на покупку новых игроков. Напри-
мер, на совещании, собранном Со-
юзом европейских футбольных ас-
социаций (UEFA), в котором поми-
мо представителей национальных 
федераций принимали участие и 
руководители клубов, было заяв-
лено, что потери топовых футболь-
ных клубов Европы составят более 
€3,9 млрд. Ничего удивительного, 
если потенциальные потери одно-
го «Реала» оценивались в €165 млн, 
«Манчестер Юнайтед» — в €155 млн, 
«Барселоны» — в €140 млн. А портал 
Transfermarkt загодя пересмотрел 
оценки футболистов и урезал рынок 
сразу на €9 млрд.

Факт, что положение клубов дей-
ствительно осложнилось. И в дан-
ном случае самая богатая лига 
мира — английская (АПЛ) — смо-
трится исключением из правила. 
Ее представители потратили на по-
купку футболистов внушительные 
€1,36 млрд. Это меньше, чем летом 
2019 года, но не на треть, как пред-
сказывали пессимисты, а на 13% 
— €173 млн. Масштаб падения мог 
быть еще менее заметным, если бы у 
команд АПЛ срослась пара крупных 
трансферов. Например, купи «Ман-
честер Юнайтед» у «Боруссии» Джей-
дона Санчо (дортмундцы просили за 

игрока €120 млн), снижение затрат 
лиги на усиление получилось бы 
совсем незначительным.

Но в действительности поло-
жение более сложное, даже в АПЛ 
с ее выдающейся устойчивостью 
к стрессам. В исследовании лон-
донской инвесткомпании Carteret 
Analytics отмечается, что транс-
ферное окно в АПЛ было отмече-
но только двумя крупными, дороже 
£50 млн (€55 млн), сделками. Летом 
2019 года сделок дороже £50 млн 
в АПЛ было зафиксировано втрое 
больше. В Carteret Analytics также 
отметили резкое снижение количе-
ства клубов, способных потратить 
на усиление за трансферное окно 
более £100 млн. Позапрошлым ле-
том таких команд было десять, ми-
нувшим — три. Снижение средней 
стоимости покупки, естественно, 
сказалось и на трансферном балан-
се АПЛ, а премьер-лига традицион-
но играет роль донора для других 
чемпионатов за счет того, что ску-
пает из них футболистов.

За пределами Англии ситуация 
значительно хуже. Летом 2019 года, 
казалось, налицо были все предпо-
сылки ожидать того, что испанская 
и итальянская лиги догонят АПЛ в 

том, что касается покупок. Так, ис-
панские клубы тогда потратили 
€1,33 млрд (всего на €203 млн мень-
ше, чем английские команды), а ита-
льянские — €1,19 млрд. Но, согласно 
свежим данным Transfermarkt, все 
лиги, кроме английской, свалились 
в пропасть (см. справку). Расходы 
клубов Серии A составили €762 млн, 
у испанской лиги они снизились бо-
лее чем втрое, до €410 млн, у фран-
цузской и немецкой — практически 
вдвое, до €433,5 млн и €321,4 млн.

Показательно и соотношение до-
ходов и расходов лиг от деятельнос-
ти на трансферном рынке. Тут, как 
ни странно, чем больше минус, тем 
богаче лига. Так вот, в минус поми-
мо АПЛ сработали только итальян-
ские и французские клубы: превы-
шение поступлений над расходами 
составило у них €77 млн и €57 млн 
соответственно. А вот испанские 
клубы сумели закрыть трансферное 
окно с плюсом на €84 млн. В общей 
сложности они потратили на уси-
ление €410 млн, а получили от про-
дажи футболистов €494 млн. При-
чем сделок дороже €30 млн было 
зафиксировано всего три. В плюсе, 
пусть и незначительном — всего на 
€3 млн, прошла трансферное окно 

и немецкая бундеслига, которая 
тоже предпочла не бросаться день-
гами, а накапливать их.

Тихое окно
Степень падения активности на фут-
больном рынке можно описать и 
другими цифрами. Например, коли-
чеством клубов, которые рискнули 
очень серьезно усилиться.

Год назад, в рамках предыдуще-
го летнего окна, расходы сразу 21 ко-
манды на новичков зашкалили за 
€100 млн, двух испанских грандов 
— «Атлетико» и «Барселоны» — за 
€200 млн, а третьего — «Реала» — за 
€300 млн. И эти цифры не выгляде-
ли обескураживающими. К тому мо-
менту все уже успели привыкнуть к 
тому, что цена и на одного классно-
го футболиста может приближаться 
к 100-миллионной отметке или заби-
раться еще выше.

В рамках окна нынешнего эту от-
метку, учитывая все приобретения, 
преодолели лишь пять клубов: «Чел-
си», «Манчестер Сити», «Барселона», 
«Ювентус» и, как ни странно, «Лидс». 
Вернувшийся спустя 16 лет в выс-
ший английский дивизион, он, ка-
жется, захотел сразу там как следу-
ет пошуметь. Из этой пятерки лишь 
«Челси» покорил отметку €200 млн, 
а синоним щедрости «Барселона» — 
тоже показательная деталь — на про-
дажах игроков сумела заработать, 
пусть символически, но больше, чем 
израсходовала на покупки.

Лондонский клуб вообще начал 
что-то вроде перестройки: похоже, 
он пытается создать фундамент для 
рывка, ради которого готов сущест-
венно перетряхнуть основу. «Чел-
си» — единственный клуб, взявший 
большой отряд новобранцев — из 
Кай Хаверца, Тимо Вернера, Хакима 
Зиеша, Тиагу Силвы, Бена Чилуэлла, 
Маланга Сарра, Эдуарда Менди,— 
способный трансформировать об-
лик основы и существенно перена-
править игровой вектор.

Во всех остальных случаях, на-
пример с «Манчестер Юнайтед», 
«Барселоной», «Тоттенхемом», речь 
идет о перестройках с оговорками, 
скромненьких по масштабу и в це-
лом никакие базовые векторы, ви-
димо, не затрагивающих. А чаще 
всего она идет о двух-трех покупках 
из тех, что принято называть «точеч-
ными»: когда надо усилить какую-то 
конкретную позицию, и при этом 
покупается не тот игрок, вокруг ко-
торого все будет вращаться. Так по-
ступали в том числе клубы, от кото-
рых привыкли ждать «бомб»: «Реал», 
ПСЖ, «Ливерпуль», «Бавария».

Эту трансферную кампанию 
можно оценить даже «на слух», что 
ли. В отличие от тех, к которым все 
привыкли в завершающемся деся-
тилетии, имен чрезвычайно гром-
ких, из тех, которые гарантиру-
ют новостной хит, долгое обсужде-
ние согласования сделки и ее по-
следствий, в ней фигурировало не 

так много. Громкость можно «изме-
рить», допустим, перечислением 
топ-десятки самых дорогих транс-
феров этой кампании. Кай Хаверц, 
Артур Мелу, Виктор Осимхен, Ру-
бен Диаш, Миралем Пьянич, Аль-
варо Мората, Тимо Вернер, Бен Чи-
луэлл, Мауро Икарди, Томас Пар-
тей — квиз, в котором участникам 
предложили бы быстро ответить 
на вопрос, где играли эти люди и 
чем примечательны, был бы непро-
стым испытанием даже для того, 
кто футбол смотрит более или ме-
нее постоянно. Скорее всего, поло-
вина ответов попала бы в «молоко».

В смысле именно громкости, уз-
наваемости с этим списком кон-
курирует другой — сформирован-
ный из ветеранов, нашедших себе 
во время этого окна новое место ра-
боты, во главе с Луисом Суаресом, 
Гаретом Бейлом и Эдинсоном Кава-
ни, которые отправились из «Барсе-
лоны», «Реала» и ПСЖ в «Атлетико», 
«Тоттенхем» и «Манчестер Юнай-
тед» соответственно. Но финансо-
вая составляющая сделок с их уча-
стием была почти нулевой.

Добавить звучности окну мог пе-
реход, так и не воплотившийся в 
реальность. Демарш Лионеля Мес-
си, объявившего об уходе из «Бар-
селоны», интриговал на стыке лета 
и осени примерно неделю, пока ар-
гентинец не сообщил, что все-таки 
сдает назад.

Возвращение к стандарту
В отечественном футболе, как это ча-
сто бывает, окно закрывается чуть 
позже, чем в ведущих лигах,—15 ок-
тября. Но вряд ли за ближайшую не-
делю, учитывая реалии рынка, в по-
казателях Российской премьер-лиги 
(РПЛ) произойдут какие-то очень уж 
заметные сдвиги, хотя информация 
о готовящихся сделках время от вре-
мени появляется.

Главное — во всяком случае, фор-
мально, если исходить из ценовых 
характеристик,— событие для рос-
сийского рынка произошло именно 
вчера. «Зенит» объявил о переходе 
в петербургский клуб из португаль-
ского «Спортинга» центрального хав-
бека Вендела. Его стоимость, по вер-
сии Transfermarkt, совпадающей 
с версиями многих других ресур-
сов,— около €20 млн. Никого доро-
же клубы РПЛ в это окно не приобре-
тали. Они не приобретали никого 
даже чуть дешевле Вендела. В трой-
ку вместе с ним входят Деян Лов-
рен и Чидера Эджуке, которых «Зе-
нит» и ЦСКА купили у «Ливерпуля» и 
«Херенвена» за €12 млн и €11,5 млн. 
Цена на остальных новичков не до-
тягивает до €10 млн. €7,5 млн — 
столько, как считает Transfermarkt, 
«Локомотив» заплатил за подписав-
шего вчера с ним контракт форвар-
да Зе Луиша, который перед уходом 
в 2019 году в «Порту» неплохо высту-
пал за «Спартак». Сделка видная для 
России, но скромная по стандартам 
«большой пятерки».

Общая же стоимость приобре-
тенных представителями высше-
го российского дивизиона футбо-
листов на данный момент составля-
ет €118 млн. И это как раз значитель-

ное падение. Год назад, в допанде-
мийное окно, их траты были в два с 
лишним раза больше — €237,7 млн.

Впрочем, возможно, российский 
кейс и не стоит сравнивать с кейса-
ми «большой пятерки», а в дейст-
вительности особенным для него 
было скорее прошлогоднее окно. 
РПЛ, на стыке уходящего и прошло-
го десятилетий конкурировавшая в 
плане трансферных расходов с ли-
дерами рынка, после кризиса кон-
ца 2014 года и обвала рубля держа-
лась на нем чрезвычайно скромно. 
Как правило, ей не удавалось за лет-
нюю кампанию достичь хотя бы от-
метки €100 млн, потраченных на 
футболистов, а опережали Россию в 
финансовом рейтинге не только ги-
ганты, но и страны вроде Португа-
лии и Турции.

Но летом 2017 года произошел 
неожиданный всплеск. В рамках 
того окна российские клубы вложи-
ли в футболистов €124,3 млн. Впро-
чем, было ясно, что речь о возвра-
щении старого тренда не идет, по-
скольку три четверти всех расходов 
пришлось на долю одного клуба 
— «Зенита», проводившего кадро-
вую перестройку в духе сегодняш-
него «Челси». Через год РПЛ верну-
лась к типичному «посткризисно-
му» уровню трат — €67,8 млн. Летом 
же 2019 года она задолго до закры-
тия окна и без явного доминирова-
ния какой-то одной команды пере-
крыла планку 2017-го, а затем поко-
рила и казавшийся недосягаемым 
в «эпоху экономии» 200-миллион-
ный рубеж.

Эксперты тогда объясняли рост 
расходов на футболистов не в по-
следнюю очередь обстоятельства-
ми. Кампания проходила за год до 
введения в РПЛ нового формата ли-
мита на легионеров. По-прежнему 
ограничивалось число иностран-
цев, находящихся одновременно 
на поле,— не более шести. После 
реформы лимитируется число за-
рубежных игроков в заявке коман-
ды на сезон (она состоит из 25 фут-
болистов) — не более восьми. Та-
кой формат выглядит гораздо жест-
че, однако необходимость приспо-
сабливаться к изменениям не про-
сто не убила у российских клубов 
вкус к приобретению иностранных 
игроков, а стимулировала спрос на 
них. Новый формат, предъявляю-
щий более высокие требования к 
новичкам и заставляющий клубы 
брать тех, кто действительно уси-
лит состав на длительный срок, ока-
зался неплохим драйвером инвес-
тиций в игроков. К этому же чемпи-
онату российские клубы подошли 
уже укомплектованными благода-
ря качественной прошлогодней 
кампании.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусоев,  
Евгений Федяков

ТРАНСФЕРЫ

Футбольный коронаминус
Пандемия привела к падению трансферного рынка

Самым дорогим игроком 
летнего трансферного окна 
стал полузащитник Кай 
 Хаверц (слева), за которого 
«Челси» заплатил «Байеру» 
€80 млн  ФОТО AP

РАСХОДЫ ПЯТИ ВЕДУЩИХ ЕВРОПЕЙСКИХ ЛИГ И РПЛ В РАМКАХ ЛЕТНИХ 
ТРАНСФЕРНЫХ КАМПАНИЙ (€ МЛН)     ИСТОЧНИК: TRANSFERMARKT.
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Самые дорогие сделки летнего окна
Игрок Откуда Куда Стоимость (€ млн)
Кай Хаверц (Германия) «Байер» «Челси» 80

Артур Мелу (Бразилия) «Барселона» «Ювентус» 72

Виктор Осимхен (Нигерия) «Лилль» «Наполи» 70

Рубен Диаш (Португалия) «Бенфика» «Манчестер Сити» 68

Миралем Пьянич (Босния) «Ювентус» «Барселона» 60

Альваро Мората (Испания) «Челси» «Атлетико» 56

Тимо Вернер (Германия) «РБ Лейпциг» «Челси» 53

Бен Чилуэлл (Англия) «Лестер» «Челси» 50,2

Мауро Икарди (Аргентина) «Интер» ПСЖ 50

Томас Партей (Гана) «Атлетико» «Арсенал» 50

Натан Аке (Нидерланды) «Борнмут» «Манчестер Сити» 45,3

Лерой Зане (Германия) «Манчестер Сити» «Бавария» 45

Диогу Жота (Португалия) «Вулвергемптон» «Ливерпуль» 44,7

Ашраф Хакими (Марокко) «Реал» «Интер» 40

Хаким Зиеш (Марокко) «Аякс» «Челси» 40

Фабиу Силва (Португалия) «Порту» «Вулвергемптон» 40

Источник: Transfermarkt.

Самые дорогие сделки летнего окна  
в российском футболе
Игрок Откуда Куда Стоимость (€ млн)
Вендел (Бразилия) «Спортинг» «Зенит» 20,3

Деян Ловрен (Хорватия) «Ливерпуль» «Зенит» 12

Чидера Эджуке (Нигерия) «Херенвен» ЦСКА 11,5

Адольфо Гайч (Аргентина) «Сан-Лоренсо» ЦСКА 8,5

Никола Моро (Хорватия) «Динамо» (Загреб) «Динамо» (Москва) 8,5

Бруно Фукс (Бразилия) «Интернасьонал» ЦСКА 8

Зе Луиш (Кабо-Верде) «Порту» «Локомотив» 7,5

Франсуа Камано (Гвинея) «Бордо» «Локомотив» 5,5

Источник: Transfermarkt.

Самые громкие сделки по аренде игроков  
летнего трансферного окна
Игрок Откуда Куда
Федерико Кьеза (Италия) «Фиорентина» «Ювентус»

Альваро Мората (Испания) «Атлетико» «Ювентус»

Сандро Тонали (Италия) «Брешиа» «Милан»

Маттео Гендузи (Франция) «Арсенал» «Герта»

Такефуса Кубо (Япония) «Реал» «Вильярреал»

Лукас Торрейра (Уругвай) «Арсенал» «Атлетико»

Гарет Бейл (Уэльс) «Реал» «Тоттенхем»

Тимуе Бакайоко (Франция) «Челси» «Наполи»

Мараш Кумбулла (Албания) «Верона» «Рома»

Мойзе Кин (Италия) «Эвертон» ПСЖ

Райан Сессеньон (Англия) «Тоттенхем» «Хоффенхайм»

Данилу Перейра «Порту» ПСЖ

Рубен Лофтус-Чик (Англия) «Челси» «Фулхем»

Генгиз Юндер (Турция) «Рома» «Лестер»

Рейниер Карвалью (Бразилия) «Реал» «Боруссия» (Дортмунд)

Источник: Transfermarkt.

Бразильский полузащит-
ник Вендел,  перешедший 
из «Спортинга» в «Зенит» 
за сумму около €20 млн, 
стал самым дорогим 
 летним приобретением 
российских клубов   
ФОТО EPA-EFE

Самые заметные сделки по аренде игроков  
летнего окна в российском футболе
Игрок Откуда Куда
Эммануэль Маммана (Аргентина) «Зенит» «Сочи»

Зураб Давиташвили (Грузия) «Рубин» «Ротор»

Соломон Кверквелия (Грузия) «Локомотив» «Ротор»

Николай Рассказов (Россия) «Спартак» «Арсенал»

Александр Ломовицкий (Россия) «Спартак» «Арсенал»

Георгий Мелкадзе (Россия) «Спартак» «Ахмат»

Резиуан Мирзов (Россия) «Спартак» «Химки»

Источник: Transfermarkt.
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